
Сбербанк 
один процент
Монополист оценил  
свое подключение 
к системе быстрых 
платежей

Сбербанк, на который приходит-
ся подавляющее большинст-
во переводов между физлицами 
с карты на карту, готов подклю-
читься к общей системе быст-
рых платежей (СБП), но только 
на особых условиях. Банк хочет 
получать 1% от всех платежей, 
проходящих через него. Из си-
стемно значимых банков толь-
ко Сбербанк явно выразил неже-
лание участвовать в проекте ЦБ. 
Без крупнейшего игрока систе-
ма не будет полноценной, однако 
попытка ЦБ законодательно обя-
зать банк подключиться может 
обернуться формальным испол-
нением и фактической недоступ-
ностью сервиса.

„Ъ“ выяснил, какие условия под-
ключения к СБП обсуждает Сбер-
банк с ЦБ. По данным источников, 
знакомых с ходом переговоров и 
близких к обеим сторонам, банк на-
стаивает на особой тарификации 
услуг за такие переводы. «За каждый 
отправленный или полученный пла-
теж банк хочет получать 1% от его 
суммы, помимо комиссии, которую 
будет взимать сама система,— рас-
сказал один из собеседников „Ъ“.— 
Это ниже, чем сейчас банк взимает 
при переводах на карты сторонних 
банков (1,5%), но выше тех социаль-
ных тарифов, на которые рассчиты-
вал ЦБ».

Сейчас к СБП подключены 14 
банков. Пока система не взимает ко-
миссий, однако с 1 января 2020 года 
предусмотрено, что банк-отправи-
тель и банк-получатель платят 0,5–3 
руб. в зависимости от суммы перево-
да. Эти затраты включат в комиссии 
для клиентов, которые банки уста-
новят самостоятельно, но соразмер-
но тарифам ЦБ. В противном случае 
Банк России собирается ограничи-
вать размер конечных комиссий для 
потребителя в системе.

«Чтобы избежать ситуации, ког-
да перевод даже через СБП в другой 
банк будет облагаться запретитель-
ной комиссией, мы планируем ог-
раничить предельную разницу меж-
ду тарифом для банка в СБП и конеч-
ным тарифом для клиентов»,— пояс-
няла в середине апреля глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина на встрече МВФ и 
Всемирного банка. По ее словам, 
Банк России и ФАС будут следить за 
тем, чтобы тарифы в рамках СБП не 
завышались.

В Сбербанке отказались обсу-
ждать детали переговоров с регуля-
тором, в ЦБ не комментируют дей-
ствующие банки. Но в Банке России 
отмечают, что «тарифная модель сис-
темы была разработана и поддержа-
на банковским сообществом» и тари-
фы в СБП сбалансированы. «Мы не 
считаем возможным рассматривать 
подключение к системе какого-либо 
банка на особых условиях»,— под-
черкнули в ЦБ. Там добавили, что «к 
СБП должны подключиться все кре-
дитные организации, работающие с 
гражданами, в первую очередь — си-
стемно значимые».
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Льготодобывающая отрасль
Нефтяникам придется субсидировать переработку за счет добычи
Как выяснил „Ъ“, Минфин 
и Минэнерго почти полностью 
согласовали остававшийся не-
урегулированным вопрос с раз-
мером компенсаций нефте-
компаниям за поставку топлива 
на внутренний рынок. Предпо-
лагается, что платежи (так назы-
ваемая демпферная составля-
ющая) увеличатся в 2020–2021 
годах на 30% к уровню, зало-
женному в бюджете, но все-та-
ки будут ниже, чем в 2019 году. 
Дополнительные расходы бюд-
жета полностью покроют увели-
чением НДПИ — то есть, по  сути, 
нефтяникам придется самим 
субсидировать переработку 
за счет добычи.

Минфин и Минэнерго на со-
вещании с участием представи-
телей нефтекомпаний 24 мая об-
судили параметры демпфирую-
щей компоненты обратного ак-
циза на 2020–2021 годы. Как рас-
сказывают источники „Ъ“, знако-
мые с ходом дискуссии, Минэнер-
го предложило, чтобы коэффи-
циент в формуле демпфера (кото-
рый определяет размер бюджет-
ных компенсаций нефтяникам) 
на ближайшие два года составил 
0,65 для дизтоплива и 0,68 для 
бензина. Как писал „Ъ“ 24 апре-
ля, на второе полугодие 2019 го-
да уже достигнута договорен-
ность о том, что коэффициент со-
ставит 0,7 и 0,75 соответствен-
но. В действующем бюджете зало-
жен коэффициент 0,6 на 2019 год 
и 0,5 на 2020–2021 годы.

«Мы получили от Минэнерго 
предложение по корректировке 
формулы демпфера. Нужно немно-
го времени, чтобы просчитать эф-
фект для бюджета — выпадающие 
доходы,— передала пресс-служба 
Минфина слова главы налогового 
департамента Алексея Сазанова.— 
Может быть, мы ее скорректируем, 
если она нас не устроит. Формула 
не устроит Минфин, если расходы 
из ФНБ на компенсации нефтяным 
компаниям в 2020-м и последую-
щие годы будут больше, чем пред-
усмотрено в 2019 году».

Согласно предложению Минэ-
нерго, все дополнительные расхо-
ды бюджета на рост коэффициен-
та в 2020–2021 годах будут покры-
ты за счет увеличения НДПИ. При 
ценах на нефть до $80 за баррель 
надбавка к НДПИ составит 75 руб. 
на тонну, при более высоких це-
нах она увеличится. По данным 
„Ъ“, как и настаивал Минфин, ФНБ 
для компенсаций дополнительно 
использоваться не будет. Мини-
стерство взяло дополнительное 

время на «просчеты», просто что-
бы в этом убедиться, утверждают 
источники „Ъ“.

По словам нескольких собесед-
ников „Ъ“, конфигурация демпфе-
ра должна быть окончательно одо-
брена на этой неделе вице-премье-
ром Дмитрием Козаком. После это-

го Минфин будет вносить соответ-
ствующие поправки в рамках «ка-
кого-нибудь законопроекта, го-
товящегося ко второму чтению», 
чтобы Госдума успела принять его 
в весеннюю сессию и обновлен-
ный демпфер смог заработать уже 
с 1 июля. Это важно для нефтяни-
ков, поскольку в нынешней конфи-
гурации для них выгоднее выпу-
скать и экспортировать нафту, не-
жели производить бензин. Такая 
ситуация неизбежно сказывается 
на наполнении и оптовых ценах 
(см. материал на этой же странице).

Результат изменения коэффи-
циентов демпфера сильно зависит 
от макроэкономических показате-
лей, говорит Сергей Ежов из Vygon 
Consulting. При текущей цене неф-
ти $70 за баррель рост демпфера со-
ставит 145 млрд руб. в год, а при 
прогнозной цене Минэкономи-
ки в $59,7 за баррель демпфер бу-
дет отрицательным (близким к ну-
лю), поэтому изменение коэффи-
циентов почти на него не повлия-
ет. «Формула демпфера компенси-
рует основную часть превышения 
экспортных цен на топливо над 

внутренними, но поставки на рос-
сийский рынок остаются убыточ-
ными»,— констатирует аналитик. 
Он отмечает, что за счет обязатель-
ных поставок на внутренний ры-
нок правительству удастся обес-
печить российских потребителей 
в краткосрочном периоде, но ин-
вестиции в переработку для компа-
ний стали непривлекательными.

Правительство в очередной раз 
меняет условия игры, в ручном ре-
жиме подправляя объем субсидий 
для НПЗ за счет повышения НДПИ, 
подчеркивает Виталий Ермаков 
из центра энергетики НИУ ВШЭ: 
«Философия налогового маневра 
предусматривала снижение нало-
говых субсидий для нефтеперера-
ботки, чтобы облегчить налоговое 
бремя на добычу. Теперь мы видим 
тактику „два шага вперед, один на-
зад“. Попытки заменить рыночные 
инструменты административным 
регулированием в последние годы 
приводят к массе мелких измене-
ний налоговой системы, которые 
создают нестабильность и непред-
сказуемость, мешают компаниям 
планировать инвестиции».

Юрий Барсуков

Facebook подбросили 
наркотики
Пользователи соцсети пожаловались 
на рекламу «закладчиков»

В российском сегменте  Facebook появи-
лась реклама  работы  «закладчиком» — 
так на сленге называют распространи - 
телей наркотиков. Объявление с изобра-  
жением листа каннабиса обещало отклик-
нувшимся «приличный заработок». В Рос-
комнадзоре заявили, что смогут потре-
бовать блокировки рекламы только 
после экспертизы МВД. После запроса 
„Ъ“ Facebook заявила, что удалила объ-
явление, но не пояснила, как оно могло 
быть принятым к показу в соцсети. Ранее 
в российском сегменте Facebook демон-
стрировали рекламу сайтов секс-услуг 
и псевдомедицинских центров, но адми-
нистрация соцсети в ответ на жалобы 
пользователей отказывалась признать 
нарушение и удалить эти объявления.

Сомнительную рекламу обнаружил 
в Facebook-ленте москвич Алексей Байков. 
Он опубликовал скриншот объявления, ко-
торое предложила ему соцсеть: стилизован-
ное изображение листа конопли, подпись 
«medical cannabis», слоган «Хочешь хорошо 
отдохнуть или прилично заработать? Тогда 
пиши нам» и адрес контакта в Telegram. „Ъ“ 
написал на указанный адрес — собеседник 
со словом Klad в никнейме подтвердил, что 

в объявлении речь идет о работе «заклад-
чиком» и пообещал «отличные условия». 
На вопрос „Ъ“, как им удалось разместить 
подобную рекламу в Facebook, Klad отве-
тил: «Наши специалисты могут все».

«Закладчиками» на сленге называют рас-
пространителей наркотиков низового уров-
ня: они переводят «работодателю» денеж-
ный залог, получают координаты спрятан-
ной крупной партии веществ, разделяют 
на небольшие объемы и потом самостоятель-
но прячут в укромных местах. Тайник назы-
вается «клад», «закладка»; от их количества 
зависит зарплата «закладчика». Гражданин, 
желающий приобрести наркотики, перево-
дит деньги даркнет-магазину и получает GPS-
координаты «закладки». Отметим, что в этой 
схеме все риски принимает на себя имен-
но «закладчик»: он постоянно имеет при се-
бе особо крупные объемы наркотических 
веществ, а большую часть прибыли получа-
ет его «работодатель». С точки зрения зако-
на деятельность «закладчика» подпадает под 
ст. 228.1 УК РФ: в зависимости от объема на-
ркотиков наказанием будет до 20 лет заклю-
чения, а в случае группы — пожизненное. 

новости — с5

Уполномоченный 
по правам омбудсмена
Как Борис Титов в седьмой раз использовал 
возможность сказать всю правду в глаза

27 мая президент России Владимир 
Путин провел встречу с уполномочен-
ным по защите прав предпринимате-
лей Борисом Титовым, на которой была 
предпринята попытка на ходу проана-
лизировать ежегодный доклад о поло-
жении с правами бизнесменов и даже 
принять решения в связи с этим докла-
дом. О стремительном развитии сюжета 
и о том, как Борис Титов не расслышал 
президента,— специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

Борис Титов только что подготовил свой 
доклад, и в этом смысле встреча с Владими-
ром Путиным по этому поводу стала некото-
рым даже сюрпризом.

— Действительно, уже в седьмой раз, 
Владимир Владимирович, подготовил до-
клад! — сообщил президенту Борис Титов.

Такое впечатление, что он и сам немало 
удивлен был этому факту. Как время-то  бежит!

Действительно, столько уже написано до-
кладов, что, казалось бы, положение с права-
ми бизнесменов давным-давно должно бы-
ло измениться в настолько лучшую сторону, 
что эти права уже и узнать-то, кажется, долж-
но быть невозможно, особенно по сравне-
нию со временем первого доклада.

А нет, все как в первый раз. И каждый раз 
как последний.

— Институт существует, мы работаем,— 
напомнил президенту Борис Титов, если 
у того вдруг не было за год повода вспом-
нить, что такой институт и в самом деле су-
ществует.— Какие особенности в этом го-
ду, Владимир Владимирович? Мы хотели 
бы, конечно, прежде всего обратить вни-
мание, что какие-то чуть-чуть позитивные 
сдвиги есть!

Смущало слово «чуть-чуть», но как обнаде-
живали «позитивные сдвиги».

— В принципе,— продолжал Борис Ти-
тов,— сегодня большинство предприни-
мателей по результатам того социально-
го опроса, который мы проводим каждый 
год, когда готовим вам доклад, сказали, 
что дело с защитой прав предпринимате-
лей у нас в стране стало лучше, по сравне-
нию с теми, которые пока дали негатив-
ные оценки.

Следовало признать, что критерии отно-
сительны или даже условны. Но попытку за-
интересовать президента докладом следова-
ло признать хорошей.
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ДВИГАТЕ ЛИ ВНУ ТРЕННЕГО 
Р Е Г УЛ Я Т О Р Ы  Т Р Е Б У Ю Т  О Т  Н Е Ф Т Я Н И КО В  У Р Е З АТ Ь  Э КС П О Р Т

Рост оптовых цен на топливо вынудил регуляторов 
прибегнуть к административным мерам сдерживания 
котировок. Так, по данным „Ъ“, на совещании 24 мая 
нефтекомпаниям было настойчиво рекомендовано уре-
зать экспорт топлива и перенаправить поставки на вну-
тренний рынок, который сейчас менее привлекателен, 
чем продажа за рубеж. Одновременно в правительстве 
работают над увеличением субсидий для внутреннего 
рынка, которые помогли бы сдерживать экспорт.

Нефтяники по итогам совещания с Минэнерго и ФАС 24 мая 
пообещали увеличить объем предложения топлива на внутреннем 
рынке, рассказали источники „Ъ“. Это требование регуляторов 

вызвано выросшими за последние месяцы оптовыми ценами 
на топливо. По данным СПбМТСБ, биржевые цены в мае почти 
достигли уровня ноября 2018 года, когда правительство договори-
лось с нефтяниками о заморозке оптовых цен. 

Как следует из протокола биржевого комитета ФАС от 22 мая, 
«Роснефть» и «Газпром нефть» не соблюдали поручения вице-пре-
мьера Дмитрия Козака об увеличении поставок бензинов на 2% 
по сравнению с уровнем 2017 года, требования по дизтопливу не вы-
полняли «Роснефть» и ЛУКОЙЛ. После совещания 24 мая стоимость 
топлива на бирже стала снижаться: Аи-92, Аи-95, дизтопливо поде-
шевели 27 мая на 0,8%, 1% и 0,2%, до 48,9 тыс. руб., 
50,9 тыс. руб. и 47,8 тыс. руб. за тонну соответственно.

Правительство хочет уве-
личить компенсации неф-
тяным компаниям за по-
ставки топлива на внут-
ренний рынок, чтобы 
сдержать рост цен в РФ  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Страховщики столкнулись с за-
вершением бума инвестицион-
ного страхования жизни (ИСЖ), 
с 2012 года оно принесло рын-
ку 790 млрд руб. сборов, в основ-
ном за счет премиальных кли-
ентов со средним взносом до 
500 тыс. руб. В итоге впервые 
за десять лет компании снизи-
ли общие сборы по страхованию 
жизни в целом. Этому способст-
вовали два процесса: ужесточе-
ние ЦБ правил игры, предприня-
тое для защиты потенциальных 
инвесторов, и снижение доход-
ностей по таким продуктам, выз-
ванное рыночной конъюнктурой 
— по статистике ЦБ, до половины 
владельцев закончившихся по-
лисов ИСЖ получили доходность 
менее 1%. Теперь участники рын-
ка рассчитывают наращивать 
продажи инструментов «второ-
го эшелона» — в частности, нако-

пительного страхования  жизни 
со средней премией по полису 
в 163 тыс. руб.

Как сообщил вчера председа-
тель комитета Всероссийского сою-
за страховщиков (ВСС) по страхова-
нию жизни Максим Чернин, стра-
ховщики впервые за десять лет сни-
зили объем премий по страхованию 
жизни — по итогам первого кварта-
ла 2019 года сборы упали на 5,5%, до 
94,8 млрд руб. Причиной стал финал 
бума по ИСЖ — взносы по нему упа-
ли на 26,1%, до 46 млрд руб. В союзе 
объясняют это «насыщением преми-
альных клиентских сегментов дан-
ным продуктом, особенностью кото-
рого является единовременная упла-
та взносов», волатильностью ставок 
по инструментам с фиксированной 
доходностью в первом квартале и 
введением стандарта продаж ИСЖ. 

Напомним, с 1 января вступил в 
силу стандарт ВСС по продаже таких 

страховок, а с 1 апреля действует ука-
зание ЦБ о раскрытии информации 
по продукту. Продавцы ИСЖ теперь 
обязаны понятно объяснять, что ин-
вестиционная доходность по полису 
не является гарантированной, при 
досрочном расторжении договора 
клиент теряет часть взноса, продукт 
не является вкладом и не подпадает 
под гарантии АСВ. По словам главы 
департамента страхового рынка ЦБ 
Филиппа Габунии, появление стан-
дарта продаж и указания ЦБ долж-
но повысить осознанность действий 
клиентов при покупке такого про-
дукта. Однако пока статистика жалоб 
в ЦБ на нарушения правил продаж 
ИСЖ в первом квартале 2019 года по-
казывает рост на 85% — хотя в коли-
чественном выражении их и «немно-
го», говорит представитель ЦБ.

Бум на рынке ИСЖ начался в 2015 
году, и часть клиентов по уже завер-
шившим свое действие полисам по-

лучили, по словам господина Габу-
нии, «не слишком интересную до-
ходность». За все время существова-
ния ИСЖ — с 2012 года — компании 
собрали по этому виду 790 млрд руб. 
премий, на стадии выплаты инвест-
дохода находится 80 тыс. договоров и 
свыше 47% завершившихся договоров 
ИСЖ показали доходность менее 1%. 
По статистике ЦБ по договорам, кото-
рые завершились в первом квартале 
2019 года, средняя доходность соста-
вила 1,3% по трехлетним договорам 
и 2,9% — по пятилетним. «Речь идет 
об отрицательной реальной доходно-
сти»,— резюмирует представитель ЦБ. 

Впервые опасения возможной 
волны разочарования клиентов по 
факту закончившихся договоров 
Банк России высказал более года на-
зад. Но отсутствие массовых жалоб 
регулятору на ИСЖ говорит о том, 
что интерес к этому сегменту просто 
схлопнулся. Как говорит вице-пре-

зидент ВСС Максим Данилов, потен-
циальная аудитория этого продукта 
— премиальный сегмент, это около 
10 млн человек. «В принципе все, ко-
му нужен был такой полис, его себе 
купили»,— считает он. 

Это подтверждает и статисти-
ка ВСС: по итогам первого квартала 
2019 года действующими являют-
ся 14,1 млн договоров страхования 
жизни. Из них на кредитные виды 
страхования приходится 46,2%, на 
ИСЖ — 9,4%, на накопительное стра-
хование жизни — 10,4%. При этом 
размер средней премии в ИСЖ со-
ставил 499,2 тыс. руб., в кредитных 
видах — 21,4 тыс. руб., а в накопи-
тельном страховании жизни (НСЖ) 
— 162,5 тыс. руб. По итогам заверше-
ния бума ИСЖ рынок планирует ра-
сти именно на НСЖ. По итогам пер-
вого квартала 2019 года этот сегмент 
уже вырос на 40% (до 18,2 млрд руб.). 

Татьяна Гришина 

Жизнь теряет инвестиционную привлекательность
Страховой рынок прощается с основным драйвером роста

Минэкономики уравняет в пра-
вах частные агентства занято-
сти и юрлица при предоставле-
нии ими заемных работников. 
По мнению ведомства, сейчас 
в законодательстве отсутству-
ют нормы, регламентирующие 
для последних эту процедуру. 
При этом Минэкономики указы-
вает на важность заемного труда 
для производительности компа-
ний и их инвестиционной привле-
кательности. Впрочем, по дан-
ным Высшей школы экономики, 
распространение заемного труда 
в России невелико — его исполь-
зуют не более 5% компаний.

Минэкономики предлагает вве-
сти список требований, которые 
будут регламентировать процеду-
ру предоставления заемного тру-
да юридическими лицами. Разра-

ботанные ведомством поправки к 
Трудовому кодексу опубликованы 
на regulation.gov.ru. Сейчас, напом-
ним, процедура предоставления 
временных работников описана от-
дельным федеральным законом, ко-
торый вступил в силу в 2016 году. 
Согласно его требованиям, предо-
ставлять работников во временное 
пользование другому работодате-
лю имеют право как частные агент-
ства занятости, так и иные юридиче-
ские лица. Однако если для частных 
агентств существуют детальные тре-
бования как к самим агентствам, так 
и к процедурам предоставления ра-
ботников, то для юридических лиц 
аналогичный документ так и не поя-
вился. В то же время, отмечает Мин-
экономики, этот пробел в норматив-
ном регулировании необходимо 
устранить, так как работников также 

взаимно предоставляют друг другу 
аффилированные или родственные 
организации.

Для этого Минэкономики пред-
лагает отредактировать главу 53.1 
Трудового кодекса. Ее новая версия 
должна обеспечить соблюдение тру-
довых гарантий для направляемых 
работников юрлиц. Так, появится 
норма о направлении работника с 
его согласия, будут определены обя-
занности работодателя предоставить 
работнику сведения о юрлице, в чь-
их интересах он будет работать. Как 
и в случае с передачей работника от 
частного агентства, юрлицам будет 
запрещено ухудшать положение ра-
ботника по сравнению с установлен-
ным трудовым законодательством, 
коллективным договором, соглаше-
ниями и локальными нормативны-
ми актами, принятыми работодате-

лем и принимающей стороной ра-
нее. По аналогии с условиями для 
частных агентств, юридические ли-
ца также не смогут направлять ра-
ботников на рабочие места с опас-
ными условиями труда.

 Как отмечает Минэкономики в 
пояснительной записке, времен-
ное привлечение трудовых ресур-
сов особенно важно для производст-
венных и торговых компаний, ком-
паний нефтегазового сектора, а так-
же складских комплексов «в случае 
резких изменений конъюнктуры 
рынка». Кроме того, реализация ме-
ханизма предоставления труда ра-
ботников позволит улучшить инвес-
тиционную привлекательность Рос-
сии — так как по таким договорам, 
в частности, для сопровождения ин-
вестиций, направляются иностран-
ные менеджеры высшего звена, вы-

сококвалифицированные специ-
алисты и технический персонал. 
Впрочем, по данным Высшей школы 
экономики, распространение заем-
ного труда в России невелико — его 
используют не более 5% предприя-
тий. Примерно у половины из них 
доля заемных работников составля-
ет не более 5%, а высокая концент-
рация таких ресурсов (более 20%) ха-
рактерна только для 14% привлека-
ющих заемный труд компаний. Тем 
не менее, отмечает Надежда Илю-
шина, руководитель практики тру-
дового права юридической фирмы 
Bryan Cave Leighton Paisner, новая 
редакция Трудового кодекса позво-
лит этим компаниям действовать 
полностью в рамках закона и избе-
жать возможных проблем со сторо-
ны надзорных органов.

Анастасия Мануйлова

Заемный труд ищет место в законе
Минэкономики отрегулирует его отношения с юрлицами

экономическая политика
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процента годовых составил базовый уровень доходности рублевых банковских вкладов на 
срок от полугода до года в июне 2019 года, сообщил вчера Банк России. Для краткосрочных рублевых вкладов 
показатель снижен на 0,116, а долларовых — на 0,266 процентного пункта. ЦБ ежемесячно определяет базо-
вую доходность как среднее максимальных ставок по вкладам в банках, привлекших две трети всех депозитов. 
Банки, завышающие этот уровень, должны уплачивать взносы в Фонд обязательного страхования вкладов по 
дополнительной ставке в размере 20% базовой или по повышенной ставке в 150% базовой. При превышении 
базовой ставки не более чем на два процентных пункта банк будет платить только базовую ставку.

МОДЕЛИ РОСТА

Китайский ВВП  
вырос из спецсделок  
и ограничивается  
их результатами

Экономисты Бай Чонгень из Универ-
ситета Цинхуа, Чан Тайши из бизнес-
школы Booths Чикагского универ-
ситета и Майкл Сон из Китайского 
университета Гонконга в майском 
препринте статьи «Специальные 
сделки с китайскими особенностями» 
(серия публикаций NBER) анализи-
руют одну из важных и редко освеща-
емых особенностей внутреннего 
устройства экономического роста 
в КНР за последние три десятиле-
тия — так называемые специальные 
сделки, в рамках которых руковод-
ство китайских провинций имеет 
возможность предлагать особые 
условия для промышленных инвес-
торов. По мнению авторов, значение 
«спецсделок» в росте ВВП Китая с 
1979 года сильно недооценивается, 
они как минимум находятся в ряду 
факторов первого порядка, опреде-
лявших до 2008 года рост ВВП Китая 
на уровне порядка 11% в год.

«Спецсделки» — индивидуаль-
ные договоренности в основном 
региональных правительств в Китае 
с частными компаниями, как ки-
тайскими, так и иностранными. 
Стандартно они заключаются на 
уровне вице-мэров крупнейших 
городов провинции, включают в себя 
сбытовые гарантии продукции ком-
пании в госсекторе, ее дополнитель-
ные  соцрасходы, уровень зарплат 
и гарантии наличия рабочей силы, 
налоговые и тарифные льготы. В КНР 
сделки часто одобрялись региональ-
ными структурами Компартии Китая, 
многие участники с государственной 
стороны стали жертвами антикорруп-
ционных кампаний.

Согласно расчетам авторов, 
режим «специальных сделок» с точки 
зрения роста ВВП КНР является «вто-
рым наилучшим» решением: рост 
максимизируется в двух пиках в слу-
чае нулевого числа «спецсделок» 
и на меньшем уровне — при среднем 
уровне «спецсделок». В дальнейшем 
альянсы государственных и частных 
компаний, вырастающих во втором 
случае, даже при исходной экс-
портной ориентации (см. график) 
подавляют любую конкуренцию 
и эффективно блокируют попытки 
структурных реформ, в том числе 
за счет вовлеченности государства 
в коррупцию вокруг сделок. Сейчас 
авторы оценивают число вовлечен-
ных в такие конгломераты структур 
в 80–85% крупнейших компаний 
КНР против 30–40% в 1995 году. 
Это, по мнению экономистов, после 
2008 года и является одной из при-
чин текущего снижения темпов роста 
в КНР. Дискуссия о «спецсделках» 
для РФ важна в приложении к обсу-
ждаемым в РФ форматам «СПИК 2.0» 
и СЗПК (см. „Ъ“ от 13 марта).

Дмитрий Бутрин

ВЕРОЯТНОСТЬ ВОВЛЕЧЕННОСТИ 
В ЭКСПОРТ КОМПАНИЙ США И КНР 
(ДОЛЯ ОТ ЕДИНИЦЫ)
ИСТОЧНИК: TSINGHUA UNIVERSITY.
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Дмитрий Медведев провел заседание 
 наблюдательного совета госкорпорации 
ВЭБ.РФ, на котором обсуждался ход рабо-
ты «фабрики проектного финансирования». 
Механизм предполагает привлечение го-
скорпорацией заемных средств под госга-
рантии для нужд инвестпроектов, которые 
прошли фильтр ВЭБа и признаны перспек-
тивными. На протяжении последнего го-
да выход на рынки заимствований был 
де-факто заблокирован обсуждением воз-
можного расширения санкций США на рос-
сийский госдолг и резким ростом стоимо-
сти фондирования. Но в последние месяцы 
оценки этих рисков снижаются, что отра-
жается в росте вложений нерезидентов 
в ОФЗ и открывает перед госкорпорацией 
окно возможностей. Одновременно вчера 
Банк России снизил и коэффициенты риска 
по кредитам под гарантии ВЭБ.РФ.

Вчерашнее заседание набсовета ВЭБ.РФ, на 
котором, по словам премьер-министра Дмит-
рия Медведева, планировалось обсудить ра-
боту «фабрики проектного финансирования», 
совпало с заявлением Центробанка о сниже-
нии со 100% до 20% коэффициента риска, при-
меняющегося к рублевым кредитам с гаран-
тией ВЭБ.РФ. Банк, кредитующий какой-ли-
бо проект с гарантией госкорпорации, сможет 
формировать в пять раз меньше резервов — 
это сделает более выгодным для банков учас-
тие в синдицированных кредитах для проек-
тов, в том числе в рамках проекта «фабрики 
проектного финансирования».

Напомним, «фабрика» формально сущест-
вует с февраля 2018 года и предполагает фи-
нансирование проектов по принципу «80 на 

20», где 20% приходится на собственные сред-
ства инициатора проекта, а остальное состав-
ляют заемные средства, синдицированные 
через транши для снижения рисков участни-
ков проекта. Набсоветом ВЭБ.РФ уже приня-
то решение о финансировании трех проек-
тов общей стоимостью более 200 млрд руб., 
на рассмотрении госкорпорации находят-
ся еще семь проектов — уже примерно на 
950 млрд руб. Фактический запуск «фабрики» 
был связан уже с утверждением правительст-
вом докапитализации ВЭБ.РФ посредством 
так называемого подписного капитала в кон-
це 2018 года.

Участие банков сейчас особенно актуально 
для «фабрики» — именно за счет синдикатов 
(средств ВЭБа и коммерческих банков) финан-
сируются проекты в ожидании выпуска обли-
гаций Специализированного общества про-
ектного финансирования (СОПФ; стопроцент-
ная «дочка» Внешэкономбанка). Привлекае-
мые через такие облигации средства также на-
правляются на предоставление части (до 40%) 
синдицированного кредита на финансирова-
ние отобранных проектов. Выпуск первых об-
лигаций в рамках «фабрики проектного фи-
нансирования» ожидался еще в первом полу-
годии 2018 года, но сроки сдвинулись снача-
ла на третий, а затем и на четвертый квартал. 
Объяснялось это неблагоприятной рыночной 
конъюнктурой: причиной стал резкий рост 
летом 2018 года стоимости заимствований на 
фоне обсуждения возможного расширения 
США санкций на российский госдолг. Де-фак-

то санкционные риски спровоцировали отток 
нерезидентов с рынка ОФЗ (см. „Ъ“ от 13 авгу-
ста 2018 года) и сделали финансирование про-
ектов «фабрики» за счет привлеченных ВЭБом 
заемных средств не вписывающимся в плано-
вые параметры.

Однако весной 2019 года оценка рынка-
ми вероятности распространения санкцион-
ных ограничений на российский госдолг ста-
ла снижаться — в майских рекордных раз-
мещениях ОФЗ нерезиденты приобрели бо-
лее 40% бумаг, инвестировав с начала года в 
госдолг РФ 455 млрд руб., причем впервые, в 
основном вне стратегии carry trade (см. „Ъ“ от 
16 мая). Фактически это открыло перед ВЭБом 
окно возможностей для размещения и обли-
гаций «фабрики» с приемлемыми доходностя-
ми. В середине мая ЦБ все же зарегистриро-
вал программу облигаций СОПФ. Максималь-
ная сумма номинальных стоимостей облига-
ций, которые могут быть размещены в рам-
ках программы, ограничивается объемами 
госгарантий правительства — 294 млрд руб. 
Новый срок возможного выпуска облигаций 
— до конца 2019 года. Таким образом, у ВЭБ.
РФ будет возможность подгадать момент наи-
более благоприятной конъюнктуры — как ра-
нее пояснял первый зампред госкорпорации 
Николай Цехомский, принятие решения о вы-
пуске облигаций будет основываться на воз-
можности получить наиболее выгодные для 
ВЭБа условия размещений.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Фабрика проектного финансирования 
присмотрится к рынку
Инфляция санкционных рисков может помочь ее облигационным займам

Базовый уровень доходности 
краткосрочных рублевых вкладов 
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перед возглавляемым Игорем 
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Предприниматели не подают 
признаков хорошей жизни
Борис Титов обновил ежегодную жалобу президенту

Российский бизнес за минувший 
год не стал чувствовать себя луч-
ше, следует из доклада, кото-
рый уполномоченный по правам 
предпринимателей Борис  Титов 
представил вчера Владимиру 
Путину. Предприниматели про-
должают страдать от уголовного 
преследования, системные про-
блемы не решаются, админист-
ративное давление если и снижа-
ется, то неравномерно: несмотря 
на снижение числа проверок, ко-
личество выписанных штрафов 
и их сумма только растут. Вне-
дрения обещанного риск-ориен-
тированного подхода при этом 
не происходит, а избыточные 
требования не ликвидируются. 

Ежегодный доклад о состоя-
нии бизнеса, который Борис Титов 
представил вчера президенту, об-
новил реестр системных проблем 
предпринимателей. Всего в него 
включено 32 раздела: начиная от 
традиционных проблем таможен-
ного и антимонопольного регули-
рования или госзакупок до сложно-
стей, связанных с зарождающейся 
цифровой экономикой. При этом 
одной из самых главных проблем 
остается необоснованное уголов-
ное преследование предпринима-
телей (предложенный вчера способ 
влияния на ситуацию — наделение 
уполномоченных адвокатскими 
правами). 

К докладу приложены данные 
двух свежих соцопросов, проведен-
ных ФСО весной этого года: один 
среди собственников предприятий 
и руководителей высшего звена, 
другой — среди экспертов. В первом 
66,5% предпринимателей негативно 
оценили ситуацию с защитой своих 
прав и законных интересов, при-
чем 16,4% заявили, что чувствуют се-

бя абсолютно незащищенными. Во 
втором опросе 69,2% экспертов на-
звали ведение бизнеса в России не-
безопасным, а 70,7% констатирова-
ли, что российское законодательст-
во не защищает предпринимателей 
от необоснованного уголовного пре-
следования.

Новинкой ежегодного доклада 
стал индекс «Административное дав-
ление — 2019», который омбудсмен 
предлагает сделать инструментом 
измерения и корректировки контр-
ольно-надзорной деятельности. Он 
измеряет уровень административ-
ного давления на предпринимате-
лей в 81 регионе РФ (не вошли Ир-
кутская область, Севастополь, Кал-
мыкия и Ставропольский край) на 
основе данных уполномоченных 
по защите прав предпринимате-
лей, территориальных органов фе-
деральных ведомств, Минэкономи-
ки, Росстата и данных судебной ста-
тистики. Измеряются такие показа-
тели, как снижение репрессивности 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти, эффективность внедрения риск-
ориентированного подхода, доля 
штрафов, назначенных без проведе-
ния проверок, и объем наложенных 
штрафов. Указано, что более 90% от 
общего числа проверок приходится 
на шесть федеральных ведомств — 
Роспотребнадзор, Ростехнадзор, Рос-

сельхознадзор, Росприроднадзор, 
МЧС и жилищные инспекции. 

В итоге лучшим регионом для 
бизнеса в этой части оказалась Уд-
муртия, следом идут Хакасия и Ма-
рий Эл, Хабаровский край и Респу-
блика Крым. Аутсайдерами призна-
ны Карачаево-Черкесия, Ингуше-
тия, Курская, Ростовская и Саратов-
ская области. В целом, несмотря на 
снижение количества проверок (с 
2012 года число плановых и внепла-
новых инспекций на всех уровнях 
власти снизилось на 41%), число ад-
министративных штрафов и их сум-
ма продолжают расти. В 2018 году к 
административной ответственно-
сти были привлечены более 984 тыс. 
юрлиц (каждое четвертое из дейст-
вующих), а общий размер штрафов 
за экономические правонарушения 
превысил 179 млрд руб. При этом 
снижение числа проверок было до-
стигнуто не благодаря внедрению 
риск-ориентированного подхода, 
как предполагала реформа контр-
ольно-надзорной деятельности, а за 
счет надзорных каникул. Сейчас вза-
мен проверок активно применяют-
ся «рейды», «контрольные закупки», 
возбуждение дел по КоАП — все это 
не фиксируется госстатистикой и не 
учитывается при оценке предпри-
нимательского климата. 

Надежда Краснушкина

Уполномоченный по правам омбудсмена
— Вместе с тем,— рассказал Бо-

рис Титов,— пока еще достаточно 
много проблем, и прежде всего они 
касаются уголовного преследования 
бизнеса. Здесь у нас, к сожалению, 
статистика не очень хорошая: пока 
больше 80% заявляют, что не считают 
ведение бизнеса у нас в стране делом 
безопасным. К сожалению, это коли-
чество пока только увеличилось.

Но все-таки не смолчал.
Борис Титов признался, что «на 

первое место поставить одно пред-
ложение, которое мы хотели бы се-
годня реализовать»:

— Конечно, самой большой про-
блемой является применение меры 
пресечения, связанной с лишением 
свободы во время предварительно-
го следствия, а также во время суда, 
то есть судебного процесса. Содержа-
ние предпринимателя под стражей 
является очень сильным негатив-
ным влиянием на его бизнес.

Борис Титов и тут опирался на 
опросы:

— Вы знаете, мы провели социо-
логический опрос, спросили (види-
мо, предпринимателей.— А. К.), ка-
кое влияние оказало возбуждение 
уголовного дела на их бизнес. 54% за-
явили, что их бизнес закрылся в ре-
зультате возбуждения дела, а больше 
60%… 64%… что это очень сильно по-
влияло даже на их здоровье!

Да, в 90-е годы прошлого века, 
например, здоровье предприни-
мателей было явно покрепче. По 
крайней мере не жаловались. Не 
чахли. Просто уходили с высоко 
поднятыми головами. Если успева-
ли их поднять.

— Конечно же,— продолжил Бо-
рис Титов,— было бы правильно, 
чтобы была возможность применять 
другие меры пресечения, не только 
для предпринимателей, для всех.

Между прочим Борис Титов ведь, 
строго говоря, просто бился сейчас, 
можно сказать, за предпринимате-
лей. Другое дело, что эта, например, 
идея переходит из доклада в доклад 
и он раз в год обязательно бьется за 
предпринимателей. Считает своим 
долгом.

— И мы хотели бы,— продолжил 
он,— вашей поддержки в том, что-
бы сегодня изменить законодатель-
ство и чтобы Верховный суд под-
умал, чтобы дать специальное разъ-
яснение пленума о том, чтобы при-
менять залог. То есть мера пресече-
ния — залог!

Впрочем, тут же Борис Титов ого-
ворился:

— Эта мера применяется в очень 
многих странах. У нас есть 106-я ста-
тья Уголовно-процессуального ко-
декса, которая подразумевает при-
менение залога, и он сегодня приме-
няется, но пока не очень часто.

Даже ленивый поймал бы Бориса 
Титова в силках, которые он зачем-то 
сам себе расставил:

— Но если применяется,— про-
изнес президент России,— это же во-
прос не в изменении законодатель-
ства, а в правоприменительной пра-
ктике.

— Прежде всего поэтому мы и 
просим,— поддержал его Борис Ти-
тов,— чтобы Верховный суд рассмо-
трел это на своем пленуме и, может 
быть, просто дал разъяснение судам 
в том, чтобы как первая возможная 
мера пресечения рассматривался за-
лог. И чтобы суды в своих обоснова-
ниях, если другая мера пресечения, 
обосновывали, почему не залог.

Это казалось перебором. То есть 
судья должен оправдываться перед 
обвиняемым, почему не применя-
ет залог.

— Что касается залога,— кив-
нул господин Путин,— надо внима-
тельно проанализировать ситуацию 
и посмотреть. Здесь важна, конеч-
но, сумма залога. Потому что, если 
предполагаемое преступление тя-
нет на миллиарды, а сумма залога 
— 10 коп., то тогда это не работает. С 
другой стороны, это тоже может быть 
действенным инструментом, чтобы 
эффективно вести, с одной сторо-
ны, дело, расследовать; с другой сто-
роны, не прекращать деятельность 
предприятия, не останавливать, лю-
дей на улицу не выбрасывать.

Российский президент в резуль-
тате предложил проанализировать 

ситуацию и принять решение. А, ну 
все, забыли.

— Еще один отдельный доклад,— 
продолжил воодушевленный Борис 
Титов,— в рамках большого докла-
да мы сделали отдельный доклад по 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти и административному регулиро-
ванию предпринимательской дея-
тельности. Первое, хотел бы сказать, 
что число проверок снизилось, при-
чем значительно снизилось, на 41%. 
Но есть и другая сторона медали. К 
сожалению, притом что число про-
верок снизилось, растут штрафы, то 
есть их количество.

То есть все становится хуже. При 
дефиците проверок контролирую-
щие органы стремятся оштрафовать 
даже впрок, а то можно не успеть.

— То есть количество проверок 
снизилось,— уточнил президент,— 
а финансовая нагрузка в целом воз-
росла?

— Да, но не только это,— добавил 
Борис Титов.— Есть еще другие виды 
проверок…

— Извините, пожалуйста, это объ-
ективные данные? 179 млрд? — Вла-
димир Путин, заглянув в доклад, ка-
зался пораженным.

— Да, это статистика,— кивнул 
Борис Титов,— то есть это очень се-
рьезные цифры! Вы видите, что толь-
ко мировые судьи на 3,8 млрд… Еще 
одна проблема, почему бизнес по-
ка не видит ситуацию в позитивном 
свете. Это то, что на место старых ви-
дов проверок, которые плановые и 
внеплановые, но все, которые про-
ходят под контролем прокуратуры, 
сегодня их заменяют другие виды 
проверок: так называемые проверки 

по КоАП, административные рассле-
дования, мониторинги, региональ-
ные администрации дают задания 
на специальные проверки. Они про-
ходят без контроля прокуратуры. Во-
обще по закону имеют право прове-
рять без контроля прокуратуры!

Теперь они оба казались пора-
женными. Борис Титов рассказы-
вал, как Росприроднадзор и Роспо-
требнадзор начали активно пользо-
ваться не подконтрольными проку-
ратуре проверками.

— Я так понимаю,— все еще само-
стоятельно, казалось, рассматривал 
доклад Владимир Путин,— что нено-
вые, просто и раньше они были, но 
их не использовали.

— Да, когда нет жесткого контр-
оля, они начали использовать эти 
способы,— подтвердил Борис Ти-
тов.— И еще одна проблема, к сожа-
лению. Помните, вы давали пору-
чение, были внесены соответству-
ющие изменения в законодательст-
во о том, что должны быть прежде 
всего предупреждения, а потом — 
штрафы.

— Да,— подумав, ответил Влади-
мир Путин.

— Есть органы контрольного над-
зора, которые используют прежде 

всего предупреждения: МЧС — 34%, 
47% в 2016 году, а в 2018-м уже 66% — 
это предупреждения, а не штрафные 
санкции.

То есть Евгений Зиничев не под-
вел своего президента.

— С другой стороны, есть и орга-
ны, которые практически вообще се-
годня не используют предупрежде-
ния. Ростехнадзор, например, пра-
ктически не использует предупре-
ждения! То есть сегодня, к сожале-
нию, это пока не работает. Статьи-
рекордсмены, по которым админи-
стративная нагрузка растет, прежде 
всего связаны с транспортом. То есть 
эти новые системы контроля. Понят-
но, что там было очень «низко», их 
не было, а сегодня они растут! Это и 
«Платон», и превышение массы или 
так называемых габаритов транс-
портного средства, это контроль на 
дорогах. Сегодня, в общем, это вы-
ливается уже в серьезные цифры. 
Штрафы — 4,9 млрд…

— Но контролировать надо,— 
рассказал президент.

— Совершенно правильно! — 
поддержал Борис Титов.— Но по-
ка технология, по нашему мнению, 
до конца не отработана, потому что 
иногда у нас бывают технические 
сбои. Это такие специальные сис-
темы контроля прямо на дороге, в 
потоке. Бывает, что в течение всего 
маршрута грузовик проезжает не-
сколько таких пунктов, два или три 
его пропускают, на четвертом фик-
сируют. И он узнает о том, что у не-
го штраф, только через какое-то вре-
мя, уже приехав в пункт назначения.

А вот против «Платона» Борис 
Титов восстал напрасно. Перспек-
тив нет.

— А почему штраф? — поинтере-
совался президент.— За какое-то ре-
альное нарушение или нет?

— За превышение массы грузо-
вика или габаритных размеров. По-
нимаете, там бывают мягкие тен-
ты, на ветру чуть-чуть изменилось — 
его штрафуют! Это автоматический 
контроль!..

Вот сейчас Борис Титов был реаль-
ным защитником прав бизнесменов 
на транспорте. То есть он относился 
к ним некритически и не обращал 
внимания на то, что его собствен-
ные замечания колыхались от здра-
вого смысла к абсурду, в который он 
опять сам загонял себя, как мягкий 
тент на ветру.

— Что предлагаете,— переспро-
сил Владимир Путин,— чтобы уйти 
от этого?

— Мы предлагали,— восклик-
нул Борис Титов,— во-первых, вы-
ставить знаки! По крайней мере, 
чтобы предупреждать, что такая си-
стема контроля установлена на до-
роге! Хотя бы грузовики знали, что 
они проехали ее, и водители могли 
бы проверить!

Все, было видно, что на самом де-
ле аргументов у Бориса Титова нет.

— Прежде всего они должны 
знать, что не должны нарушать 
определенные нормы,— заявил 
президент.

Было странно, что Борис Титов 
продолжает упорствовать по этому в 
целом ничтожному поводу:

— Это совершенно очевидно! Но 
дело в том, что многие жалуются, 
что, еще раз проехав четыре пункта 
контроля, на одном их нарушение 
зафиксировали, а три они проехали 
без фиксации!

— Это о чем говорит? — переспро-
сил президент.— О том, что там не 
было нарушения, или о чем?

— О том, что технически пока не 
налажен этот инструмент,— обре-
ченно договаривал Борис Титов.

— То есть вы сейчас говорите не о 
том, чтобы его отменить, а о том, что-
бы его совершенствовать? — подска-
зал ему Владимир Путин.

— Конечно, да,— с облегчением 
закончил господин Титов.

— Борис Юрьевич, у меня знаете 
какое предложение. Я согласен с ва-
ми полностью, потому что если там 
тент ветром раздуло, а за это чело-
века наказывают, хотя нет никако-
го нарушения на самом деле, с этим 
со всем нужно разобраться. И я вас 
попросил бы, кроме такого большо-
го и объемного доклада, просто по 
ключевым вопросам подготовить 
ваши предложения. Вижу, что они 
у вас есть.

Никакого особенного миролю-
бия в словах Владимира Путина не 
наблюдалось. Скорее он хотел дать 
понять, что над докладом надо рабо-
тать дальше.

— Предложения наши здесь изло-
жены, называется «Реестр проблем 
российского бизнеса»,— заявил Бо-
рис Титов.

Он ведь, судя по всему, не рас-
слышал.

Андрей Колесников

Владимир Путин углубился 
в чтение доклада больше, 
чем в речь Бориса Титова   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как стало известно „Ъ“, к трем 
с половиной годам лишения сво-
боды приговорил Мещанский 
райсуд Москвы афериста Алек-
сея Новикова, которого признали 
виновным в обмане руководства 
строительной компании. Выда-
вая себя за сотрудника управле-
ния капстроительства столичной 
мэрии, он обещал устроить побе-
ду предпринимателям в много-
миллиардных аукционах за воз-
награждение. В Следственном 
комитете России (СКР) подозре-
вают, что пострадавших может 
быть гораздо больше. Одновре-
менно в Тверском суде столицы 
сейчас идет процесс над целой 
группой злоумышленников, ко-
торые пытались продавать ком-
паниям-застройщикам «входные 
билеты» для участия в программе 
реновации.

Разбирательство по делу 49-летне-
го Алексея Новикова заняло всего два 
заседания, так как подсудимый еще во 
время следствия полностью признал 
свою вину и попросил об особом по-
рядке судопроизводства. В прениях 
сторон представители прокуратуры 
просили приговорить обвиняемого 
за особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) к трем годам и шести ме-
сяцам заключения. Сам господин Но-

виков, находившийся под домашним 
арестом, просил о снисхождении. В 
суд в сопровождении сотрудников 
ФСИН он приехал без вещей, очевид-
но, рассчитывая на условный приго-
вор. Но судья Татьяна Шанина объяви-
ла, что «в целях восстановления соци-
альной справедливости» и предупре-
ждения новых преступлений исправ-
ление господина Новикова «невоз-
можно без изоляции от общества», от-
правив его в колонию.

Как установил суд, преступление 
было совершено еще в 2017 году. Тог-
да официально неработающий отец 
троих детей Алексей Новиков, как он 
сам пояснял, оказался в «сложном ма-
териальном положении», задолжав в 
общей сложности 16 млн руб. Послед-
ние годы имеющий высшее образо-
вание Новиков официальных источ-
ников дохода не имел, но, по некото-
рым данным, пытался консультиро-
вать бизнесменов относительно уча-
стия в электронных аукционах и тен-
дерах на строительство. Весной 2017 
года Алексей Новиков через третьих 
лиц вышел на руководство петербург-
ской строительной компании ООО 
«МБ Строй». Он убедил новых знако-
мых, что имеет широкие связи в ГКУ 
«Управление капитального строитель-
ства» (УКС) Москвы. Застройщики из 
Северной столицы, многие годы ра-
ботающие в самых разных регионах, 
были заинтересованы в получении 
новых контрактов на строительные 
работы. Между тем решальщик пояс-
нял, что выиграть тендеры, стоимость 
которых начинается от 1 млрд руб., не-

возможно без передачи взяток сотруд-
никам УКС. Руководителям застрой-
щика звонили разные люди, пред-
ставлявшиеся то начальником юрот-
дела УКС, то другими ответственными 
работниками, после чего была достиг-
нута договоренность о передаче 5 млн 
руб. в ресторане на Ленинградском во-
кзале в Москве, которые Алексей Но-
виков якобы должен был дальше пе-
реправить неким чиновникам. Как 
указал суд, свои обещания господин 
Новиков исполнить не мог и не соби-
рался. Более того, оказалось, что все 
звонки, представляясь разными име-
нами, также совершал он сам. Полу-
ченные же деньги аферист истратил 
на погашение своих долгов и «личные 
нужды». Между тем представители об-
манутых застройщиков написали за-
явление в полицию, и после соответ-
ствующей проверки аферист был за-
держан. Он сразу во всем признался, 
а потому избежал отправки в СИЗО. 
Между тем дело в отношении его не-
установленных соучастников начав-
шие расследование сотрудники Мос-
ковского межрегионального следст-
венного управления СКР на транспор-
те выделили в отдельное производст-
во. Не исключено, что дело не ограни-

чивается обманом только петербург-
ских строителей, а на самом деле пре-
ступных эпизодов намного больше.

«Подсудимый вину признал, но, 
по нашему мнению, в содеянном рас-
каялся формально и ущерб не возме-
стил»,— заявил „Ъ“ адвокат колле-
гии TM Defence Алексей Галаев, пред-
ставлявший в суде интересы потер-
певших. Он также отметил, что «есть 
основания полагать», что осужденный 
причастен и к другим преступлениям. 
«Поэтому мы просили суд о лишении 
свободы подсудимого и удовлетворе-
нии гражданского иска»,— пояснил 
защитник, отметив, что иск почти на 
5 млн руб. был удовлетворен.

Надо отметить, что это уже не пер-
вый случай, когда аферисты пытают-
ся завладеть деньгами застройщи-
ков, обещая обеспечить участие в го-
родских стройпрограммах. Сейчас в 
Тверском райсуде слушается уголов-
ное дело в отношении пяти бывших 
чиновников разного уровня и бизнес-
менов, которые пытались получить с 
одного из московских застройщиков 
12 млн руб. как «входной билет» пред-
приятия в столичную программу ре-
новации. При этом строители долж-
ны платить от 4% до 6% отката от сум-
мы каждого полученного ими кон-
тракта. Впрочем, следствие установи-
ло, что реально аферисты никак не 
могли повлиять на судьбу контрак-
тов, а потому квалифицировали дей-
ствия фигурантов расследования как 
покушение на мошенничество (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Сергей Сергеев

Генеральная прокуратура России 
подготовила иск к бывшему мэру 
Владивостока Игорю Пушкареву, 
его брату Андрею, ранее возглав-
лявшему АО «Востокцемент», 
и экс-главе муниципального  
унитарного предприятия (МУП) 
«Дороги Владивостока» Андрею 
Лушникову. С них лично и шести 
региональных предприятий над-
зорное ведомство рассчитывает 
взыскать 3 млрд 281 млн руб. как 
сумму необоснованного дохода. 
Игорь Пушкарев, недавно при-
говоренный к 15-летнему сроку, 
обжаловал решение суда, наста-
ивая на своей невиновности.

По данным „Ъ“, 3 281 041 979 руб. 
Генпрокуратура солидарно рассчи-
тывает взыскать с Игоря и Андрея 
Пушкаревых, Андрея Лушникова, а 
также АО «Спасскцемент», ООО «ДВ-
Цемент», АО «Дробильно-сортиро-
вочный завод», АО «Владивостокский 
бутощебеночный завод», АО «Теплоо-
зерский цементный завод», АО «Спас-
ский комбинат асбестоцементных 
изделий» как сумму необоснованно-
го дохода по заключенным в 2008–
2015 годах контрактам с МУП «Доро-
ги Владивостока».

В результате проверки соблюдения 
Игорем Пушкаревым требований фе-
дерального законодательства при за-
ключении контрактов по закупке 
строительных материалов для муни-
ципальных нужд надзорное ведомст-
во выявило факты картельного сгово-
ра экс-главы города и ранее подведом-
ственного ему учреждения «Дороги 
Владивостока» с компаниями его бра-
та (группа компаний «Востокцемент»). 
«В результате сговора было заключено 
не менее 90 контрактов и получено по 
ним более 3,2 млрд руб.»,— отметили 
в Генпрокуратуре.

В надзорном ведомстве пояснили, 
что о возникшем конфликте интере-
сов, обусловленном родственными 
связями, господин Пушкарев уста-
новленным образом не сообщил. Ру-
ководители и акционеры компаний 
группы «Востокцемент» о коррупци-
онном конфликте интересов с госпо-
дином Пушкаревым также умолча-
ли и мер к его урегулированию не 
приняли. «За оказание содействия 
Пушкарев получил в качестве взятки 
75 млн руб.»,— уточнили в надзор-
ном ведомстве, добавив, что по иску 
регионального УФАС Арбитражный 
суд Приморского края признал, что 
сделки были заключены в результате 
картельного сговора. В своем опреде-

лении Верховный суд России указал, 
что договоры заключались при лич-
ной заинтересованности главы ад-
министрации Владивостока и «пре-
следовали единый экономический 
интерес». При этом сами контракты 
не авансировались, а представлен-
ные по ним банковские гарантии не 
соответствовали требованиям.

В связи с тем что Игорем Пушка-
ревым и руководителями коммерче-
ских организаций были нарушены 
установленные законом запреты и 
ограничения, как считают в надзор-
ном ведомстве, все полученные сред-
ства по контрактам подлежат взыска-
нию в доход РФ. «Предъявление дан-

ного иска направлено на возмещение 
причиненного государству и общест-
ву ущерба, а также на предотвраще-
ние неосновательного обогащения 
должностных лиц»,— пояснили в Ген-
прокуратуре, отметив, что сам Игорь 
Пушкарев доходы, полученные от сде-
лок, не задекларировал.

Защита экс-мэра Владивостока от 
комментариев пока воздерживается. 
«Пушкареву иск не предъявлялся. Не 
зная его содержания, давать оценки 
было бы некорректно»,— сказал „Ъ“ 
адвокат Александр Высоцкий.

Напомним, 9 апреля Тверской рай-
онный суд Москвы признал винов-
ными в совершении преступлений, 
предусмотренных статьями 290, 291, 
204, 285 (получение и дача взятки, по-
средничество в этом, коммерческий 
подкуп и злоупотребление должност-
ными полномочиями) УК РФ, Игоря 
Пушкарева, его брата, гендиректора 

группы компаний «Востокцемент» 
Андрея Пушкарева и экс-главу МУП 
«Дороги Владивостока» Андрея Луш-
никова. Экс-мэр был приговорен к 15 
годам строгого режима, его брат, ин-
валид,— к 8 годам условно, а госпо-
дин Лушников получил 10-летний 
срок. Все трое также должны запла-
тить штраф по 500 млн руб. Кроме то-
го, Игорю Пушкареву в течение деся-
ти лет после отбытия наказания за-
прещено занимать руководящие гос-
должности. К нему был удовлетворен 
гражданский иск, заявленный Ген-
прокуратурой, о взыскании 143 млн 
руб. в пользу предприятия «Дороги 
Владивостока».

Суд признал, что, будучи мэром 
Владивостока, Игорь Пушкарев с 2009 
по 2015 год за взятки препятствовал 
другим организациям в участии в 
муниципальных конкурсах на стро-
ительство дорог. По данным следст-
вия, от своего брата через посредника 
Лушникова Игорь Пушкарев получил 
незаконное вознаграждение в 50 млн 
руб. Кроме того, «Востокцемент» опла-
чивал охрану главы города и различ-
ные работы, проведенные в его домах 
в Приморье и в Московской области, 
потратив на это более 25 млн руб.

Победу в тендерах мэр обеспечил 
МУП «Дороги Владивостока», заклю-
чив с ним контракты на 1,2 млрд руб. 
для поставки материалов, произво-
димых семейной группой компаний 
«Востокцемент». В результате, счита-
ет следствие, близкие родственни-
ки мэра получили от этих компаний 
471,7 млн руб.

Защита Игоря Пушкарева уже об-
жаловала приговор, дата рассмотре-
ния апелляции пока неизвестна. Экс-
мэр настаивает на своей невиновно-
сти. «Я считал и считаю, что делал все 
правильно. Я осознанно шел на риск, 
управляя принадлежащими мне че-
рез членов моей семьи компаниями, 
потому что в противном случае я не 
смог бы добиваться тех целей, кото-
рые ставил перед собой после избра-
ния на пост главы города. Я тратил 
свои личные средства и средства сво-
ей семьи на благо города»,— напи-
сал на своей странице в соцсети по-
сле оглашения приговора экс-глава 
Владивостока. Он утверждает, что от 
взаимодействия с МУП «Дороги Вла-
дивостока» «Востокцемент» получил 
не прибыль, а «убыток в размере бо-
лее 700 млн руб.».

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Николай Сергеев

С экс-мэра Владивостока  
запросили по всем контрактам
Генпрокуратура хочет взыскать с Игоря Пушкарева  
и его подельников 3,2 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, следст-
венное управление СКР по Санкт-
Петербургу не нашло оснований 
для возбуждения уголовного де-
ла по факту возможного хище-
ния средств при поставках в 2016 
году Барышским мясокомбина-
том говяжьих консервов для нужд 
Росгвардии на 100,6 млн руб. 
Проводившая проверку следо-
ватель посчитала, что ситуация 
с поставками относится к гра-
жданско-правовой сфере, а поэ-
тому вмешательство правоохра-
нительных органов недопустимо. 
При этом, отметим, владелец мя-
сокомбината Михаил Лакшин уже 
является фигурантом уголовного 
дела о махинациях с поставками 
консервов для нужд силовых ве-
домств. Теперь же у защиты об-
виняемых появились основания 
надеяться, что и это расследова-
ние будет прекращено.

Постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела выне-
сла следователь второго управле-
ния по расследованию особо важ-
ных дел ГСУ Следственного комите-
та России по Санкт-Петербургу. Как 
отметила следователь, процессуаль-
ной проверкой она занималась с 11 
января этого года, когда ей были пе-
реданы материалы «по факту хище-

ния бюджетных средств руководст-
вом» Барышского мясокомбината и 
ООО «БМК» при поставках Росгвар-
дии мясных консервов. По данным 
„Ъ“, основанием для проверки стали 
оперативные рапорты.

Как говорится в материалах опе-
ративников, их подозрения вызвал 
контракт №224, заключенный 5 ав-
густа 2016 года, проверка проводи-
лась в отношении гендиректора мя-
сокомбината Александра Котлинско-
го и руководителя БМК Константина 
Богомазова. Как следует из постанов-
ления следователя, контракт был за-
ключен между федеральным казен-
ным учреждением «Северно-Запад-
ное окружное управление матери-
ально-технического снабжения МВД 
РФ» и БМК. При этом поставщик, ко-
торый не имел собственной промыш-
ленной базы, предварительно прио-
бретал консервы у их производителя 
— Барышского мясокомбината. Со-
гласно договору, поставщик обязался 
поставить МВД (созданная в 2016 го-
ду Росгвардия еще не успела принять 
у полиции дела) «говядину тушеную 
высшего сорта» на сумму 226,2 млн 
руб. Однако спустя уже два месяца по-
сле подписания сумма контракта бы-
ла увеличена почти на 40 млн руб. А в 
октябре того же года по инициативе 
МВД была проведена экспертиза кон-

сервов с участием представителей ка-
зенного учреждения, управления соб-
ственной безопасности министерст-
ва и ФСБ. Консервы проверялись на 
требования ГОСТ 32125–2013 и техни-
ческого регламента Таможенного со-
юза, при этом никаких нарушений в 
составе продуктов выявлено не было. 
В январе 2017 года партия консервов 
на сумму 100,6 млн руб. была переда-
на Росгвардии. А в 2018 году по ини-
циативе уже руководства Росгвардии 
Федеральный научный центр пище-
вых систем им. В. М. Горбатова вновь 
проверил консервы и на этот раз об-
наружил в них повышенное содержа-
ние крахмала. Также проверяющие 
посчитали, что продукты не соответ-
ствуют «требованиям промышлен-
ной стерильности». И хотя руковод-
ство комбината не согласилось с эти-
ми выводами, оно произвело замену 
товара, после чего стороны претен-
зий друг к другу не имели. Но связан-
ные с этим инцидентом материалы 
тем временем уже были направлены 
в ГСУ СКР, откуда в конце концов они 
поступили в петербургское управле-
ние ведомства.

По результатам проверки, впро-
чем, следствие пришло к выводу, 
что признаков хищения бюджет-
ных средств при выполнении кон-
тракта №224 не обнаружено. А факт 

«возможного ненадлежащего испол-
нения» этого контракта, отмечается 
в постановлении, является предме-
том гражданско–правовых отноше-
ний между заказчиком и поставщи-
ком, и разрешать конфликт нужно 
было в суде.

Стоит отметить, что основной вла-
делец Барышского мясокомбината 
Михаил Лакшин уже является фигу-
рантом громкого уголовного дела о 
хищении 220 млн руб. при постав-
ках сухих пайков для нужд МВД и 
Росгвардии. В этом случае речь идет о 
подмене в консервах говядины более 
дешевым куриным мясом. Бизнес-
мен был опрошен в рамках и недавно 
проведенной проверки. «Фабула этих 
дел во многом перекликается, в них 
речь идет об аналогичных контрак-
тах, продукции, и даже экспертизу по 
обоим делам проводил Федеральный 
научный центр пищевых систем им. 
В. М. Горбатова»,— отметил в беседе с 
„Ъ“ адвокат Павел Лапшов, представ-
ляющий интересы бизнесмена Лак-
шина. Адвокат надеется, что реше-
ние петербургского следствия повли-
яет «на позицию СКР, и он прислуша-
ется к доводам защиты, которая с са-
мого начала настаивает, что данный 
спор имеет исключительно граждан-
ско–правовой характер».

Владислав Трифонов

В говяжьих консервах  
не обнаружили признаков хищения
В отношении руководства мясокомбината не стали возбуждать уголовное дело

Строителей обвели 
вокруг взятки
Решальщик собирал деньги  
за победы в электронных аукционах

Алексей Новиков приехал  
в суд без вещей, так как 
надеялся на условный срок

Имеющий высшее образование Новиков 
официальных источников дохода  
не имел, но, по некоторым данным,  
пытался консультировать бизнесменов 
относительно участия в электронных  
аукционах и тендерах на строительство

Генпрокуратура намерена 
предъявить Игорю Пушка-
реву, его подельникам  
и ряду связанных с ними 
компаний счет на сумму  
более 3 млрд рублей
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Люблинский районный 
суд Москвы начал рассмо-
трение громкого дела дви-
жения «Новое величие», 
деятельность которого, 
как считает следствие, 
была направлена на свер-
жение конституционно-
го строя. Анна Павликова, 
Мария Дубовик, Сергей 
Гаврилов и Максим Рощин 
содержатся под домаш-
ним арестом, а Руслан 
Костыленков, Вячеслав 
Крюков, Петр Карамзин 
и Дмитрий Полетаев — 
в СИЗО. Правозащитники 
и родственники подсуди-
мых продолжают наста-
ивать, что дело спрово-
цировано внедренным 
в компанию молодежи со-
трудником спецслужб.

Организация судебно-
го разбирательства, разме-
щение восьми подсудимых 
и их адвокатов, десятков род-
ственников и друзей, а так-
же десятков журналистов, 
будем честными, едва не 
провалилась. Заседание, на-
значенное на 14:30, началось 
на час позднее — приставы 
и сотрудники пресс-служ-
бы Люблинского суда ста-
рались развести по малень-
ким залам около двух сотен 
участников процесса и посе-
тителей, которые толпились 
в душных коридорах. 

Напомним, в марте 2018 
года в Москве были задержа-
ны десять человек, которые, 
как считает следствие, созда-
ли экстремистскую органи-
зацию «Новое величие» и со-
бирались «свергнуть консти-
туционный строй». Шесть 
человек были арестованы 
по ст. 282 УК РФ, включая Ан-
ну Павликову и Марию Дубо-
вик (которым на тот момент 
было 17 и 19 лет соответст-
венно). Обвиняемые утвер-
ждают, что просто обсужда-
ли в соцсетях политику, за-
тем к ним присоединился 
взрослый мужчина, кото-
рый предложил создать ор-
ганизацию и написать устав. 
Согласно материалам уго-
ловного дела, движение бы-
ло создано в декабре 2017 го-
да. Его лидером стал Руслан 
Костыленков, под руководст-
вом которого участники рас-
пространяли в Москве ан-
типравительственные агит-
ки и участвовали в несколь-
ких оппозиционных акциях 
протеста. 15 августа 2018 го-
да, после того как пребыва-
ние Анны Павликовой в СИ-
ЗО было дважды продлено, 
в Москве состоялся «Марш 
матерей», собравший тыся-
чи участников, поддержи-

вающих освобождение фи-
гурантов дела «Нового вели-
чия». На следующий день суд 
постановил перевести Анну 
Павликову под домашний 
арест. Рустам Рустамов и Па-
вел Ребровский заключи-
ли досудебное соглашение 
и были признаны винов-
ными по ст. 282 УК РФ. Пер-
вый получил 1,5 года услов-
но, второй — 2,5 года обще-
го режима. Правозащитни-
ки и родственники подсуди-
мых продолжают настаивать 
на том, что дело спровоциро-
вано внедренным в компа-
нию молодежи сотрудником 
спецслужб.

Анна Павликова и Ма-
рия Дубовик сидели на кори-
дорной скамье. Разговари-
вать с журналистами девуш-
кам не разрешали родите-
ли, поэтому они просто мол-
чали. Пока Аня не поверну-
лась к Маше и вполголоса не 
сказала: «Я так соскучилась». 
Маша громко рассмеялась, 
а окружающие не поняли: 
соскучилась Аня по подруж-
ке или по метафизической 
неразберихе, которая сопро-
вождает весь процесс по де-
лу «Нового величия» с марта 
2018 года. 

Коридор, ведущий к залу, 
где должно было проходить 
рассмотрение дела, бурлил. 
Помощник судьи пробилась 
в эпицентр и объявила, что 

подсудимые вместе с адвока-
тами должны пойти за ней. 
В коридоре остались десят-
ки дезориентированных «бо-
лельщиков», родственников 
и представителей СМИ. Че-
рез несколько минут часть 
людей отправилась вслед за 
обвиняемыми Павликовой, 
Дубовик, Гавриловым, Рощи-
ным. Заседание перенесли 
в зал №219. Остальных под 
честное слово не вести виде-
осъемку стали пускать в зал 
с трансляцией процесса при-
ставы в бронежилетах. 

В зале №219 адвокаты 
и родные обвиняемых тол-
кались на трех скамьях, жда-
ли оставшихся подсудимых 
и судью. Защитник Анны 
Павликовой Ольга Карло-
ва снимала, кажется, сториз 
для Instagram, адвокат Ма-
рии Дубовик Максим Паш-
ков общался с журналиста-
ми. Когда госпожа Карлова 
отложила телефон, она обра-
тилась к присутствующим:

— Провокатор разгулива-
ет на свободе, он не привле-
чен. Мы говорим о том чело-
веке, который писал моей 
подзащитной, создавая у нее 
чувство нужности и причаст-
ности. Мы просили провес-
ти экспертизу переписки 
и очную ставку между Аней 
и Русланом Д. (согласно за-
явлениям правозащитни-
ков, настоящее имя Алек-

сандр Константинов, клю-
чевой свидетель обвинения, 
которого также называют 
штатным сотрудником спец-
служб.— „Ъ“), но нам отка-
зали. Мы просили помощи 
у высокопоставленных лиц 
государства, они нас поддер-
живали, писали обращения 
в Следственный комитет РФ 
и прокуратуру, но никаких 
результатов это не дало. Се-
годня мы рассчитываем на 
гуманность суда.

— Оптимизм наш друг,— 
весело приободрил всех 
Максим Пашков и предполо-
жил, что сегодня будут рас-
смотрены варианты изме-
нения меры пресечения. Так 
в итоге и случилось. 

Журналистов с камерами 
попросили уйти, после чего 
конвойные ввели в зал чет-
верых оставшихся фигуран-
тов — Руслана Костыленко-
ва, Вячеслава Крюкова, Пет-
ра Карамзина и Дмитрия По-
летаева. Их по очереди за-
вели в стеклянную камеру. 
«Прошу изменить меру пре-
сечения на домашний арест, 
чтобы я мог пользоваться те-
ми же человеческими воз-
можностями, что и все лю-
ди,— сказал в своем высту-
плении Вячеслав Крюков.— 
Это обеспечит мне относи-
тельно равное положение».

Его сокамерник Дмитрий 
Полетаев признался, что его 

страшит тот факт, что его до-
ставляют в суд на «КамАЗе». 
Руслан Костыленков и Петр 
Карамзин, двое других под-
судимых, содержащихся 
в СИЗО, максимально корот-
ко и сухо заявили, что под-
держивают позицию адвока-
тов и также просят суд об из-
менении меры пресечения. 

— У меня заканчивает-
ся срок ЕГЭ, я хочу учиться 
и нормально жить,— заяви-
ла Анна Павликова.— Сей-
час я не могу нормально по-
сещать врача из-за необходи-
мости ежедневно просить 
разрешения.

— Я хочу учиться, у нас 
практик а,  надо навер-
стать,— в тон подруге высту-
пила Мария Дубовик.— Мы 
лишены общения, нам не 
разрешается съездить в цер-
ковь. Кому-то это, может 
быть, не так важно, но мне 
важно. Мне лечиться слож-
но, находить врачей. Прошу 
изменить меру пресечения 
на не связанную с ограниче-
нием свободы. 

Александр Маслов взял 
перерыв и удалился на сове-
щание для принятия реше-
ния. Меры пресечения остав-
лены без изменений всем 
подсудимым и продлены до 
18 ноября, объявлено было 
позднее. Следующее заседа-
ние пройдет 4 июня. 

Мария Старикова

Фигуранты дела «Нового величия» 
попросились на ЕГЭ и к врачу
В Москве начался суд над участниками движения

При этом «закладчик» даже не мо-
жет пойти на сделку со следствием, 
так как не знает «работодателя» и не 
может его выдать.

Согласно открытым данным «Би-
блиотеки рекламы» Facebook, объяв-
ление было запущено в показ 26 мая 
администраторами страницы «Луч-
ший стаф». Алексей Байков пожало-
вался на объявление, но не получил 
ответа от службы техподдержки. «По-
литика безопасности Facebook — это 
пример воплощенного абсурда. Ваш 
аккаунт могут заблокировать бук-
вально за все, что угодно: за назва-
ние хип-хоп-композиции со словом 
nigger, за репост записи со словом 
„хохлы“ или „москали“, за изобра-
жение обнаженной натуры на карти-
не художника-прерафаэлита,— гово-
рит господин Байков.— Зато соцсеть 
спокойно размещает рекламу работы 
„кладменами“, зная, что в России за 
участие в распространении наркоти-
ков дают немалый срок».

В пресс-службе ФАС РФ (выявля-
ет недобросовестную рекламу) зая-
вили: «Далеко не вся информация, 
которая размещается в интернете 
и в социальных сетях, является ре-
кламой. Сообщения о противоправ-
ной деятельности, если это не рекла-
ма, должны рассматриваться право-
охранительными органами».

«Чтобы внести эту ссылку в реестр 
информации, распространение ко-
торой запрещено, нам нужно реше-
ние уполномоченного органа, кото-
рым в данном случае является МВД. 
Мы оперативно передадим эту ссыл-
ку для экспертизы»,— сообщил „Ъ“ 
представитель Роскомнадзора Ва-
дим Ампелонский. Он добавил, что 
Facebook «реагирует на претензии, 
связанные с наркотиками, детской 
порнографией, информацией о спо-
собах самоубийства, суицидального 
контента».

Вечером 27 мая Facebook в от-
вет на запрос „Ъ“ заявила, что «дан-
ная реклама и страница были удале-
ны за нарушение рекламных поли-
тик». Остается непонятным, каким 
образом подобное объявление вооб-
ще могло появиться в российском 

сегменте соцсети: оно нарушает сра-
зу несколько пунктов из «Правил ре-
кламной деятельности», установлен-
ных самой Facebook. В частности, со-
цсеть утверждает, что отклоняет по-
пытки разместить рекламные объяв-
ления, содержащие «упоминания не-
законной деятельности», «предложе-
ния о продаже или использовании 
запрещенных или легких наркоти-
ков», а также «изображения исполь-
зования марихуаны в развлекатель-
ных или медицинских целях».

Это не первый случай, когда 
Facebook показывает россиянам ре-
кламу, нарушающую правила соцсе-
ти. В сентябре 2013 года пользовате-
ли соцсети жаловались на объявле-
ние с рекламой наркотических кури-
тельных смесей. Тогда представите-
ли Facebook объяснили произошед-
шее «техническим сбоем». В октябре 
2018 года корреспондент „Ъ“ увидел 
в ленте Facebook рекламу сайта «До-
суг Москва» с фотографией блондин-
ки в военном головном уборе и сло-
ганом «Сладкие развлечения, луч-
шие „пилотки“ Москвы». Объявле-
ние переадресовывало пользовате-
лей на сайт с рекламой секс-услуг. 
Корреспондент „Ъ“ пожаловался на 
объявление и получил от техподдер-
жки Facebook ответ: «Реклама не на-
рушает наши правила». При этом 
в правилах Facebook прописан за-
прет рекламы «услуг для взрослых» 
и «сайтов с непристойным контен-
том». В ноябре 2018 года Facebook по-
казала тому же корреспонденту „Ъ“ 
рекламу московского «психологиче-
ского центра», который обещал «сде-
лать из гея натурала». В объявлении 
утверждалось, что «после прохожде-
ния индивидуальной программы 
уже 27 геев стали гетеросексуалами». 
Правила Facebook запрещают ре-
кламу «обманных, ложных или вво-
дящих в заблуждение материалов», 
а также содержащую «дискримина-
цию по признаку сексуальной ори-
ентации». Тем не менее техподдер-
жка соцсети ответила корреспонден-
ту „Ъ“, что это объявление «не нару-
шает правила».

Александр Черных,  
Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Facebook подбросили 
наркотики

В четырех столичных управах 
28 мая пройдут слушания по све-
жему блоку проектов планиро-
вок микрорайонов для пересе-
ленцев по программе реновации. 
Из них и представленных ранее 
проектов следует, что в городе 
хотят возвести 6,4 млн кв. м жи-
лья вместо 1,98 млн кв. м сноси-
мых зданий. При сохранении этих 
пропорций в целом по программе 
реновации может быть выстрое-
но 52 млн кв. м жилья, что увели-
чит его объем в Москве на 15%. 
Эксперт прогнозирует рост плот-
ности населения, надеясь, что 
от транспортных проблем горо-
жан избавит грядущее увеличе-
ние протяженности метрополи-
тена вдвое.

Проекты планировок террито-
рий пяти микрорайонов и кварта-
лов в Бабушкинском районе, Ал-
туфьево, Люблино и Покровском-
Стрешнево были обнародованы вла-
стями ранее; 28 мая их обсудят в го-
родских управах. Речь об участках от 
7,8 га до 134 га, спроектированных 
с учетом предстоящего сноса рас-
положенных на них домов по про-
грамме реновации (в ее рамках чи-
новники обещали горожанам «но-
вое качество жизни»). Предлагается 
выстроить 1,9 млн «квадратов» вме-
сто сносимых 620 тыс. кв. м. Так, из 
документации следует, что в Алту-
фьево вместо 50 сносимых домов 
на 169 тыс. кв. м построят 555 тыс. 
кв. м (в основном здания высотой до 
80 м), а самое масштабное строитель-
ство намечено в Бабушкинском рай-

оне. Здесь 79 домов (на 302 тыс. кв. м) 
заменят строения площадью почти 
960 тыс. кв. м, а доминантой станет 
здание высотой до 100 м (и площа-
дью 97 тыс. кв. м). Глава Москомар-
хитектуры Юлиана Княжевская на-
помнила, что первые переселен-
цы получили в этом районе кварти-
ры год назад, и теперь «вокруг стар-
товых новостроек вырастет целый 
квартал». В проектах упоминаются 
новые школы, детсады, поликлини-
ки, спорткомплексы, новые энер-
гомощности и коммуникации. До-
ма спроектированы с закрытыми от 
машин дворами и подземными пар-
кингами; о цене последних чинов-
ники говорили лишь, что она будет 
«рыночной». 

Это уже третий блок проектов 
планировок микрорайонов для пе-
реселенцев, который выносится на 
слушания. В апреле 2019 года в пер-
вом таком блоке в шести микро-
районах (в их числе Метрогородок, 
Северное Тушино и Очаково-Мат-
веевское) власти предложили вы-
строить 2,77 млн кв. м жилья — по-
чти втрое больше площади сноси-
мых домов (см. „Ъ“ от 8 апреля). Во 
втором блоке проектов в семи ми-
крорайонах (в их числе Свиблово, 
Люблино и Измайлово) предлага-

лось возвести почти впятеро больше 
жилья (1,7 млн кв. м) взамен сноси-
мых зданий. Всего в трех представ-
ленных блоках проектов упомина-
ются 6,4 млн кв. м новых жилых зда-
ний и 1,98 млн кв. м сносимых до-
мов. Если эти пропорции сохранятся 
и далее, выполнение всей програм-
мы реновации потребует от властей 
строительства 52,6 млн кв. м жилых 
домов. Для сравнения, в 2018 году, 
по данным городского департамента 
градостроительной политики, в Мо-
скве было введено в эксплуатацию 
3,5 млн кв. м жилья. С учетом дан-
ных Росстата о жилом фонде в столи-
це (241,6 млн «квадратов» в 2017 году) 
программа для переселенцев может 
увеличить его общий объем на 15%. 

• Программа реновации утвержде-
на столичными властями в 2017 году. 
В списке под снос значится 5173 дома 
площадью 16,3 млн кв. м — примерно 
350 тыс. квартир; в них проживают 
до 1 млн человек. Переселенцы полу-
чат равнозначное жилье в своем рай-
оне (за исключением Зеленограда и Но-
вой Москвы, где расселяют в пределах 
округа), равноценную квартиру или 
денежную компенсацию. Утвержде-
ны 323 стартовые площадки; на них 
запланировано построить 4,7 млн 
кв. м недвижимости.

На старте программы реновации 
в 2017 году глава департамента стро-
ительства Москвы Андрей Бочка-
рев оценивал, что объем новостроек 
«лишь примерно на четверть превы-
сит объем снесенного». Однако по-
сле представления первых проектов 
планировок чиновники объяснили 
рост площадей наличием нежилых 
первых этажей, подземных парко-
вок, лифтовых холлов, которых не 
было в пятиэтажках, и общим уве-
личением размера квартир для пе-
реселенцев. Правда, в самих проек-
тах планировок нежилые секции 
и «встроенно-пристроенные поме-
щения» в среднем занимают лишь 
до 10% площади строений. 

Программу реновации плани-
руют завершить к 2035 году, то есть 
властям придется ежегодно стро-
ить по 3,2 млн кв. м жилья, рассу-
ждает управляющий партнер ком-
пании «Метриум» Мария Литинец-
кая. С учетом среднегодовых тем-
пов в 2 млн кв. м (за последние шесть 
лет, в границах МКАД) объем вво-
да жилья может вырасти до 5,2 млн 
кв. м в год, добавляет эксперт. Это 
не рекордные значения, говорит го-
спожа Литинецкая, вспоминая, что 
в 2002–2007 годах, во время преды-
дущей программы сноса пятиэта-
жек, ежегодно строилось по 4,6 млн 
кв. м. При этом эксперт полагает, что 
плотность населения вырастет, но не 
ждет «существенных транспортных 
проблем», напоминая об удвоении 
протяженности столичного метро-
политена в ближайшую пятилетку.

Александр Воронов

Реновация продолжает умножать на три
Жилья в Москве по ее итогам может стать больше на 15%

Медвежьегорский городской суд 
Карелии вынес приговор экс-ди-
ректору Медвежьегорского рай-
онного музея Сергею Колтырину 
и жителю Северодвинска Евге-
нию Носову, которые обвинялись 
в развратных действиях и половом 
сношении с несовершеннолет-
ним. Они осуждены на 9 и 11 лет 
лишения свободы. Адвокат го-
сподина Колтырина не исключает 
возможности обжаловать реше-
ние суда.

Судебное разбирательство дли-
лось чуть больше месяца. В ходе пре-
ний сторон прокурор потребовал 
для Сергея Колтырина 16 лет лише-
ния свободы в колонии строгого ре-
жима. Второго фигуранта дела Евге-
ния Носова просили лишить свобо-
ды на 18 лет. Суд сроки снизил. Экс-
директор Медвежьегорского музея 
был осужден на девять лет лишения 
свободы в колонии строгого режима, 
также ему запрещено в течение де-
сяти лет заниматься преподаватель-
ской деятельностью. Второй подсу-
димый приговорен к 11 годам лише-
ния свободы. Об этом „Ъ“ сообщил 
адвокат Сергея Колтырина Констан-
тин Кибизов. Он также сказал, что не 
исключает возможность обжалова-
ния приговора после изучения мо-
тивировочной части и согласования 
с подзащитным.

Напомним, Сергей Колтырин был 
задержан 2 октября 2018 года (см. 
„Ъ“ от 3 октября 2018 года). Преступ-
ление, как следует из уголовного де-
ла, было совершено месяцем ранее 
в Медвежьегорске. Обвиняемым ин-
криминировали сексуальные пре-
ступления в отношении несовер-
шеннолетнего: развратные дейст-
вия и половое сношение. Известно, 
что пострадавший — подросток, жи-
тель Медвежьегорского района Каре-
лии. Журналистам карельских изда-
ний удалось выяснить, что у правоох-
ранительных органов имелась видео-
запись преступления. Господина Кол-
тырина, кроме того, обвиняли в неза-
конном хранении оружия. Вину фигу-
ранты дела частично признали.

Сергей Колтырин проработал 
в музее 31 год — об этом он сказал 
„Ъ“ 5 августа 2018 года, в день памя-
ти о 7,6 тыс. расстрелянных в урочи-
ще Сандармох во время Большого 
террора 1937–1938 годов. Там похо-
ронены свыше 3,5 тыс. жителей Ка-

релии, более 3 тыс. заключенных—
строителей Беломорканала и 1111 уз-
ников соловецкой тюрьмы. Их име-
на восстановил по архивам КГБ крае-
вед и глава карельского «Мемориала» 
Юрий Дмитриев. Медвежьегорский 
музей является ответственным за это 
захоронение. Сейчас Юрий Дмитри-
ев также находится под судом: он об-
виняется в изготовлении детской 
порнографии и незаконном хране-
нии оружия, а также сексуальном на-
силии над приемной дочерью. Регио-
нальное отделение общества «Мемо-
риал» предлагало Сергею Колтырину 
воспользоваться помощью адвоката, 
который защищает Юрия Дмитрие-
ва, но господин Колтырин отказался 
от его услуг.

До ареста имя директора музея 
упоминалось в СМИ в связи с раскоп-
ками, которые проводились Россий-
ским военно-историческим общест-
вом (РВИО) в урочище Сандармох с 25 
августа по 5 сентября 2018 года. На ме-
сте захоронений жертв политических 
репрессий под Медгорой поисковики 
искали подтверждение версии о том, 
что здесь во время войны были рас-
стреляны финнами пленные совет-
ские солдаты. Предположение об 
этом два года назад высказывали пе-
трозаводские историки Юрий Килин 
и Сергей Веригин. Экспедиция РВИО 
обнаружила человеческие останки, 
но выводы судмедэкспертизы до сих 
пор неизвестны. Люди, неравнодуш-
ные к судьбе урочища, а также неко-
торые историки и сотрудники карель-
ского отделения общества «Мемори-
ал» заявили, что гипотеза карельских 
ученых — этот попытка переписать 
историю Сандармоха, «замылить» па-
мять о репрессированных и убитых 
здесь людях. Сам директор музея не 
поддерживал гипотезу, поясняя, что 
у Медвежьегорска проходила линия 
фронта и финны не могли привозить 
сюда пленных на расстрел. «Я знаю 
эту бодягу, которая идет, что тут воен-
нопленные. Есть версия, она имеет 
право на жизнь, но я не верю»,— ска-
зал „Ъ“ господин Колтырин. Финские 
историки заявили „Ъ“, что у них в ар-
хивах также нет данных о расстрелах 
военнопленных в районе Сандармо-
ха (см. „Ъ“ от 18 сентября 2018 года).

Алексей Смирнов,  
Георгий Чентемиров,  
Петрозаводск;  
Анастасия Курилова

Хранителю Сандармоха 
назвали срок
В Карелии на девять лет осужден 
директор Медвежьегорского музея

с1

Если пропорции сохранятся, выпол-
нение всей программы реновации 
 потребует от властей строительства 
52,6 млн кв. м жилых домов

Просьбу Вячеслава Крюкова, Руслана Костыленкова и Петра Карамзина (слева направо) перевести их 
под домашний арест суд не удовлетворил  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Европарламент расшатывают 
с обеих сторон
Двухпартийную систему потеснили и справа, и слева

В странах ЕС вчера подводили 
итоги выборов в Евро парламент. 
Формально  четырехдневный 
общеевро пейский избиратель
ный марафон завершился побе
дой право и левоцентристов — 
тяжеловесов из Европейской 
народной партии (EPP) и Груп
пы социалдемократов (S&D). 
Но их позиции теперь теснят 
и правопопулисты с евроскеп
тиками, и либералы, и зеленые. 
Вслед за национальными пар
ламентами общеевропейский 
законодательный орган станет 
пестрее, а процесс принятия ре
шений в нем усложнится. Выво
ды из результатов голосования 
предстоит сделать и на ме
стах — в отдельных странах—
членах ЕС. 

Обошлись без России
«Самая большая угроза нашей сво-
боде — это не Россия, не Штрахе, 
не Сальвини, не Ле Пен и не Орбан. 
Самая большая угроза — безразли-
чие. Не будьте равнодушны к этим 
европейским выборам. Идите и го-
лосуйте!» — заранее призывал из-
бирателей зампред Еврокомиссии 
Франс Тиммерманс. Тем самым 
он коротко перечислил все опасе-
ния, связанные с выборами, прока-
тившимися по европейским стра-
нам с 23 по 26 мая: дальнейшее па-
дение явки, угроза иностранного 
вмешательства (например, со сто-
роны России) и переход Европар-
ламента под контроль крайне пра-
вых сил. Лицами этой правой вол-
ны давно уже стали лидеры крайне 
правых сил из разных стран: фран-
цуженка Марин Ле Пен, венгерский 
премьер Виктор Орбан, вице-пре-
мьер Италии Маттео Сальвини и не-
давно со скандалом ушедший в от-
ставку австрийский вице-премьер 
Хайнц-Кристиан Штрахе.

Нового проседания явки вопре-
ки опасениям господина Тиммер-
манса и социологов удалось избе-
жать. До сих пор она неуклонно 
уменьшалась, пробив рубеж в 50% 
в 1999 году и снизившись до 43% 
к прошлым выборам, которые со-
стоялись в 2014 году. Теперь же к ур-
нам для голосования вышли 50,5% 
избирателей. «Поздравляю нас всех. 
Мы не видели такого результата в те-
чение десятилетий»,— сказала кан-
дидат на пост главы Еврокомиссии 
Маргрете Вестагер.

Об угрозе российского вмеша-
тельства из раза в раз вспоминали 
на своих сессиях и депутаты Евро-
парламента (а в Москве — неизмен-
но отвергали любые обвинения). 
«Благодаря нескольким громким 
случаям организованного Кремлем 
вмешательства, которые еще живы 
в нашей коллективной памяти, пе-

риод предвыборных кампаний ЕС 
был омрачен тревожным ожида-
нием того, что Кремль каким-либо 
образом может попытаться повли-
ять и (или) подорвать избиратель-
ный процесс и в этот раз»,— разъяс-
нялось в сообщении оперативной 
рабочей группы по стратегическим 
коммуникациям East StratCom Task 
Force (относится к структурам внеш-
неполитической службы ЕС). 

Однако по итогам голосования 
фактор российской угрозы пра-
ктически не упоминается, и вме-
шательства, как считают европей-
ские эксперты, удалось избежать. 
Многие наверняка делают такой 
вывод в связи с тем, что о карди-
нальной смене расклада сил в ев-
ропейском законодательном ор-
гане говорить сложно: первые два 
места по-прежнему занимают Ев-
ропейская народная партия, пред-
ставляющая в Европарламенте ин-
тересы сил правого центра, и Груп-
па социал-демократов. Однако в за-
ле заседаний им придется потес-
ниться. EPP в этот раз получила 179 
мест вместо 213, а группа S&D — 150 
вместо 190. Условно слева их тес-
нят Альянс либералов и демокра-
тов, а также представители блока 
зеленых партий (107 и 70 мандатов 
вместо 64 и 53 мест соответствен-
но). На правом фланге — «Европей-
ские консерваторы и реформато-
ры», а также популисты и евроскеп-
тики из крайне правой «Европы на-
ций и свобод» и правоконсерватив-
ной «Европы свободы и прямой де-
мократии». Евроскептики и право-
популисты в общей сложности по-

лучили 114 мест, улучшив свои ре-
зультаты на 36 мандатов.

В итоге с Европарламентом про-
изошло то же, что и с национальны-
ми собраниями ведущих европей-
ских стран: он перестал быть двух-
партийным. Тяжеловесы из право-
го и левого центра (EPP и S&D) те-
перь, вероятно, будут вынуждены 
договориться о коалиции с Альян-
сом либералов и демократов, а глав-
ное, мириться с более или менее ра-
дикальными, но в основном край-
не правыми депутатами. Главная 
интрига теперь на европейском 
уровне — сможет ли крайне пра-
вый лагерь образовать собственную 
многочисленную и устойчивую по-
литическую группу (аналог фрак-
ции в национальных парламентах).

Пощечины и успехи
В каждой стране по отдельности го-
лосование стало еще и проверкой 
для властей.

Так, для президента Франции Эм-
манюэля Макрона выборы превра-
тились практически в референдум 
о личной популярности. Опросы 
предсказывали победу крайне пра-
вой партии Марин Ле Пен «Нацио-
нальное объединение» (RN), но его 
правящая партия «Вперед, Респу-
блика!» (LREM), до того два года не-
уклонно побеждавшая на выборах 
разного уровня, надеялась отстава-
ние ликвидировать. Этого не случи-
лось, и с результатом 23,3% против 
22,4% депутаты RN обошли депута-
тов LREM. Неожиданностью стало 
третье место зеленых, которые бы-
ли аутсайдерами опросов, но набра-

ли почти 14% голосов. А вот партии, 
долгие годы традиционно пользо-
вавшиеся популярностью у фран-
цузов: правоцентристы — «Респу-
бликанцы», левые из «Непокорен-
ной Франции» (LFI) Жан-Люка Ме-
ланшона и левоцентристы из Соци-
алистической партии,— набрали 
менее 10% каждая. 

«Эмманюэль Макрон получил 
пощечину от французов»,— зая-
вил пресс-секретарь «Националь-
ного объединения» Себастьен Ше-
ню. Но он явно выдает желаемое 
за действительное. Едва ли прези-
дент Франции сочтет разницу в 0,9% 
поводом для смены правительства 
или для роспуска Национального 
собрания (к этому призвала торже-
ствующая Марин Ле Пен). 

Австрийским крайне правым 
повторить электоральный успех 
коллег не удалось. Напомним, что 
страна накануне выборов была по-
трясена скандалом вокруг видео-
записи, сделанной скрытой каме-
рой в ходе предвыборной кампа-
нии летом 2017 года. В СМИ мгно-
венно разлетелась новость о «скан-
дальном видео о компрометирую-
щей связи с россиянкой» — и его 
главный герой, австрийский вице-
канцлер и лидер крайне правой Ав-
стрийской партии свободы (АПС) 
Хайнц-Кристиан Штрахе подал в от-
ставку. А канцлер страны Себастьян 
Курц, пытаясь удержаться во главе 
посыпавшегося правительства, объ-
явил досрочные выборы.

«Перед публикацией видео АПС 
по опросам набирала 23–25%»,— 
напомнил „Ъ“ аналитик ведущего 

австрийского социологического 
центра SORA Флориан Оберхубер. 
В итоге АПС набрала 18,1%, опустив-
шись на третье место, а Австрий-
ская народная партия канцлера Се-
бастьяна Курца победила с 35,4% го-
лосов — лучшим в истории партии 
результатом на европейских выбо-
рах. Правда, это не спасло канцле-
ра Курца от вотума недоверия, кото-
рый был вынесен ему вчера в пар-
ламенте страны. «В совместном 
опросе ORF/SORA/ISA, который на-
ша компания провела в день голо-
сования, мы спросили 1287 чело-
век, повлияло ли видео с Ибицы 
на доверие к политической систе-
ме Австрии. 33% частично согласи-
лись с этим, еще 26% были совер-
шенно согласны»,— говорит госпо-
дин Оберхубер.

В Британии, как заверил „Ъ“ сэр 
Малколм Рифкинд, эксперт клу-
ба «Валдай», бывший ранее мини-
стром иностранных дел и минис-
тром обороны страны, «результа-
ты выборов связаны с одним-един-
ственным вопросом — выходом 
из ЕС». Партия «Брексита» Найдже-
ла Фараджа стала лидером голосо-
вания, получив больше всего де-
путатских кресел. Правящая Кон-
сервативная партия и лейбористы 
во главе с Джереми Корбином вы-
ступили плохо. Впрочем, как отме-
тил „Ъ“, «помимо Партии „Брекси-
та“ крайне удачно выступили и про-
европейские либеральные демо-
краты, которые с триумфом высту-
пили в Лондоне, а в целом по стране 
заняли второе место». «Хотя Партия 
„Брексита“ и выбилась в лидеры, 
она получила только 32% голосов. 
Даже считая сторонников „Брек-
сита“, проголосовавших за другие 
партии, этот результат свидетельст-
вует о том, что британское общество 
по-прежнему остается почти поров-
ну расколото между сторонниками 
выхода из ЕС и сохранения членст-
ва»,— уверен сэр Рифкинд. 

В целом европейские страны 
можно условно разделить на три 
группы. Те, где правые силы побе-
дили, но еще раньше — пришли 
к власти (например, Италия и Вен-
грия). Те, где национальным, услов-
но демократическим, властям уда-
лось отстоять свои позиции (Ав-
стрия, Болгария, Чехия, Германия, 
Испания). И те, где в ходе голосова-
ния в Европарламент в лидеры вы-
бились оппозиционеры — евро-
скептики и правопопулисты (на-
пример, Британия, Франция, Гре-
ция). Последней группе стран те-
перь помимо изменений на евро-
пейском уровне стоит пригото-
виться и к политической реакции 
на уровне национальном.

Галина Дудина;  
Алексей Тарханов, Париж

Выборы в Европарламент стали во многих странах проверкой для национальных правительств  

Дональд Трамп помянул Иран добрым словом
Президент США не хочет менять режим в Тегеране

США не стремятся менять режим в Иране, 
заявил вчера президент Дональд Трамп. 
Столь мягкие заявления  американского 
лидера стали неожиданностью:  ранее 
он выступил с угрозами в адрес Теге
рана, а также распорядился  отправить 
на Ближний Восток дополнительный 
 воинский контингент — для «более эф
фективного противостояния Ирану». 
 Эксперты и дипломаты даже заговори
ли о возможном начале войны с ислам
ской республикой, что вынудило руко
водство Саудовской Аравии в срочном 
порядке созвать два арабских саммита — 
они пройдут в четверг в Мекке.

«У Ирана есть шанс стать великой страной 
с тем же руководством. Мы не стремимся ме-
нять режим. Я хочу, чтобы это было понятно. 
Мы стремимся к тому, чтобы не было ядерно-
го оружия»,— заявил вчера Дональд Трамп 
на пресс-конференции по итогам перегово-
ров с премьер-министром Японии Синдзо 
Абэ. По мнению президента США, с Ираном 
можно заключить соглашение. «Я думаю, что 
у Ирана есть огромный экономический по-
тенциал, и с нетерпением жду, когда мы вер-
немся к ситуации, когда они смогут это про-
демонстрировать»,— добавил он.

Эти слова Дональда Трампа резко контра-
стируют с его же заявлением недельной дав-
ности. «Если Иран хочет драки, то ему офи-
циально — конец. Никогда больше не уг-
рожайте США»,— написал тогда президент 
США на своей странице в Twitter. И это 
не единственная угроза со стороны Вашин-
гтона в адрес Тегерана за последние недели. 
Впрочем, США не ограничились только сло-
вами, а сделали все, чтобы ужесточить анти-
иранские санкции. Президент Ирана Хасан 
Роухани назвал действия Вашингтона «эко-
номической войной». Он также напомнил, 
что США неоднократно предлагали Тегера-
ну переговоры, но «сегодняшние условия 
не подходят для начала диалога». За послед-
ние дни руководство Ирана неоднократно 

подчеркивало, что не пойдет на переговоры 
в связи с давлением со стороны США, и при-
зывало граждан страны к сопротивлению.

На фоне американо-иранского обмена уг-
розами в районе Персидского залива прои-
зошло несколько инцидентов, поставивших 
регион на грань войны. Напомним, что в на-
чале мая в районе порта Фуджейра (ОАЭ) бы-
ла совершена диверсия в отношении четы-
рех танкеров, принадлежащих Норвегии, 
ОАЭ и Саудовской Аравии. А буквально че-
рез несколько дней беспилотники атакова-
ли нефтезаправочные станции в Саудовской 
Аравии. Ответственность за удары беспилот-
ников практически сразу взяло на себя ху-
ситское движение «Ансар Аллах». Однако ос-
новным виновником происшедшего Эр-Ри-
яд и его союзники назвали Иран. Расследова-
ние диверсии в ОАЭ заняло больше времени. 
По данным агентства Reuters, норвежские 
страховщики пришли к выводу, что за инци-
дентом «с большой вероятностью» стоит Кор-
пус стражей исламской революции (КСИР), 
который еще в апреле США внесли в список 
террористических организаций.

Спустя неделю, 24 мая, представитель 
Объединенного комитета начальников шта-
бов ВС США вице-адмирал Майкл Гилдей за-
явил: американское министерство оборо-
ны располагает разведданными о причаст-
ности Ирана к атакам на нефтяные танке-
ры, но не будет рассекречивать эту инфор-
мацию. И в тот же день Дональд Трамп под-
твердил, что принял решение об отправ-
ке 1,5 тыс. дополнительных военнослужа-
щих на Ближний Восток, чтобы «эффектив-
нее противостоять Ирану». Вице-адмирал 
Гилдей пояснил: около 600 человек из этих 
1,5 тыс. будут обслуживать установки зенит-
но-ракетного комплекса Patriot. Кроме того, 
администрация Дональда Трампа приняла 
решение без одобрения Конгресса продать 
вооружение Иордании, Саудовской Ара-
вии и ОАЭ на сумму в $8,1 млрд — также для 
«сдерживания иранской агрессии». Как по-

яснила помощник главы Пентагона Кэти 
Уилбаргер, главная цель США — вернуть 
Иран за стол переговоров.

«Мы используем против них (США.— 
„Ъ“) секретное оружие в случае развязыва-
ния войны и отправим на морское дно два 
их авианосца вместе с самолетами и экипа-
жами»,— ответил в субботу на усиление аме-
риканского военного контингента советник 
командующего КСИР Мортеза Корбани.

Неудивительно, что на таком фоне 51% 
граждан США, согласно данным опроса ком-
пании Ipsos, убеждены в скором начале вой-
ны с Ираном. А представители экспертного 
сообщества вместе с высокопоставленными 
дипломатами и политики из разных стран 
(в частности, Великобритании, Австрии 
и России) высказывают опасения, что любой 
инцидент в регионе может привести к вой-
не — пусть даже и Вашингтон, и Тегеран за-
являют, что войны не хотят.

В связи с обострением ситуации в Персид-
ском заливе король Саудовской Аравии Саль-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд решил собрать 
30 мая в Мекке экстренные саммиты Совета 
сотрудничества государств Персидского за-
лива и Лиги арабских государств. В Мекку 
пригласили даже Катар, хотя почти два года 
назад Эр-Рияд разорвал дипломатические от-
ношения с Дохой, в том числе и по причине 
ее тесных отношений с Тегераном.

«Если на арабских саммитах будут приня-
ты жесткие заявления по Ирану, это может 
стать сильным ударом по Тегерану. Он по-
тенциально может остаться без союзников 
в регионе»,— сказал „Ъ“ старший научный 
сотрудник Института востоковедения РАН 
Владимир Сажин. Впрочем, вряд ли араб-
ские страны согласятся пойти на жесткие 
меры в отношении Тегерана без благослове-
ния США. И наверняка они примут во вни-
мание последние заявления Дональда Трам-
па. Тем более что между арабами нет единст-
ва по иранскому вопросу. И этим пользуют-
ся в Тегеране.

Накануне саммита в Мекке глава МИД 
Ирана Мохаммад Джавад Зариф посетил 
Ирак, откуда направил послание своим 
арабским соседям, напомнив о предложе-
нии Тегерана подписать со странами регио-
на договор о ненападении. При этом, заяв-
ляя о желании поддерживать сбалансиро-
ванные отношения с соседями, он подчерк-
нул, что Иран будет противостоять «любой 
агрессии, будь она экономической или во-
енной». Одновременно с переговорами гла-
вы МИД Ирана в Ираке в Оман, Катар и Ку-
вейт отправился его заместитель по поли-
тическим вопросам Аббас Арагчи. Все это 
вызвало разговоры в СМИ о поиске дипло-
матических каналов между Вашингтоном 
и Тегераном. МИД Ирана, впрочем, инфор-
мацию о «прямых и опосредованных пере-
говорах» отрицает.

«С учетом сильного экономического 
давления США на Иран в стране, в частно-
сти среди депутатов парламента, появи-
лись мнения о необходимости переговоров 
с США. Заявления руководства страны о том, 
что пока США не уважают Иран, никаких пе-
реговоров не будет,— не более чем красивые 
политические заявления»,— считает Влади-
мир Сажин. Однако он подчеркнул, что есть 
и сильные противники переговоров. Про-
блему, по словам эксперта, также создает же-
лание США ограничить не только ядерную 
программу Ирана, но и ракетную, а также 
в целом влияние Тегерана в регионе.

«США будут продолжать дразнить Иран, 
пока не раздразнят окончательно. Ситуация 
взрывоопасная, никто не понимает, что де-
лать. Трамп то говорит, что это „конец Ира-
на“, то готов к переговорам с ним»,— сказала 
„Ъ“ научный сотрудник НИУ «Высшая школа 
экономики» Юлия Свешникова. По ее мне-
нию, в реальности же сейчас трудно пред-
ставить, что можно создать условия для пе-
реговорного процесса между Вашингтоном 
и Тегераном.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Зеленские  
человечки

Не проработав в своей должности 
и недели, президент Украины Вла-
димир Зеленский уже успел сде-
лать то, что не удавалось ни одно-
му из его предшественников. Воль-
но или невольно, но именно его 
стараниями палящие друг в друга 
из всех пропагандистских орудий 
представители российской и укра-
инской элиты неожиданно для се-
бя обнаружили: оказывается, есть 
один вопрос, по которому их пози-
ции не противоположны, а практи-
чески совпадают.

Двум воюющим армиям полити-
ков, экспертов, журналистов и се-
тевых троллей впору объединять-
ся перед лицом общей угрозы. Это 
предложение Зеленского спросить 
у самого народа Украины, хочет 
ли он нормализации отношений 
с Россией.

Все последние годы теперь уже 
бывший президент Петр Порошен-
ко строил свою «анти-Россию». Од-
нако его разгромное поражение 
на выборах стало индикатором то-
го, что в украинском обществе воз-
ник сильный запрос на альтер-
нативную политику. В том числе, 

вполне возможно, и на российском 
направлении. Референдум должен 
стать моментом истины. А именно, 
показать, хотят ли рядовые украин-
цы и дальше жить в «анти-России» 
или же главный идеологический 
проект Петра Порошенко — с томо-
сом, безвизом, законом о языке и де-
коммунизацией — обанкротился.

Как это ни парадоксально, 
но предложение, способное стать 
сильным козырем для сторонников 
наведения мостов, вызвало дружное 
неприятие. В Киеве нового прези-
дента обвиняют в «безответственно-
сти и предательстве». А в Москве, где 
все эти годы звучали голоса про ду-
шою тянущийся к России «братский 
украинский народ», не прозвучало 
ни одного внятного голоса в поддер-
жку украинского референдума.

Хотя все, что предложил Влади-
мир Зеленский,— это услышать 
мнение «братского народа», способ-
ного подтвердить близкую степень 
родства с русским народом и, соот-
ветственно, антинародный харак-
тер предыдущей политики Киева.

Почему же все так переполоши-
лись?

В психологии есть такое поня-
тие — «зона комфорта». Это некое 
жизненное пространство с устояв-
шимися нормами и правилами по-
ведения, в котором человек чувст-
вует себя легко и безопасно. Ини-
циатива Владимира Зеленского вы-
явила главное: за годы противосто-
яния в обеих столицах сформиро-
вались мощные группы влияния, 
для которых конфронтация стала 
нормой. Петр Порошенко ушел, 
но им гораздо комфортнее оста-
ваться в прежней конфронтацион-
ной модели, отказ от которой будет 
означать необходимость начать на-
водить мосты.

А это задача на порядок более 
сложная, учитывая то, как далеко 
все зашло и сколько мостов уже со-
жжено.

На Украине окажутся не у дел 
те, кто все эти годы вещал про 
то, что Россия — враждебное госу-
дарство. Ведь, скорее всего, украин-
ский народ выскажется против кон-
фронтации.

А в России примерно так же бу-
дут чувствовать себя те, кто по от-
ношению к Украине давно испове-
дует тезис «Чем хуже, тем лучше». 
Эти люди рассчитывают на то, что 
под грузом своих проблем Украина 
в итоге либо развалится, либо, как 
неверная жена или блудный сын, 
все равно приползет на коленях 
просить пощады.

Как внесистемный политик, Вла-
димир Зеленский сделал сильный 
внесистемный ход. Враждующим 
друг с другом двум системам, двум 
армиям «говорящих голов» он пока-
зал: в их пропагандистскую войну 
может вмешаться третья армия. На-
род Украины. Зеленские человечки.

Как внесистемный 
политик, Владимир 
Зеленский сделал 
сильный внесистем-
ный ход 

Сергей Строкань,
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21182,58 (+65,36)
РТС 1288,12 (+9,01)
FTSE 100* 7277,73 (+46,69)

DAX 30 12071,18 (+60,14)
DJIA* 25585,69 (+95,22)
NASDAQ Composite* 7637,01 (+8,73)

*На 24.05.19.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.05.19
Австралийский доллар 44,6282
Английский фунт 81,9848
Белорусский рубль 31,0264
Датская крона* 96,6065

Доллар США 64,4636
Евро 72,1863
Индийская рупия** 92,6534
Казахский тенге** 16,9630

Канадский доллар 47,9426
Китайский юань* 93,4716
Норвежская крона* 74,0799
СДР 88,9482

Сингапурский доллар 46,8963
Новая турецкая лира 10,6463
Украинская гривна* 24,4922
Шведская крона* 67,4778

Швейцарский франк 64,0791
Японская иена** 58,8521
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Роскосмос» выведет в отдельную 
структуру проект по созданию гло- 
бальной многофункциональной ин- 
фокоммуникационной спутниковой 
системы (ГМИСС), аналога британской 
OneWeb стоимостью почти 300 млрд 
руб. Это нужно, чтобы привлечь ин-
весторов к проекту, от участия в кото-
ром ранее отказался ВЭБ. Деньги на 
ГМИСС можно найти не только в Рос-
сии, но и за рубежом, например, в стра-
нах, сотрудничающих с Россией в обо-
ронной сфере, уверены эксперты.

«Роскосмос» решил зарегистрировать 
юридическое лицо для проекта ГМИСС, что-
бы привлечь к нему инвесторов, сообщил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 
словам, 27 мая об этом на заседании рабочей 
группы нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика» заявил заместитель гендиректора по 
стратегическому развитию и инновациям 
АО «Российские космические системы» (вхо-
дит в «Роскосмос») Евгений Нестеров. Дирек-
тор по направлению «Информационная ин-
фраструктура» АНО «Цифровая экономика» 
Дмитрий Марков подтвердил, что предста-
витель «Роскосмоса» выступал с докладом. 
В самом «Роскосмосе» не уточнили „Ъ“, ког-

да будет создано юридическое лицо для раз-
вития ГМИСС, сообщив, что госкорпорация 
расскажет о деталях этого проекта позднее.

В ходе заседания представитель Минтран-
са высказал озабоченность в связи с необхо-
димостью синхронизации расходов на со-
здание всех систем связи в рамках нацпро-
граммы «Цифровая экономика», расска-
зал „Ъ“ участник заседания. Представитель 
структуры «Роскосмоса» также указал на по-
тенциальные риски для ГМИСС — сложно-
сти с финансированием и выделением ча-
стот, указал другой собеседник „Ъ“. Проект-
ные параметры ГМИСС превосходят дейст-
вующие спутниковые группировки, но су-
щественно отстают от действующих назем-
ных сетей связи, а тем более от сетей 5G, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе «МегаФона», 
представитель которого также участвовал в 
заседании. В «Ростелекоме» от комментариев 
отказались, в Минтрансе вчера вечером не 
ответили на запрос.

ГМИСС — часть проекта «Сфера», анон-
сированного президентом РФ Владимиром 
Путиным в ходе прямой линии в июне 2018 
года. Предполагается, что система будет со-
здана на базе отечественных космических 
аппаратов и абонентского оборудования, 

при этом вся «Сфера» будет состоять из бо-
лее чем 600 спутников. ГМИСС считается на-
иболее затратным проектом «Цифровой эко-
номики»: ее финансирование оценивается 
в 299 млрд руб. из внебюджетных источни-
ков. Также планируется создание сети связи 
для подключения к мобильному интернету 
структур МВД, МЧС, Росгвардии и социаль-
но значимых объектов за 73 млрд руб. Все-
го правительство рассчитывает привлечь в 
проекты «Цифровой экономики» 2,79 трлн 
руб., включая 1,08 трлн руб. из федерально-
го бюджета.

Первого потенциального инвестора 
ГМИСС лишилась еще минувшей осенью. 
Как писал „Ъ“ 26 сентября 2018 года, ВЭБ ре-
шил отказаться от участия в проектирова-
нии и финансировании ГМИСС.

Однако в России однозначно есть деньги, 
которые могут пойти в проект, уверен генди-
ректор спутникового проекта «Небо ГК» Вяче-
слав Камнев. «Главное, получить частоты и пра-
во работы на других рынках. А также начинать 
маркетинг»,— считает он. Также есть смысл 
обратиться с предложением партнерства к 
спутниковым операторам Intelsat и Eutelsat, 
инвесторам OneWeb и SpaceX и специализи-
рованным инвестфондам, полагает он. Воз-

можно, на более поздних стадиях развития 
ГМИСС вернется и ВЭБ, не исключает он.

И все же ГМИСС может оказаться непро-
сто получить западные инвестиции, осторо-
жен гендиректор стартапа Momentus Миха-
ил Кокорич. По его мнению, скорее средства 
на ГМИСС поступят от стран, которые «тра-
диционно сотрудничают с Россией, напри-
мер, по оборонным вопросам».

У зарубежных конкурентов ГМИСС пока 
нет проблем с финансированием. Британ-
ская OneWeb в марте 2019 года привле-
кла $1,25 млрд от японской SoftBank Group, 
Qualcomm, Grupo Salinas и правительства 
Руанды, а всего получила уже $3,4 млрд. Ра-
нее инвесторами OneWeb выступили Airbus, 
Bharti, Coca-Cola, Hughes, Intelsat, Virgin 
Group Ричарда Брэнсона. С декабря 2018 года 
компания SpaceX привлекла более $1 млрд 
инвестиций, сообщало агентство Reuters. 
$500 млн ей выделили существующие ин-
весторы, среди которых Alphabet и Fidelity 
Investments, а также Baillie Gifford & Co., кото-
рая вкладывала в другой проект основателя 
SpaceX Илона Маска, компанию Tesla. По ин-
формации CNBC, в числе инвесторов SpaceX 
также венчурная фирма Gigafund.

Владислав Новый, Юлия Тишина

Конкурсному управляющему Urban 
Group удалось доказать возможный 
вывод активов владельцем и топ-ме-
неджментом компании в преддверии 
ее банкротства. Суд отменил сделку 
по продаже почти 9 га в подмосковном 
Красногорске. Эту площадку приобре-
ла структура, аффилированная с бене-
фициаром группы, по цене в десять раз 
ниже кадастровой.

О том, что арбитражный суд признал не-
действительной сделку по продаже одной из 
структур банкротящейся Urban Group 8,9 га в 
подмосковном Красногорске, „Ъ“ рассказала 
конкурсный управляющий группы Светла-
на Аглинишкене. Подача иска подтверждает-
ся информацией из картотеки арбитражных 
дел. Продавцом выступало ООО «Хайгейт» 
— застройщик жилых комплексов «Опали-
ха О3» и «Лесобережный», пояснила госпо-
жа Аглинишкене. По ее словам, участок был 
продан за 22,5 млн руб. ООО «Северное», где 
доли есть у владельца Urban Group Александ-
ра Долгина и бывшего гендиректора группы 

Андрея Пучкова. При этом, добавила она, ка-
дастровая стоимость земли, согласно сведе-
ниям Росреестра, составляет 226 млн руб. «Та-
ким образом, сумма продажи была занижена 
в десять раз»,— отметила конкурсный управ-
ляющий, уточнив, что сделка была закрыта 
за девять месяцев до введения банкротства. 
«Арбитражный суд, признав сделку недейст-
вительной, согласился с нашими доводами, 
что она была направлена на вывод активов 
владельцами компании»,— заявила „Ъ“ Свет-
лана Аглинишкене. 

В понедельник не удалось оперативно свя-
заться с Александром Долгиным и Андреем 
Пучковым. 

Проблемы у Urban Group начались вес-
ной 2018 года: Росреестр перестал регистри-
ровать новые договоры долевого участия, а 
Сбербанк отозвал аккредитацию по ипотеч-
ным программам. После этого работа компа-
нии, собравшей деньги с 14,6 тыс. дольщи-
ков, оказалась заблокированной. В июле 2018 
года было введено конкурсное производство 
в компаниях, входящих в Urban Group: ООО 

«Ваш город», ООО «Ивастрой», ООО «Хайгейт», 
АО «Континент проект», ООО «Экоквартал».

На достройку всех жилых домов нужно 
67,6 млрд руб., подсчитали аудиторы Ernst & 
Young и «НЭО Центр». Часть средств выдели-
ли бюджеты РФ и Подмосковья. 

По словам Светланы Аглинишкене, при-
знание судом недействительной сделки по 
продаже «Хайгейтом» 8,9 га — это первое по-
ложительное решение суда по искам, подан-
ным конкурсным управляющим компаний-
банкротов, входящих в Urban Group. Всего 
же ею подано 53 заявления о признании не-
действительными сделок на общую сумму 
88 млрд руб. В среднем процесс рассмотре-
ния заявлений займет шесть-девять месяцев, 
уточнила она. 

В последние годы власти стремятся выров-
нять кадастровую стоимость с рыночной, но 
эти индикаторы не всегда бывают идентичны-
ми, говорит гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев. По его словам, иногда када-
стровая стоимость не учитывает обремене-
ния, например, близость к природоохранной 

зоне или линии электропередачи, что снижа-
ет рыночную цену площадки. «Но такое про-
исходит нечасто»,— оговаривается эксперт. Го-
сподин Лещев предполагает, что вряд ли есть 
серьезные обременения у площадки Urban 
Group, проданной в десять раз ниже кадастро-
вой стоимости: «Иначе конкурсный управля-
ющий не настаивал бы на отмене сделки». 

Схема, по которой владельцы Urban 
Group продали участок аффилированной 
структуре, достаточно стандартна, констати-
рует старший партнер коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Марк Каретин. Но есть 
схемы, которые сложно оспорить управля-
ющим. «Так, закон о банкротстве дает имму-
нитет (от расторжения.— „Ъ“) тем сделкам, 
где оценка продаваемых активов не превы-
шает 1% балансовой стоимости компании. 
То есть компании могут распродать акти-
вы по частям,— приводит юрист пример.— 
Или продать их на биржевых (открытых) тор-
гах структуре, аффилированность с которой 
тщательно закамуфлирована». 

Халиль Аминов

«Сферу» направят на инвесторов
«Роскосмос» создаст отдельную структуру для новой спутниковой системы

Urban Group возвращает земли
В деле о банкротстве нашлись лишние активы

Ассоциация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) просит Минтранс 
после катастрофы в Шереметьево ор-
ганизовать оперативную проверку сис-
тем самолета RRJ 95 (он же Superjet 100) 
на соответствие сертификационным 
требованиям. В ОАК, выпускающей 
SSJ 100 считают письмо давлением 
на комиссию по расследованию проис-
шествия и ссылаются на подтвержде-
ния сертификации типа EASA. Экспер-
ты не видят юридически обязываю-
щих оснований для такой проверки  
и, с учетом позиции авиавластей,  
сомневаются в ее перспективах.

„Ъ“ ознакомился с письмом АЭВТ в адрес 
министра транспорта Евгения Дитриха от 24 
мая, в котором предлагается провести опе-
ративную проверку SSJ 100 «как типа на со-
ответствие сертификационным требовани-
ям». В частности, у авиационного лобби есть 
вопросы к системе защиты самолета от по-
ражения статическим электричеством и ее 
эффективности: «Не должны быть такие по-
следствия с электрообеспечением, привед-
шие к нештатной ситуации на борту ВС».

Также речь идет о проверке прочностных 
характеристик конструкции кессона крыла 
и шасси, поскольку разрушение шасси не 
должно влиять на целостность топливных 
систем. Целесообразно, по мнению АЭВТ, из-
учить на соответствие сертификационным 
требованиям и систему управления полетом 
и силовой установкой самолета, защиту пас-
сажирского салона при внешнем пожаре и 
программу тренировок экипажей, разрабо-
танную производителем судна.

«АЭВТ обеспокоена авиационным проис-
шествием с RRJ 95B RA-89098, происшедшим 
5 мая в Шереметьево,— говорится в пись-
ме.— Данное происшествие нанесло серьез-

ный репутационный ущерб российской гра-
жданской авиации и авиапрому. Сегодня ави-
акомпании—члены АЭВТ эксплуатируют 19 
воздушных судов RRJ-95B». Самолеты SSJ 100 
есть в парке авиакомпаний «Ямал» (15 машин) 
и «Якутия» (четыре судна), входящих в АЭВТ.

• Катастрофа с самолетом SSJ 100 авиа-
компании «Аэрофлот» (не входит в АЭВТ) 
в Шереметьево произошла 5 мая. Судно вы-
летело из аэропорта, в течение получаса по-
сле вылета у него отключилась часть сис-
тем после удара молнии. Самолет перешел 
в режим direct mode (усеченный режим руч-
ного управления), после чего экипаж принял 
решение о возвращении в аэропорт выле-

та. Во время посадки шасси самолета проби-
ли его топливные баки. Начался пожар, унес-
ший жизни 41 человека.
Источники „Ъ“ в отрасли утверждают, что 

за время эксплуатации SSJ 100 «Аэрофлотом» 
зафиксировано восемь отказов систем само-
лета во время полета. «Девятый случился пе-
ред крушением в Шереметьево»,— уточняет 
источник „Ъ“. Второй говорит, что за послед-
ние пять лет зафиксировано 184 попадания 
молний в самолеты «Аэрофлота», но «ни одно 
из них не приводило к отказу систем».

В Минтрансе утверждают, что обращение 
АЭВТ в их адрес не поступало. В Росавиации 
и Минпроме не ответили „Ъ“. В «Аэрофлоте» 

не комментируют письмо. По информации, 
полученной от сотрудников МАК, на момент 
выпуска SSJ 100 с бортовым номером RA-
89098 функцию сертифицирующего органа 
выполняла Росавиация и она должна была 
проводить процедуры по поддержанию лет-
ной годности самолета.

В ОАК считают, что инициатива АЭВТ по-
хожа на давление на комиссию по расследо-
ванию катастрофы: «До получения результа-
тов работы комиссии любые предположе-
ния некорректны и непрофессиональны. 
Что и где надо проверить, будет следовать 
из выводов комиссии. Мы не сомневаемся 
в ее профессионализме и объективности». 
В ОАК добавили, что «высокая надежность и 
безопасность работы систем, агрегатов и эле-
ментов конструкции самолета» подтвержде-
ны европейской сертификацией SSJ 100. «Са-
молет с успехом прошел 200 испытательных 
программ, больше 1000 испытательных по-
летов»,— сказали в ОАК.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев отмечает, что со-
ответствие самолета сертификационным 
требованиям по перечисленным пунктам 
проверяется в ходе сертификационных ис-
пытаний и подтверждается сертификатом 
типа, в случае с SSJ 100 выданным Авиареги-
стром МАК и подтвержденным EASA. «Осно-
ваний для отзыва сертификата типа, вы-
раженных в виде позиции расследователя 
(МАК) или авиавластей, нет»,— говорит экс-
перт. Позиция Минтранса, согласно которой 
приостановка эксплуатации SSJ 100 не тре-
буется, дает основания считать, что власти 
инициативу АЭВТ не поддерживают. Поэто-
му, полагает он, вопрос как о правовых осно-
ваниях проверки, так и источниках ее фи-
нансирования остается открытым.

Герман Костринский

Просачивающиеся в СМИ сведения о 
низкой надежности SSJ 100, пробле-
мах с поставкой запчастей и «детских 
болезнях» подтверждаются, мягко го-
воря, вялым спросом. На этом фоне 
заявления ОАК о необходимости со-
здания новой модификации самоле-
та без импортных комплектующих 
многие в отрасли восприняли с ра-
зочарованием и недоумением. Да, та-
кое решение может помочь избавить-
ся от конструктивных и производ-
ственных просчетов, повысить без-
опасность и снизить вероятность тра-
гедий, как та, что произошла в Шере-
метьево. Вопрос в экономической эф-
фективности.

Советский авиапром славился бес-
конечными модернизациями и улуч-
шениями. Можно обратиться к срав-
нительно свежим упражнениям с 
20 вариантами Ту-204/214, но пока-
зательнее история самого массового 
пассажирского реактивного самоле-
та XX века — Ту-154. Проект создания 

среднемагистрального самолета на 
150–180 пассажиров был иницииро-
ван в 1965 году, а 3 октября 1968 года 
состоялся первый полет прототипа с 
двигателями НК-8-2 от ОКБ Кузнецо-
ва. Рейсам с пассажирами предшест-
вовала тестовая эксплуатация с пере-
возкой почты и грузов, переучивани-
ем летчиков. Революционный по мер-
кам начала 1970-х Ту-154 потребовал 
кардинального улучшения квалифи-
кации летного и наземного персона-
ла. «Строгий, сложный самолет»,— го-
ворили пилоты и техники. Но 5 фев-
раля 1972 года министр гражданской 
авиации Борис Бугаев все-таки под-
писал приказ о допуске Ту-154 к пасса-
жирским рейсам, поручив эксплуата-
цию двум подразделениям «Аэрофло-
та»: Внуковскому авиаотряду и Цент-
ральному управлению Международ-
ных воздушных сообщений.

И уже после первых полетов стала 
очевидной масса недочетов, требую-
щих устранения и осложняющих экс-
плуатацию. Пилоты шутили, что Ту-
154 — как крейсер «Аврора»: три тру-
бы (двигателя) и постоянно на прико-
ле. Основной проблемой стало крыло. 
Как рассказывал в книге «А. Н. Туполев 
— человек и его самолеты» Пол Даф-
фи, в ходе испытаний выяснилось, что 
крыло «не могло прослужить 30 тыс. 
летных часов или 20 тыс. взлетно-поса-
дочных циклов, на которые рассчиты-
валось… его невозможно было даже 
довести до проектной нормы. Факти-
чески надо было проектировать кры-
ло заново. Это стало настоящей про-
блемой — ведь к тому времени уже за-
канчивалась постройка 120-го экзем-
пляра… крыло перепроектировали и 
на всех 120 самолетах заменили».

Однако на этом модернизации и 
доработки не закончились, появи-
лось шесть вариантов вплоть до Ту-
154М, взлетевшего в 1982 году. Произ-
водство продолжалось до 2013 года, 
всего выпущено 1026 машин. Но оце-
нить стоимость разработки самолета 
и модификаций не возьмется сейчас 
никто. По мнению того же Пола Даф-
фи, на Западе программа такого мас-
штаба довела бы до банкротства лю-
бого изготовителя. Поэтому вопрос о 
модернизации SSJ 100 отнюдь нельзя 
назвать риторическим.

правила  
игры

Заявления ОАК  
о необходимости со-
здания новой модифи-
кации SSJ без импорт-
ных комплектующих 
многие в отрасли вос-
приняли с разочарова-
нием и недоумением

вспоминает  
глава редакционного совета 
«Авиатранспортного обозрения»

Алексей Комаров
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Superjet просят проверить с нуля
АЭВТ требует подтвердить надежность самолета
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс биткойна впервые за год 
приблизился к уровню $9 тыс., 
поднявшись за месяц более чем 
вдвое. Обновление максимума 
происходит на фоне обострения 
торговых отношений между 
США и Китаем. Это вынуждает 
китайских инвесторов страхо
вать свои сбережения от воз
можного ухудшения экономи
ческой ситуации в стране, а так
же наблюдающейся в последнее 
время девальвации юаня. В бли
жайшее время, полагают экс
перты, курс биткойна может 
подняться до $10–12 тыс., если 
отношения между странами 
не нормализуются.

Курс биткойна 27 мая впервые с 11 
мая 2018 года приблизился к уровню 
$9 тыс. По данным Reuters, к 03:30 сто-
имость цифровой валюты поднима-
лась до отметки $8,96 тыс., что на 4,4% 
выше закрытия предыдущего дня. В 
20:30 курс закрепился возле отмет-
ки $8,73 тыс. Уверенный рост наблю-
дается второй месяц подряд, и за это 
время биткойн прибавил в цене по-
чти 120%, а его капитализация соста-
вила $155 млрд.

Обновление годового максиму-
ма произошло в отсутствие позитив-
ных новостей для цифрового рынка. 
На прошлой неделе Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам (SEC) вновь от-
ложила принятие решения по заяв-
ке на создание первого в США бирже-
вого индексного фонда (ETF) для бит-
койнов, поданной совместно VanEck 
Associates Corp. и SolisX Partners Inc. 
Это косвенно может свидетельство-
вать о спекулятивном характере ро-
ста. По наблюдению участников рын-
ка, в последний месяц было несколь-
ко крупных входов в биткойн, кото-
рые приводили к росту его биржевой 
стоимости. «Очень часто скупка про-
исходит в ночную сессию в США и 
дневную по Азии, и можно предполо-
жить, что покупатели — это азиатские 
фонды или фэмили-офисы»,— отме-
чает управляющий партнер EXANTE 
Алексей Кириенко.

Интерес азиатских инвесторов 
растет к цифровым валютам на фо-
не ухудшения торговых отношений 
между США и Китаем. С 10 мая аме-
риканские власти увеличили с 10% до 
25% пошлины на китайскую продук-
цию на сумму $200 млрд. На этом фо-
не курс биткойна 9 мая впервые с но-
ября 2018 года поднялся выше уровня 
$6 тыс. В последующие дни напряжен-
ность в отношениях между странами 
нарастала, что негативно отразилось 

на фондовых индексах и фиатных 
валютах, однако положительно ска-
зывалось на курсе цифровых валют. 
В понедельник президент США До-
нальд Трамп заявил о том, что амери-
канская сторона пока не готова к то-
му, чтобы прийти к заключению тор-
гового соглашения с Китаем. «Любое 
обострение торговой или экономиче-
ской войны ведет к бегству капитала, 
регуляторным мерам и спросу на циф-
ровые валюты»,— отмечает гендирек-
тор «Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев.

Интерес китайских инвесторов к 
виртуальным валютам поддерживает-
ся проводимой монетарными властя-
ми КНР искусственной девальвацией 
юаня. С начала мая курс китайский ва-
люты снизился на 2,5%, до 6,9 юаня за 
доллар США. Этот шаг позволяет ком-
пенсировать негативные эффекты от 
американских пошлин. По словам гла-
вы департамента по работе с клиента-
ми «Церих Кэпитал Менеджмент» Сер-
гея Королева, граждане КНР вынужде-
ны хеджироваться от снижения наци-
ональной валюты покупкой доллара 
или биткойна. «Если на доллар есть ог-
раничения, то с криптовалютой все го-
раздо проще, а в масштабах Китая та-
кой спрос не может не подталкивать 
цены на криптовалюты вверх»,— от-
мечает господин Королев. Вместе с тем 
участники рынка отмечают сохраняю-
щиеся риски манипулирования со сто-
роны криптобирж (см. „Ъ“ от 14 мая). 
«На рынке криптовалюты распростра-
нена фиктивная торговля, потому что 
торговля осуществляется через сотни 
бирж, а не через один узкий поток, ко-
торый было бы легко контролировать. 
Однако рынок становится все более и 
более контролируемым по мере того, 
как он становится сильнее»,— заявил 
„Ъ“ сооснователь майнинговой компа-
нии Bitmain Джихан Ву.

В текущих условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
роста курса биткойна. «Мировые спе-
кулянты подогревают интерес к вир-
туальной валюте, а инвесторы спешат 
вложиться, ожидая трехзначных до-
ходностей. И с технической точки зре-
ния сейчас можно ожидать краткос-
рочного роста курса биткойна до уров-
ня $10 тыс.»,— отмечает господин Ко-
ролев. При это он не исключает после-
дующей коррекции. По мнению Алек-
сея Кириенко, на достижении отмет-
ки в $10 тыс. биткойн не задержится и 
может достигнуть отметок $11–12 тыс. 
И уже там, отмечает господин Кириен-
ко, можно ожидать консолидации.

Виталий Гайдаев

Биткойн  
набирает вес
Курс ведущей криптовалюты  
обновил годовой максимум

ЦБ начал формализовывать 
 ликвидационные процедуры 
для негосударственных пенсион
ных фондов (НПФ). Пока он пред
ставил порядок согласования 
промежуточного ликвидацион
ного баланса. Ранее Счетная па
лата (СП) указывала, что норма
тивная база по уходу НПФ с рын
ка «требует доработки». Форма
лизация процедур может по
мочь частным фондам испол
нять законодательство, а регуля
тору адекватно отвечать НПФ, 
указывает эксперт.

ЦБ предложил участникам пенси-
онного рынка порядок составления и 
согласования регулятором промежу-
точного ликвидационного баланса 
ликвидируемых НПФ, следует из про-
екта указания Банка России. В настоя-
щее время такой порядок на уровне 
нормативных актов Центробанком 
не установлен. Ожидается, что указа-
ние вступит в силу в третьем квартале 
этого года.

• Согласно данным регулятора, с мар-
та 2012 года по май 2019 года в связи 
с нарушениями и добровольными от-

казами от лицензии ликвидировалось 
57 НПФ. Сейчас лицензиями обладает 
51 частный пенсионный фонд.
На данный момент правила лик-

видации НПФ установлены законом 
«О негосударственных пенсионных 
фондах». В случае ликвидации фонда 
по инициативе ЦБ его ликвидатор 
должен составить промежуточный 

ликвидационный баланс, в котором 
должны быть отражены состав иму-
щества, купленного фондом на пен-
сионные накопления и резервы, а 
также обязательства перед клиента-
ми фонда и иными лицами. Этими 
нормами «руководствовались ранее 
и руководствуются в настоящее вре-
мя ликвидаторы НПФ», уточнили в 
ЦБ. Согласно закону, баланс должен 

быть согласован регулятором в тече-
ние месяца с момента его подачи.

Вместе с тем ранее Счетная палата 
указывала, что положение закона «О 
НПФ» о промежуточном ликвидаци-
онном балансе «не работает», а ряд 
бывших топ-менеджеров частных 
фондов жаловались на запутанность и 
непрозрачность механизма выхода с 
рынка (см. „Ъ“ от 28 февраля). «В рам-
ках указанных требований закона 
ликвидаторы представляли промежу-
точный ликвидационный баланс на 
согласование в Банк России»,— заяви-
ли в ЦБ. В СП в понедельник не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Проект указания устанавливает 
форму подачи документов, их завере-
ния, а также способа подачи промежу-
точного ликвидационного баланса. 
Если ликвидатор не предоставил или 
предоставил не все подтверждающие 
документы, регулятор направит ему 
запрос с указанием срока предостав-
ления недостающих документов, ко-
торый не должен превышать пять 
дней. Банк России может отказать в со-
гласовании промежуточного ликви-
дационного баланса, если необходи-

мые документы не были представле-
ны или же если в ЦБ были предостав-
лены недостоверные сведения. При 
этом в ответе ликвидатору он должен 
мотивировать свое решение. Уведом-
ление о согласовании и об отказе в со-
гласовании промежуточного ликви-
дационного баланса НПФ должно 
быть отправлено в течение месяца.

Как отмечают участники рынка, 
проект указания устанавливает фор-
мальные процедуры согласования 
промежуточного ликвидационного 
баланса фонда. «Это может помочь 
НПФ, проходящим процесс ликвида-
ции, выполнять требования ЦБ и само-
му Банку России адекватно отвечать 
ликвидаторам, поскольку сейчас про-
цедура слабо формализована»,— пояс-
няет независимый член совета Ассоци-
ации НПФ Алексей Морозов. Вместе с 
тем он отмечает, что «проект указания 
ссылается на статью закона о принуди-
тельной ликвидации». По его словам, 
«за последние два года десяток НПФ до-
бровольно сдал лицензии, и нигде в 
документе не прописано, что тот же 
порядок действует для таких фондов».

Илья Усов

Ликвидатору уточняют баланс
НПФ покинут рынок по правилам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В десятке ведущих инвестици
онных компаний Московской 
биржи появилось «новое лицо». 
В рейтинг Национального рей
тингового агентства (НРА) по ито
гам деятельности за первый 
квартал 2019 года вошла компа
ния Sova Capital Ltd.— иностран
ный брокер, приобретенный ра
нее дочерней компанией концер
на «Россиум» у «Открытие Холдин
га». Впрочем, как отмечают участ
ники рынка, притока новых кли
ентов пока не наблюдается.

По данным нового рейтинга инвес-
тиционных компаний НРА, опублико-
ванного в понедельник, совокупный 

биржевой оборот 50 крупнейших не-
кредитных финансовых организаций 
за первый квартал 2019 года составил 
41,8 трлн руб. Это составляет 22,3% об-
щего объема торгов на рынках Мос-
ковской биржи за отчетный период. 
При этом по сравнению с четвертым 
кварталом 2018 года доля пяти лиде-
ров отрасли по объемам торгов в от-
четном квартале снизилась до 17,9% с 
20,5%. Состав же первой пятерки по 
сравнению с предыдущим периодом 
не изменился. Так, первые строчки, 
как и ранее, занимают БК «Регион», 
«Компания БКС», «Открытие Брокер», 
ИК «Финам» и «Ренессанс Брокер» (их 
результаты см. в таблице). Вместе с тем 
изменения произошли в составе пер-
вой десятки. Так, на седьмое место 
вырвалась компания Sova Capital Ltd., 
ранее ни в каких рейтингах не фигу-
рировавшая.

• Sova Capital Ltd.— инвестиционная 
компания, зарегистрированная в Анг-
лии и Уэльсе и не имеющая российских 
лицензий. В конце 2017 — начале 2018 
года под старым названием Otkritie 
Capital International Limited была при-
обретена у «Открытие Холдинга» до-
черней кипрской компанией концерна 
«Россиум» (бенефициар Роман Авдеев). 
Согласно данным отчетности кон-
церна по МСФО за 2018 год, сумма 
сделки составила 18,97 млрд руб.
По данным НРА, совокупный обо-

рот компании за отчетный период со-
ставил 1,38 трлн руб. При этом весь 
данный объем был реализован в тече-

ние марта, тогда как результаты пер-
вых двух оказались нулевыми. «В мар-
те этого года Sova Capital начала ис-
пользовать собственное клиринго-
вое членство на Московской бирже 
на срочном и валютном рынках,— по-
яснил глава департамента прайм-бро-
керского обслуживания компании 
Григорий Козин.— До этого момен-
та мы работали под клиринговым об-
служиванием ГК „Регион“, нашего ло-
кального российского брокера, и эти 
обороты учитывались у них».

По данным Московской биржи, по 
итогам марта Sova Capital оказалась 
на пятом месте среди лидеров бирже-
вого рынка срочных контрактов (рей-
тинг учитывает результаты всех участ-
ников рынка, не подразделяя их на 
кредитные и некредитные организа-
ции). А уже по результатам апреля она 
переместилась на второе место, усту-
пив только компании БКС. Согласно 
данным НРА, Sova Capital обслужива-
ет 327 активных клиентов. По словам 
господина Козина, доступ на россий-
ский рынок предоставляется для юр-
лиц-нерезидентов (электронных мар-
кет-мейкеров, хедж-фондов, банков и 
брокеров). «Клиент размещает депо-
зит в высоко капитализированном 
английском брокере, где активы кли-
ента могут быть сегрегированы от ак-
тивов брокера. Далее размещаем кли-
ентские активы напрямую на сегре-
гированных собственных клирин-
говых счетах в НКЦ. Таким образом, 
мы исключаем кредитный риск ло-

кального клирингового брокера»,— 
 поясняет господин Козин.

По словам старшего директора рей-
тингов финансовых институтов НРА 
Карины Артемьевой, синергия, кото-
рую дают компетенции, опыт, а также 
ограничение кредитных рисков, хоро-
шая юрисдикция и ограничение опе-
рационных рисков бизнес-процессов 
может стать базой для масштабирова-
ния деятельности компании на рос-
сийском рынке. «Это чисто рыночный 
игрок, не связанный с государством, 
что важно, учитывая состав клиент-
ской базы компании»,— отмечает она. 
При этом, по ее мнению, среди россий-
ских брокеров прямыми конкурента-
ми Sova Capital являются компании 
БКС и «Ренессанс Брокер», активно ра-
ботающие на рынках Европы и США. 
При этом представитель одной из ин-
весткомпаний указывает, что большой 
объем оборотов — это не показатель 
объема бизнеса. «Круг клиентов, при-
ходящих на российский рынок, огра-
ничен — это фонды, крупные между-
народные банки, сократившие свое 
присутствие в РФ или ушедшие из стра-
ны, а также крупные алгофонды»,— от-
мечает главный исполнительный ди-
ректор «БКС Глобал Маркетс» Роман Ло-
хов. Как отмечает господин Лохов, в бу-
дущем расстановка сил на рынке будет 
зависеть от стратегии Sova Capital, «ко-
торая пока не очевидна». «Однако при-
тока новых клиентов на рынке пока не 
наблюдается»,— резюмирует он.

Мария Сарычева

Sova заглянула на российский рынок
В лидеры срочного рынка выбился новичок

Принятия соответствующих по-
правок к законодательству в Банке 
России ожидают «уже в эту сессию»: 12 
марта документ, по которому систем-
но значимые банки (всего их одиннад-
цать) должны присоединиться к СБП, 
принят Госдумой в первом чтении.

Но регулятор вынужден вести пе-
реговоры со Сбербанком, который до-
минирует на рынке переводов с карты 
на карту (доля более 90%, см. „Ъ“ от 15 
января 2019 года). По данным за 2018 
год, у банка было 109 млн активных 
дебетовых карт и 15,2 млн активных 
кредиток. Клиентами Сбербанка вы-
ступают почти 93 млн граждан.

По словам одного из собеседников 
„Ъ“, если прийти к компромиссу с ЦБ 
не удастся и банк будет вынужден под-
ключиться к системе, чтобы выпол-
нить требования закона, он это сдела-
ет формально: «Банк может прописать 
настолько сложный сценарий перево-
да, что неподкованный пользователь 

не разберется, как воспользоваться си-
стемой». Обосновать это можно «тех-
нологическими особенностями собст-

венной системы и заботой о безопас-
ности», поясняет источник „Ъ“.

Нынешние участники СБП и экс-
перты идею Сбербанка оценивают по-
разному. Так, по словам члена правле-
ния Альфа-банка Ивана Пяткова, по 
исходному замыслу рыночная цен-
ность системы быстрых платежей со-
стоит в равных условиях для всех 
участников, и предоставление префе-
ренций одному из них сильно повре-
дит развитию СБП. «Мы считаем это 
недопустимым, так как подобное не-
равноправие лишит большинство по-
тенциальных и нынешних игроков 
мотивации для участия в системе на 
прежних условиях»,— поясняет он. В 
ВТБ заявили, что тарифная политика в 
рамках СБП «может быть установлена 
только после обсуждения со всеми 
участниками проекта».

Член совета директоров РНКО «Пла-
тежный центр» (оператор платежной 
системы «Золотая корона») Александр 
Погудин считает, что единообразными 
должны быть условия для банков-участ-

ников СБП, но не для их клиентов. «Та-
рификация за услуги переводов в рам-
ках СБП для клиентов должна устанав-
ливаться банком, оказывающим услу-
гу»,— уверен он. По мнению господина 
Погудина, любые законодательные ог-
раничения и регулирование, приводя-
щие к единой для всех тарификации 
сервиса, «приведут к снижению конку-
ренции, к невозможности для банков 
создавать уникальное торговое предло-
жение для клиентов». Кроме того, уста-
новление единых тарифов с большой 
вероятностью приведет к нарушению 
закона о конкуренции, полагает он. 
«Сбербанк уникален тем, что его карта 
есть практически у любого россияни-
на,— указывает управляющий партнер 
Экспертной группы Veta Илья Жар-
кий.— Можно было бы пойти на какой-
то компромиссный вариант, сделав по-
вышенный тариф для переводов на 
карты и с карт Сбербанка, а пользовате-
ли сами выберут, какие карты и тари-
фы им больше нравятся».

Ксения Дементьева

Сбербанк один процент

У нас везде  
доминирует Сбербанк.  
В переводах денежных 

средств по картам — 94%, 
это практически  

полная монополизация
— Андрей Кашеваров,
замруководителя ФАС,  
2 апреля на заседании  

межрегионального межбанковского  
совета при Совете федерации

Ц И Т А Т А

57 пенсионных 
фондов
покинули рынок  
с марта 2012 года

Крупнейшие инвесткомпании на российском рынке по обороту с ценными бумагами (за первый квартал 2019 года)
Название Совокупный оборот Количество клиентов Количество активных Активы Капитал 
 (трлн руб.) всего (тыс. лиц) клиентов (тыс. лиц) (млрд руб.) (млрд руб.)
БК «Регион» 11,07 7,0 0,43 55,68 4,35
«Компания БКС» 9,84 342,0 21,50 79,31 5,02
«Открытие Брокер» 5,24 189,7 20,34 52,62 2,87
ИК «Финам» 4,74 214,7 22,24 30,39 4,81
«Ренессанс Брокер» 2,60 н. д. н. д. 17,10 3,43
«Ай Ти Инвест» 1,49 14,9 0,65 3,27 0,21
Sova Capital Ltd. 1,38 н. д. 0,33 н. д. н. д.
«Алор+» 0,94 35,2 0,92 5,95 0,45
«Церих Кэпитал Менеджмент» 0,78 16,9 0,67 1,44 0,25
«Универ Капитал» 0,67 н. д. 0,16 3,07 0,76

н. д. — нет данных. По данным Национального рейтингового агентства.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Северсталь», которую аналити
ки «ВТБ Капитала» сочли наряду 
с ММК основным бенефициа
ром на рынке стали от реализа
ции нацпроектов, в ответ дейст
вительно повысила свой про
гноз по среднегодовому росту 
спроса на сталь в РФ с 1% до 2–3% 
до 2025 года. В «ВТБ Капитале» 
ожидают более серьезного роста 
спроса — на 5% в год: инфра
структурные проекты потребу
ют 40 млн тонн металла в тече
ние семи лет, а дополнительные 
доходы металлургов составят 
$2 млрд. Но в «Северстали» 
и ММК считают эти оценки из
лишне оптимистичными. Дру
гие эксперты поддерживают 
консерватизм металлургов, от
мечая непрозрачность сроков 
и механизмов финансирования 
инфраструктурных проектов.

«Северсталь» считает опублико-
ванный на прошлой неделе прогноз 
аналитиков «ВТБ Капитала» по спросу 
на сталь слишком оптимистичным. 
Это следует из заявления гендиректо-
ра компании Александра Шевелева в 
Facebook.

Аналитики «ВТБ Капитала» про-
гнозируют, что потребление стали в 
России будет расти примерно на 5% с 
2019 года и к 2025 году составит 
14 млн тонн. Рост будет обусловлен 
реализацией национальных проек-
тов: создание инфраструктуры стои-
мостью $170 млрд потребует 40 млн 
тонн стали в течение семи лет. В «ВТБ 
Капитале» считают, что больше всех 
от реализации национальных проек-

тов выиграют «Северсталь» и ММК, 
так как российский рынок для них яв-
ляется ключевым, а в поставках боль-
шую долю занимает продукция с до-
бавленной стоимостью. По оценкам 
аналитиков, дополнительные дохо-
ды российских металлургов от реали-
зации национальных проектов соста-
вят $2 млрд, при этом пока отрасль не-
дооценивает этот эффект. Общая 
EBITDA сталелитейной отрасли уве-
личится на 20% к показателю 2018 го-
да, который составлял $10 млрд.

Однако Александр Шевелев зая-
вил, что, хотя совокупный спрос на 
сталь в экономике вырастет, компа-
ния придерживается более консерва-
тивного прогноза. «Мы полагаем, что 
CAGR (среднегодовой прирост.— „Ъ“) 
спроса на сталь составит 2–3% до 2025 
года. При этом стоит признать, что мы 
пересмотрели свой внутренний про-
гноз в сторону повышения, ранее — 
1% CAGR на пять лет»,— сообщил он.

Комментируя прогноз «ВТБ Капи-
тала», топ-менеджер заявил, что для 
реализации национальных проек-
тов требуется серьезное финансиро-
вание, источники которого понят-
ны, но «зависят от макроэкономиче-
ской ситуации и способности при-
влечь частный капитал». По мнению 
господина Шевелева, список проек-
тов носит предварительный харак-
тер, некоторые из них не готовы к за-
пуску. Инвестиции правительства в 
инфраструктуру могут привести к 
вытеснению частных инвестиций из 
экономики, так как возникнет кон-
куренция за одни и те же ресурсы, го-
ворит Александр Шевелев. В ММК за-

явили „Ъ“, что считают прогноз «Се-
верстали» более реалистичным. В 
НЛМК, «Мечеле» и Evraz отказались 
от комментариев. 

Руководитель отдела аналитиче-
ских исследований Альфа-банка Бо-
рис Красноженов подчеркнул, что в 
развивающихся странах темпы ро-
ста потребления стали во многом 
связаны с динамикой инвестиций в 
основные средства. По его мнению, 
правительство России заявило о на-
мерении начать множество инфра-
структурных проектов, но сроки их 
реализации и механизмы финанси-
рования не столь прозрачны. «Воз-
можность реализации проектов сто-
имостью $170 млрд на семилетнем 
горизонте выглядит как достаточно 
оптимистичный прогноз. Нужно 
учитывать, что увеличение потре-
бления стали на 40 млн тонн в следу-
ющие семь лет предполагает 50-про-
центный рост ввода жилья в год с 
около 80 млн кв. м до 120 млн кв. м и 
реализацию активной программы 
развития Дальнего Востока»,— счи-
тает аналитик. 

По его мнению, прогноз ВТБ пред-
полагает оптимистичный, но воз-
можный сценарий, в то время как 
оценка «Северстали» тяготеет к базо-
вому сценарию развития экономи-
ки. Международные прогнозы дина-
мики российского рынка стали гора-
здо более консервативны: так, по 
оценке World Steel Association, спрос 
на сталь в России вырос в 2018 году 
на 0,7%, в 2019 году увеличится на 1%, 
а в 2020-м — на 1,5%.

Евгений Зайнуллин

Нацпроекты обрастают сталью
Металлурги не склонны переоценивать их влияние на спрос

Минэнерго ответило на крити
ку энергорынка, разработав 
 такие критерии «ручного» отбо
ра проектов модернизации на 
правкомиссии по электроэнер
гетике, которые позволят его 
пройти именно старым ТЭЦ — 
общей мощностью порядка 
1,78 ГВт. Но эти инвестпроек
ты будут крайне доро гими 
для энергорынка — 63,5  млрд 
руб., по оценкам аналитиков, 
то  естьони стоят почти в пять 
раз больше тех, что отобраны 
на конкурсе.

В предварительный перечень 
проектов, которые могут пройти 
фильтр критериев Минэнерго в рам-
ках квоты правкомиссии по электро-
энергетике, могут попасть объекты 
мощностью 1,78 ГВт. Всего, как следу-
ет из материалов правкомиссии 
(есть у „Ъ“), были поданы заявки по 
64 объектам мощностью 10,1 ГВт, в 
том числе 12 проектов с установкой 
газотурбинных установок (ГТУ). 

• Речь идет о текущем отборе про
ектов модернизации старой генера
ции на 2022–2024 годы объемом 
11 ГВт. Отбор проектов на правко
миссии — второй, но наиболее доро
гостоящий этап борьбы инвесторов, 
где до 1,65 ГВт (15% от квоты) бу
дут отбираться в ручном режиме. 
На первом этапе — конкурсном от
боре, при квоте в 9,35 ГВт были ото
браны 8,6 ГВт, из них 60% (5,1 ГВт) 
ушло к «Интер РАО», остальные 
 объемы у «Газпром энергохолдинга» 
(ГЭХа), «Юнипро» и «Иркутскэнерго». 
По итогам конкурса Минэнерго кри
тиковали за то, что в основном от
сев прошли ГРЭС крупнейших гене
раторов, а старые ТЭЦ и угольные 
станции, наиболее остро нуждавши

еся в обновлении, остались без под
держки рынка. По оценке «Совета 
рынка», совокупная стоимость этих 
проектов составит 61,5 млрд руб.
Набор критериев отбора для прав-

комиссии, разработанный Минэнер-
го, позволит устранить этот дисба-
ланс: преимущественно могут ото-
браться старые ТЭЦ, а круг инвесто-
ров расширится. В частности, в пер-
вой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) могут быть модерни-
зированы энергоблоки на Пермской 
ТЭЦ-9 (два энергоблока на 190 МВт) и 
на Ижевской ТЭЦ-2 (125 МВт) «Т 
Плюс». Будут менять оборудование 
на Автовской ТЭЦ (236 МВт) ТГК-1 
(подконтрольна ГЭХу), Краснодар-
ской ТЭЦ (450 МВт) ЛУКОЙЛа, Ниж-
некамской ТЭЦ (195 МВт) «Татнефти» 
с установкой ПГУ, блок на 50 МВт на 
Невинномысской ГРЭС «Энел Рос-
сия» и на 130 МВт на Смоленской 
ТЭЦ-2 «Квадры».

Во второй ценовой зоне (Сибирь) 
в программу модернизации могут 
попасть Красноярская ТЭЦ-1 (два 
блока 160 МВт) и ТЭЦ-3 (185 МВт) 
Сибирской генерирующей компа-
нии (СГК, подконтрольна СУЭК Ан-
дрея Мельниченко), а также Иркут-
ская ТЭЦ-6 (65 МВт) «Иркутскэнер-
го» (подконтрольна En+). Вовсе без 
проектов модернизации из круп-
ных энергокомпаний остался фин-
ский Fortum, который не подал ни 
одной заявки. Устанавливать ПГУ 
собирался, например, ГЭХ на Став-
ропольской ГРЭС, «КрымТЭЦ» на 
Симферопольской ТЭЦ и Камыш-
Бурунской ТЭЦ, «Интер РАО» на Ка-
ширской ГРЭС и Южноуральской 
ГРЭС, «Татэнерго» на Заинской ГР-
ЭС, но их заявки, вероятно, не будут 
удовлетворены. 

Минэнерго предложило отби-
рать проекты на основании набора 
критериев, где у каждого из них — 
экономика проекта, намерение мо-
дернизировать теплофикацион-
ный блок, экология, инновации, 
критическое состояние оборудова-
ния — свой вес. Эти критерии 
Минэнерго начало вырабатывать 
уже после того, как были собраны 
заявки участников.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», стоимость объек-
тов, которые могут пройти квоту 
правкомиссии, по объему инвести-
ций оказалась больше, чем в кон-
курсной — 63,5 млрд руб., при этом 
установленная мощность этих про-
ектов в шесть раз меньше. Средний 
CAPEX в квоте правкомиссии, по 
его оценке, в пять раз выше, чем в 
конкурсном отборе: 36,607 тыс. руб. 
за кВт против 7,153 тыс. руб. за кВт. 
«Эти проекты направлены на глубо-
кую модернизацию и замену боль-
шинства ключевых механизмов, 
конкурс — на фундаментальный 
капитальный ремонт»,— считает 
он. Наиболее высокий CAPEX — 
124 тыс. руб. за кВт — в заявке СГК 
по Красноярской ТЭЦ-3: это почти 
половина от стоимости модерниза-
ции в Сибири. В «Сообществе по-
требителей энергии» считают, что 
Минэнерго предлагает «надуман-
ные, нормативно не закрепленные 
и не имеющие отношения к целям 
модернизации ТЭС критерии отбо-
ров», с помощью которых отбира-
ются неэффективные проекты, на-
целенные на субсидирование рас-
ходов в смежных сферах — тепло-
снабжении, охране окружающей 
среды и пр.

Татьяна Дятел

Нуждающихся в модернизации 
отберут вручную
Обновление старых ТЭЦ дорого обойдется  
потребителям электроэнергии

В нефтекомпаниях и Минэнерго ситуацию не ком-
ментируют. По словам источников „Ъ“, на совещании 
была достигнута договоренность, что ЛУКОЙЛ и «Сургут-
нефтегаз» снимут объемы с экспорта и перенаправят то-
пливо на внутренний рынок. «Роснефть» же, которая по-
чти не экспортирует бензин, резко снизила продажи на 
бирже из-за ремонта на своих НПЗ.

Собеседники „Ъ“ на рынке отмечают, что, если в 
марте «Роснефть» продавала 40% выпущенного топли-
ва на бирже, то в мае объемы упали до 15%. Хотя даже 
этот объем соответствует нормативу, такое снижение 
«взбудоражило рынок». В «Роснефти» заявили, что вы-
полняют нормативы продаж и не поставляют товар-
ные бензины на экспорт, только собственным АЗС за 
рубежом (по данным компании, в ближнем зарубежье 
у нее 66 заправок в Белоруссии, Абхазии и Киргизии).

Рост цен вызвал беспокойство независимых АЗС, 
Российский топливный союз написал письмо вице-пре-
мьеру Дмитрию Козаку: «По состоянию на 20 мая бирже-
вые цены на бензин и дизельное топливо на большин-
стве базисов поставки с учетом логистики достигли или 
превысили уровень соответствующих индикативных 
мелкооптовых цен, причем на дальневосточных бази-
сах уровень биржевых цен на дизельное топливо выше 
индикативных мелкооптовых цен на 8–9 тыс. руб. за 

тонну». Заправки в ряде регионов терпят убытки, под-
твердил „Ъ“ глава РТС Евгений  Аркуша. Несмотря на 
рост цен в оптовом звене, в рознице нефтяники держа-
ли цены по соглашению с Белым домом, который разре-
шил повышать их только на уровень инфляции.

Собеседники „Ъ“ сходятся во мнении, что рост экс-
порта со стороны некоторых нефтекомпаний, а также 
снижение загрузки части установок НПЗ или переход 
на выпуск нетоварных продуктов (например, нафты 
вместо бензина) вызваны тем, что экспортная альтерна-
тива сейчас более привлекательна, чем поставки на 
внутренний рынок. Теоретически демпфер (механизм 
субсидирования внутреннего рынка со стороны прави-
тельства) должен сдерживать привлекательность экс-
порта, но пока это не вполне удается. В правительстве 
уже согласовано решение об увеличении субсидий по 
демпферу с 1 июля (см. стр. 1).

Среди прочих причин роста цен было постепенное по-
вышение привлекательности экспортной альтернативы, 
а также сезонный рост спроса, отмечает старший консуль-
тант ценового агентства Argus Сергей Агибалов. Большая 
привлекательность экспорта обусловлена тем, что цены 
внутреннего рынка даже с учетом демпфера ниже экс-
портной альтернативы. Причем, утверждает эксперт, эко-
номика реализации бензина на внутренний рынок для 
НПЗ в мае даже ухудшилась по сравнению с апрелем.

Дмитрий Козлов

Двигатели внутреннего

Власти готовы выделить нахо
дящемуся в затяжном кризи
се заводу микроэлектроники 
 «АнгстремТ» 20,9 млрд руб. в бли
жайшие несколько лет.  Ранее 
предприятию, предупреждавше
му о техногенных рисках в слу
чае остановки, уже утвердили 
финансирование на сумму 
до 4,5 млрд руб. на бесперебой
ную работу. Заводу надо делать 
ставку на мировой рынок, 
но  пока он отстает технологи
чески, полагают эксперты.

Производителю микроэлектро-
ники «Ангстрем-Т» выделят финан-
сирование в размере 20,9 млрд руб. 
на несколько лет, сообщил 27 мая 
председатель ВЭБ.РФ (единствен-
ный акционер предприятия) Игорь 
Шувалов на заседании наблюда-
тельного совета госкорпорации под 
председательством премьер-минис-
тра РФ Дмитрия Медведева. «Это все 
денежные средства РФ, поскольку 
набсовет признал сегодня проект 
имеющим общегосударственное 
значение. Это означает, что мы вы-
деляем денежные средства не по 
обычной нашей процедуре: риск по 
возврату денежных средств берет на 
себя правительство РФ, а ВЭБ.РФ вы-
ступает в данном случае операто-
ром правительства»,— пояснил го-
сподин Шувалов. По его словам, 
речь идет о кредите, часть средств, 
возможно, будет внесена в уставный 
капитал. Несколько месяцев назад 
уже было утверждено финансирова-

ние с лимитом в 4,5 млрд руб., «что-
бы обеспечить бесперебойную ра-
боту предприятия», отметил госпо-
дин Шувалов.

О том, что набсовет ВЭБ.РФ рас-
смотрит возможность финансирова-
ния «Ангстрем-Т», „Ъ“ сообщал 4 фев-
раля 2019 года. По словам собеседни-
ков „Ъ“, предприятию требовалось 
около 3 млрд руб. только на то, чтобы 
продолжить операционную деятель-
ность в 2019 году. ВЭБ.РФ, по инфор-
мации „Ъ“, требовались гарантии, 
что вложенные деньги будут возвра-
щены: такой гарантией в госкорпо-
рации видели субсидию из феде-
рального бюджета, а в противном 
случае готовы были законсервиро-
вать предприятие, чтобы избежать 
техногенных рисков.

ВЭБ.РФ стал единственным акци-
онером «Ангстрем-Т» в конце декаб-
ря 2018 года, ранее предприятие 
принадлежало экс-министру связи 
Леониду Рейману. Еще в 2008 году 
«Ангстрем-Т» открыл у ВЭБа кредит-
ную линию с лимитом €815 млн на 
покупку оборудования и строитель-
ство завода по производству микрос-
хем, но не смог погасить долги. В 
2018 году было решено конвертиро-
вать долг перед ВЭБом в уставный ка-
питал, после чего госкорпорация и 
приобрела все акции «Ангстрем-Т» за 
1 руб., рассказывал в феврале собе-
седник „Ъ“. Леонид Рейман при этом 
остался председателем совета дирек-
торов предприятия. Заявление о бан-
кротстве «Ангстрем-Т» было подано в 

январе 2019 года — как говорили в 
ВЭБе, с целью «финансового оздоров-
ления актива». Как утверждали два 
собеседника „Ъ“, в будущем ВЭБ.РФ 
готов рассмотреть продажу актива 
инвесторам или государству в обмен 
на компенсацию своих затрат.

В самом «Ангстрем-Т» в феврале 
подчеркивали, что завод работает в 
штатном режиме, идут отгрузки про-
дукции, проходят переговоры с 
партнерами и потенциальными по-
требителями. Вчера в «Ангстрем-Т» 
комментариев не предоставили. Так 
же поступили и в Минпромторге, ку-
да переадресовал вопросы предста-
витель ВЭБ.РФ.

Инвестиции, которые выделяют 
«Ангстрем-Т», невелики по меркам 
мирового рынка, но их должно хва-
тить, чтобы решить проблемы «уз-
ких мест» и полноценно загрузить 
имеющиеся мощности, рассуждает 
исполнительный директор Ассоциа-
ции российских разработчиков и 
производителей электроники Иван 
Покровский. Чтобы «Ангстрем-Т» 
полноценно вышел из кризиса, ему 
необходимо выйти на мировой ры-
нок, уверен он, полагая, что именно 
на это и будет сделан расчет.

Пока же завод технологически от-
стает от зарубежных конкурентов, 
кроме того, могут возникнуть про-
блемы с закупкой оборудования из-
за границы, полагает директор Ин-
ститута исследований интернета Ка-
рен Казарян.

Кристина Жукова

В микрочипы загрузят бюджет
«Ангстрем-Т» пообещали госфинансирование
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● 31,142
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56

62
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0,56%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

0,44%
1,50

1,58

1,66

1,74

1,82

1,90тыс. пунктов

0,77%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,38%

● 1,826тыс. пунктов ● 6,224

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,5 1,90

● 7,519

с1
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деловые новости

мартмартмарт апрель апрельапрельапрель май май май май майапрельмартмарт

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,615

20

23

26

29
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35$ ● 28,24

1,40%
65
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83
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95руб. ● 90,40

1,94%
300

320

340

360

380

400руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,31%1,12% 1,06%

● 387,40$ ● 1,91

3,0 4,5 20,0 35,0 65,0 95,0 300,0 400,00,0 2,6

Долг одной из крупнейших рос
сийских киностудий — «Главки
но» — перед владельцем, груп
пой ВТБ, превысил 7 млрд руб. 
Главная ценность компании, 
в отношении которой суд ввел 
процедуру наблюдения, в боль
шой территории, но отдать ее 
под застройку пока юридиче
ски невозможно. Заинтересо
ваться активом могли бы дру
гие участники кинорынка, 
но по цене ниже размера долга, 
полагают собеседники „Ъ“.

Арбитражный суд Московской об-
ласти признал обоснованным требо-
вание ВТБ о банкротстве дочернего 
ЗАО «УК „Главкино“» и ввел в нем 
процедуру наблюдения, следует из 
определения, опубликованного 21 
мая. ВТБ включили в реестр кредито-
ров с требованиями на 7,2 млрд руб.

«Главкино» — одна из крупнейших 
российских киностудий, основанная 
в 2008 году. ВТБ был среди учредите-
лей студии, в 2009 году вышел из ка-
питала, а в июле 2017-го купил 100% 
«Главкино» уже за символические 
500 тыс. руб. у оставшихся совладель-
цев — инвестора Виталия Головачева, 
гендиректора «Первого канала» Конс-
тантина Эрнста, основателя «Уралси-
ба» Николая Цветкова, кинорежиссе-
ра Федора Бондарчука и гендиректо-
ра студии Ильи Бачурина.

Реальный размер задолженности 
«Главкино» перед ВТБ до сих пор не рас-
крывался, собеседники „Ъ“ оценивали 
его в 3 млрд руб. Как стало известно из 
материалов дела, ВТБ выдал «Главки-

но» три кредита — 919 млн руб. под 
9,75% и 1,7 млрд руб. под 10,25% в 2011 
году, а также 1,6 млрд руб. под 21,15% в 
2015-м. Общая сумма задолженности 
учитывает неоплаченные проценты, 
комиссии и неустойки. Кредитные 
средства, как говорили собеседники 
„Ъ“, были вложены в строительство и 
инфраструктуру комплекса. В качест-
ве залогов по кредитам в материалах 
суда фигурируют пять участков «Глав-
кино» общей площадью 10 га (то есть 
вся ее территория), а также оборудова-
ние, объем которого не уточняется.

Участок «Главкино» в 10 га изна-
чально принадлежал Николаю Цвет-
кову и был его вкладом в имущество 
компании. Киностудия сдает павиль-
оны, натурные площади и оборудова-
ние для съемок в аренду, с 2017 года 
она также развивает собственное ки-
нопроизводство. Среди недавних 
проектов, которые снимались на 
«Главкино»,— фильмы «Миллиард», 
«Черновик», сериалы «Выжить после», 
«В Москве всегда солнечно».

Ценность «Главкино» как актива 
прежде всего в павильонах для съе-
мок, около 90% загрузки которых при-
ходится на телепроекты (остальное — 
кино), говорит один из собеседников 
„Ъ“ на кинорынке. Около 5–6 га ис-
пользуются в качестве натурных пло-
щадок при съемке кинокартин. По 
мнению собеседника, теоретически 
они могли бы быть интересны и для 
других целей — к примеру, застрой-
ки. «Однако застройка натурных пло-
щадок может убить киносоставляю-
щую студии и существенно ограни-

чить перспективы ее развития»,— 
предупреждает он. Вариант застрой-
ки ранее рассматривался банком, 
подтверждает другой участник кино-
рынка. Вчера в пресс-службе ВТБ отка-
зались от комментариев о планах по 
развитию актива.

Текущий вид разрешенного ис-
пользования участков (ВРИ) — разме-
щение кинотелевизионного комплек-
са, смена ВРИ под многоэтажную за-
стройку запрещена, что снижает лик-
видность актива, отмечает партнер 
Cushman & Wakefield Олег Такоев. 
Стоимость участков «Главкино» может 
составлять около 300–400 млн руб., 
оценивает он. Старший консультант 
отдела рынков капитала компании 
CBRE Эльдар Асадуллаев предлагает 
ориентироваться на сделку между Х5 
Retail Group и Oriflame, в рамках кото-
рой ритейлер купил бывший завод 
шведской компании площадью около 
22 тыс. кв. м на земельном участке пло-
щадью около 12 га рядом с «Главкино» 
за €36 млн (примерно 2  млрд руб. по 
курсу на момент сделки).

Цель банкротства «Главкино», веро-
ятнее всего, в реструктуризации дол-
га студии, которую могут готовить к 
продаже профильному участнику 
рынка, полагает один из собеседни-
ков „Ъ“. Теоретически «Главкино» мо-
жет заинтересовать кинокомпании, 
которым для развития нужна произ-
водственная база, но рыночная стои-
мость студии сейчас ниже ее долга в 
7 млрд руб., уверен собеседник.

Валерия Лебедева,  
Елизавета Макарова

ВТБ оценил  
билет в «Главкино»
На киностудии введена процедура наблюдения

Совладелец SDI Group Ильгар Гаджиев продолжает 
попытки разрешить корпоративный конфликт 
вокруг компании. Обвинив бизнесменов, кото
рые могут быть близки совладельцу «Киевской 
площади» Году Нисанову, в недружественном по
глощении части активов, он продал 80% компа
нии немецкой Alcon Development. Сделка может 
быть вызвана стремлением господина Гаджиева 
избежать субсидиарной ответственности за прос
рочку сдачи объектов, считают участники рынка.

Московский девелопер, совладелец SDI Group Ильгар 
Гаджиев продал 80% своих структур ООО «СДИ Групп» и 
ООО «Стиль» зарегистрированной в Германии Alcon Devel-
opment, следует из данных ЕГРЮЛ. Это вынужденная про-
дажа, связанная с корпоративным конфликтом вокруг 
компании, который длится с начала 2019 года, уточнил 
„Ъ“ сам господин Гаджиев. SDI Group строит несколько 
объектов в московском регионе, в том числе жилые ком-
плексы Vernad Sky на проспекте Вернадского, «Пирогов-
ская Ривьера» в Мытищах и «Аккорд Smart-квартал» в 
Одинцово. Партнерами выступают близкие к совладельцу 
«Киевской площади» Году Нисанову бизнесмены Герман и 
Исай Захарьяевы. 

Конфликт произошел из-за коммерческих площадей в 
Vernad Sky, свои 50% в которых Ильгар Гаджиев решил 
продать третьей стороне. По его словам, после того как 
партнеры выступили против сделки, бизнесмен предло-
жил им самостоятельно выкупить площади за 3 млрд руб. 
Такое предложение братьев Захарьяевых не устроило, и 
они, по утверждению господина Гаджиева, захватили 
офисы продаж и заблокировали стройки. Теперь достраи-
вать объекты и разрешать корпоративные конфликты бу-
дет Alcon, заявил Ильгар Гаджиев. Alcon обязалась вло-
жить в строительство жилых комплексов €50 млн до 2025 
года, следует из договора сторон (копия есть у „Ъ“). 

Собеседники „Ъ“ на рынке недвижимости скептиче-
ски относятся к истории девелопера. У Ильгара Гаджиева 
неоднозначная репутация, он не выполнял договоренно-

сти перед партнерами Года Нисанова и завысил свои рас-
ходы на строительство, утверждает один из консультан-
тов. По его словам, скандал с поглощением нужен был, что 
избежать ответственности по проекту «Пироговская Ривь-
ера», срок сдачи которого SDI Group просрочила на два го-
да. В CBRE отмечают, что Alcon Development не похожа на 
рыночную иностранную компанию. В немецком реестре 
юридических лиц указано, что Alcon Development при-
надлежит Зие Газиеву, а до 2014 года владельцем выступал 
Джалал Маммадов. Представитель Года Нисанова опро-
верг обвинения господина Гаджиева. В офисах продаж жи-
лых комплексов SDI Group не ответили на вопросы „Ъ“.

Партнер юридического бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко отмечает, что в последнее время захваты 
компаний практически невозможны из-за изменений в 
корпоративном законодательстве: сделки с долями обяза-
тельно проходят через нотариуса, который констатирует 
добрую волю на их заключение. Так что история девелопе-
ра звучит подозрительно, согласен юрист. По его словам, 
ситуация может быть искусственно смоделирована, что-
бы помочь владельцу SDI Group избежать привлечения к 
субсидиарной ответственности из-за долгов перед контр-
агентами, рассуждает господин Шевченко. В конце апреля 
2019 года поставщик стройматериалов ООО «Бетас» подал 
в Мещанский районный суд иск о взыскании с Ильгара 
Гаджиева неназванной суммы, следует из картотеки дел. 
Бизнесмен уточнил „Ъ“, что компания требует с него 
211 млн руб. и хочет обратить взыскания на залог кварти-
ры в «Пироговской Ривьере». 

В Knight Frank проект Vernad Sky, ставший причиной 
конфликта в SDI Group, называют интересным: у него 
хорошее архитектурное решение, транспортная доступ-
ность и расположение. По данным компании, средняя 
цена квартир бизнес-класса в этом районе находится на 
уровне 250 тыс. руб. за кв. м. Продажи жилья в комплек-
се стартовали в четвертом квартале 2018 года, но сейчас 
остановлены, отмечают аналитики.

Елизавета Макарова, Халиль Аминов

На стройке становится теснее
Ильгар Гаджиев уступил контроль в SDI Group

Структура группы Wilmar International, которая 
управляет в России Нижегородским масложиро
вым комбинатом (НМЖК), приобрела у Dragon 
Capital украинского производителя кетчупа 
« Чумак». Новый инвестор хочет удвоить экс
порт с предприятия в страны ЕС и Азии и может 
начать поставки в РФ после нормализации отно
шений между странами. Для подготовки сделки 
Wilmar мог прибегнуть к помощи российского 
бизнесмена, совладельца НМЖК Ивана Сидорока. 

Украинская инвестиционная компания Dragon 
Capital объявила о продаже местного производителя 
продуктов питания «Чумак» в понедельник. Покупателем 
стала Delta Wilmar, украинская структура Wilmar Inter-
national, одного из крупнейших азиатских агрохолдин-
гов со штаб-квартирой в Сингапуре, сообщила Dragon 
Capital. Сумма сделки не раскрывается. «Чумак» произво-
дит томатную пасту, соусы, консервированные овощи, 
макароны и пр. под одноименным брендом. Управляет 
заводом по переработке томатов мощностью до 100 тыс. 
тонн в год и фабрикой по производству макарон в городе 
Каховка. По итогам 2018 года компания увеличила вы-
ручку на 24,4%, до 1,5 млрд гривен (3,66 млрд руб. по кур-
су ЦБ на вторник), говорится в материалах «Чумака». Чи-
стая прибыль выросла в 3,5 раза, до 100,3 млн гривен 
(244,73 млн руб.). 

По словам источника „Ъ“ в инвестиционных кругах, 
оценить сделку можно исходя из стоимости и показателей 
группы «Русагро», крупного российского производителя 
масложировой продукции. Капитализация компании на 
Лондонской бирже во вторник была около 101,98 млрд 
руб., следует из данных площадки. Это соответствует 1,22 
выручки группы за 2018 год (82,97 млрд руб.). Таким обра-
зом, бизнес «Чумака» может стоить около 4,5 млрд руб.

В подготовке сделки мог участвовать российский биз-
несмен, совладелец предприятия Wilmar в РФ НМЖК 
(выпускает майонез, кетчуп и пр. под брендами «Ряба», 

Astoria и др.) Иван Сидорок. На прошлой неделе антимо-
нопольный комитет Украины одобрил покупку кипр-
ской Flottotrade Ltd. более 50% Crestone Investments Ltd., 
которая владеет головной структурой «Чумака» ООО «До-
черняя компания „Чумак“». Господин Сидорок выступа-
ет одним из директоров Flottotrade. По словам партнера 
экспертной группы Veta Ильи Жарского, привлечение к 
сделке Flottotrade может означать, что Иван Сидорок мог 
обладать необходимыми компетенциями, чтобы покуп-
ка «Чумака» прошла в соответствии с требованиями ру-
ководства Delta Wilmar. Гендиректор Delta Wilmar Юрий 
Голянич настаивает, что Иван Сидорок к сделке отноше-
ния не имеет, а Flottotrade была необходима для трансак-
ции. Иван Сидорок не ответил на вопросы „Ъ“.

По словам Юрия Голянича, Wilmar планирует удвоить 
экспорт продукции «Чумака» в страны ЕС за три года и на-
чать поставки в Азию. Сегодня «Чумак» экспортирует око-
ло 15% всей продукции, говорит топ-менеджер. По собст-
венным данным, в 2018 году «Чумак» выпустил 11,3 тыс. 
тонн майонеза, 19,3 тыс. тонн кетчупа. Господин Голянич 
добавляет, что для наращивания экспорта потребуется на-
растить производственные мощности, но вдаваться в дета-
ли не стал.

Начальник отдела инвестиций «БКС Брокер» Нарек 
Авакян считает основным преимуществом украинского 
производства низкую стоимость рабочей силы, которая 
примерно в три раза дешевле, чем в России, и до десяти 
раз дешевле, чем в ЕС. Кроме того, Украина уже начала 
преодолевать технические барьеры в торговле с ЕС, добав-
ляет исполнительный директор сибирского агрохолдин-
га Goldman Group Дмитрий Гелемурзин. Но исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей Поповичев считает, 
что российский покупатель может больше подходить для 
продукции «Чумака». Российский рынок рассматривается 
Delta Wilmar, но из-за внешнеполитической ситуации это 
не приоритет, говорит господин Голянич. 

Алексей Полухин

Украина сливает соусы
Производителя кетчупа «Чумак»  
купил владелец Нижегородского комбината

Госструктурам, проводящим 
 экспертизу строек, удалось через 
суд отменить наложенный Фе
деральной антимонопольной 
службой (ФАС) запрет занимать
ся коммерческими проектами. 
Но регулятор не согласен с та
ким положением дел, поскольку 
оно ограничивает конкуренцию 
и нарушает действующее законо
дательство. ФАС намерена обжа
ловать судебное решение.

В середине мая Арбитражный суд 
Москвы признал недействительным 
принятое в январе 2019 года ФАС ре-
шение, предписывающее ГАУ МО 
«Мосгособлэкспертиза» прекратить 
оказывать услуги по проведению не-
государственной экспертизы и на-
править в Росаккредитацию заявле-
ние об аннулировании соответству-
ющих свидетельств. Копия решения 
есть у „Ъ“. Аналогичное решение ар-
битражный суд вынес в середине 
апреля по иску Мосгосэкспертизы к 
ФАС. Начальник управления контр-
оля строительства и природных ре-
сурсов ФАС России Олег Корнеев зая-
вил „Ъ“, что служба планирует подать 
апелляцию. По его словам, точно та-
кое же предписание получила Лено-
блгосэкспертиза, но организация 
устранила признаки нарушения ан-
тимонопольного законодательства.

Сейчас в России существует два ви-
да экспертизы проектной документа-
ции: государственная и негосударст-
венная. Первая — обязательна для 
всех объектов, строящихся за счет 
бюджетов разных уровней, объясняет 
руководитель бюро AI-architects Иван 
Колманок. В остальных случаях деве-
лоперы могут обратиться к коммерче-
ским организациям. «Это значитель-
но быстрее,— объясняет он.— Комму-
никация ведется через мессенджеры, 
многие вещи можно узнать по телефо-
ну и быстро внести изменения». За-
стройщики предпочитают проводить 
экспертизу в негосударственных 
структурах, так как их услуги дешевле 

при сжатых сроках исполнения, под-
тверждает президент НОЭКС (объеди-
няет негосударственные компании, 
проводящие экспертизу строек) Шота 
Горделиани. Он напоминает, что еще 
в 2010 году Владимир Путин, будучи 
премьер-министром, поручил создать 
конкуренцию на рынке экспертизы. 
Сейчас, по словам господина Гордели-
ани, на долю негосударственных 
структур приходится 40% проводи-
мых в стране экспертиз. По различ-
ным данным, ежегодный объем этого 
рынка превышает 25 млрд руб.

В ФАС настаивают, что госучрежде-
ния не могут проводить экспертизу 
коммерческих проектов, так как это 
является совмещением функции ор-
гана власти с оказанием коммерче-
ских услуг, что нарушает закон. По 
словам Олега Корнеева, действия го-
сучреждений могут негативно отра-
зиться на рынке негосударственной 
экспертизы, где работают более 800 
компаний. Директор Мособлгосэкс-
пертизы Игорь Горячев указывает, 
что к проведению негосударствен-
ной строительной экспертизы Росак-
кредитацией были допущены 57 из 
85 региональных госструктур. «Глав-
ным образом от действий ФАС могут 
пострадать госэкспертизы дотацион-
ных регионов: строительные про-
граммы, осуществляемые за деньги 
властей, там небольшие; проведение 
негосударственных экспертиз — важ-
нейшее направление, обеспечиваю-
щее финансирование деятельности и 
содержание штата»,— говорит он. Ор-

ганизации, против которых ведется 
антимонопольное разбирательство, 
сейчас, по мнению господина Горяче-
ва, и так достаточно загружены про-
ектами, реализуемыми с привлече-
нием бюджетных средств. Это под-
твердили и в Мосгосэкспертизе, ука-
зав, что процент проектов по прове-
дению негосударственной эксперти-
зы к государственной минимален.

Адвокат Forward Legal Юлия Наги-
на считает, что ФАС будет сложно 
оспорить решение арбитражного су-
да. «Суд уже обратил внимание, что 
госструктуры только проводят экс-
пертизы и не осуществляют при этом 
функций органов власти. А Верхов-
ный суд ранее указывал, что вменять 
в вину нарушение закона о конкурен-
ции в связи с совместительством 
можно только субъекту властных пол-
номочий»,— рассуждает она. Заме-
ститель гендиректора по правовым 
вопросам НЮС «Амулекс» Юлия Галу-
ева обращает внимание на то, что 
Мосгособлэкспертиза и Мосгосэкс-
пертиза — это юридические лица с 
собственным уставом, на которые на-
ложены специальные полномочия.

Решение ФАС вряд ли оказало бы 
серьезное влияние в Москве и Под-
московье, где практически все за-
страиваемые территории так или 
иначе имеют в своем составе зоны с 
особыми условиями использования 
территории, считает замдиректора 
департамента строительства по про-
ектированию ГК «Гранель» Наталья 
Полушина. Согласно Градострои-
тельному кодексу, для получения 
разрешения на застройку таких 
участков проектная документация 
должна пройти исключительно гос-
экспертизу. Один из собеседников 
„Ъ“ из числа проектировщиков гово-
рит, что многие застройщики пред-
почитают обращаться в госэксперти-
зу: «В этом случае чиновники быстро 
согласовывают проекты».

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Госэкспертиза прошла через суд
За стройку началась серьезная борьба

Его поздравляет ректор РГУ нефти и газа (НИУ) 
им. И. М. Губкина Виктор Мартынов:
— Уважаемый Владимир Леонидович! Рад поздравить 
Вас с днем рождения! Многие годы Вы трудитесь на бла-
го нашей страны, во имя ее процветания и достойного, 
стабильного будущего. Вы из тех редких людей, которые 
постоянно заряжены позитивной, созидательной энер-

гией. За минувшие годы Вами накоплен огромный 
опыт, обретены мудрость и уверенность, на которые 
ориентируются и близкие по духу соратники, и уважаю-
щие корректность и последовательность партнеры. Я 
желаю Вам душевных сил и оптимизма, крепкого здоро-
вья и максимум успеха!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
генеральному директору ПАО «Сургутнефтегаз» 
Владимиру Богданову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

8,4 триллиона рублей
составил объем  
строительных работ 
в России в 2018 году, 
по данным Росстата
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В Петербурге на ХХ междуна-
родном фестивале «Радуга» 
 показали спектакль Тимофея 
Кулябина «Нора, или Куколь-
ный дом» по одноименной дра-
ме Генрика Ибсена, поставлен-
ный в Шаушпильхаусе Цюриха. 
О новой жизни знаменитой фе-
министской пьесы на новом 
витке феминизма задумалась 
 Алла Шендерова.

 За почти 150 лет написанную 
в 1879-м «Нору» Ибсена ставили, ве-
роятно, во всех театрах мира. Но сов-
ременники поначалу воспринима-
ли ее лишь как манифест феминиз-
ма, не заметив, что Ибсен написал 
о свободе и ценности человека вооб-
ще, независимо от пола. Хотя, конеч-
но, из его пьесы получается, что жен-
щина — не просто человек: в чем-то 
она даже больше человек, чем муж-
чина. И спектакль Кулябина полу-
чился об этом.

Один из самых интересных ре-
жиссеров новой волны, 34-летний 
главреж новосибирского «Красного 
факела» Тимофей Кулябин выбирает 
самые заинтерпретированные пье-
сы, меняет какой-то один регистр — 
и все звучит по-новому. В его «Трех 
сестрах» публика заново «услышала» 
Чехова — именно потому, что его ни-
кто не произносил: спектакль игра-
ют на языке глухонемых, а зритель 
читает титры. В его «Детях солнца» 
оказывалось, что драму оторванно-
сти интеллигенции от народа горь-
ковские герои переживают, нахо-
дясь где-то в Силиконовой долине,— 
и стало быть, оторванность эта нео-
братима.

Действие «Норы» Кулябин пере-
носит не просто в сегодня — он пе-
реносит его в мессенджер WhatsApp. 
«Кто там чирикает, неужто мой жаво-
ронок?» — драматурги Роман Дол-
жанский и Амели Йоана Хааг оста-
вили реплики ибсеновских героев 
почти без изменений. Только их не 
произносят, а пишут в «вотсапе».

Большая сцена питерского ТЮЗа 
имени Брянцева затянута черным, 
действие происходит в двух или 
трех местах одновременно, как буд-
то экран монитора транслирует ка-
дры встык: слева — Торвальд Хель-
мер в своем офисе, справа — Нора 
Хельмер с детьми и няней за столи-
ком фудкорта. И там и тут — мини-
мум предметов. Понять, где проис-
ходит сцена, можно из переписки ге-

роев — все пространство над сценой 
художник Олег Головко превратил 
в экран, на который, в свою очередь, 
транслируются экраны смартфонов: 
выходит на сцену персонаж — появ-
ляется экран смартфона как снимок 
его внутреннего мира. Переписка 
выглядит куда эмоциональней, чем 
существование героев на сцене: мес-
седжи украшают смайлики и эмод-
зи. А вот герои, даже дети, разгова-
ривают мало, да и отделены от нас 
прозрачной стеной, из-за которой, 
кроме реплик, усиленных микрофо-
ном, доносится немного зловещий 
гул: гул супермаркета, шум офиса, 
или вообще шум настоящей жиз-
ни, от которой они прячутся в своих 
смартфонах.

Высокой, крупной Норе (Лиза-
Катрина Майер) эта виртуальная 
жизнь явно не по росту и не по тем-
пераменту — глядя на нее, вспоми-
наешь фразу Гёте о том, что Гамлет — 
это дуб, посаженный в цветочный 
горшок. Эта Нора с лицом античной 
Федры или Медеи научилась соблю-
дать условности и посылать мужу ве-
селые селфи. Но все это тяготит ее не 
меньше, чем долг, который она вы-
плачивает Нильсу Крогстаду (Кри-
стиан Баумбах).

Режиссер и драматурги тактичны 
с Ибсеном — все как у него, но толь-
ко адаптировано к новым реали-

ям. Разве что детей у Норы не трое, 
а двое: кроме вполне равнодушного 
к ней сына есть еще младенец в ко-
ляске. Ближе к финалу из моноло-
га героини исчезла «программная» 
для времени Ибсена фраза о том, что 
раньше она была куклой для отца, 
теперь — игрушка в руках мужа. За-
то сегодняшняя Нора с почти мани-
акальной настойчивостью пытается 
доказать, что тоже что-то значит — 
и потому еще в первых сценах рас-
крывает тайну: это именно она смо-
гла раздобыть денег на лечение му-
жа — вот почему теперь он здоров 
и готовится возглавить банк.

Этот довольно тихий, аскетич-
ный спектакль сделан по лучшим 
лекалам современного искусст-
ва. Стекло, отделяющее зал от сце-

ны, оставляет зрителю пространст-
во для чувств и мыслей. Поначалу 
ты можешь смотреть на все как на 
инсталляцию. Но чем ближе к раз-
вязке, тем чаще темперамент ак-
трисы пробивает стекло, выплески-
ваясь в зал. Пространство букваль-
но звенит от крика, когда она печа-
тает: «Хоть один раз отнесись ко мне 
серьезно!» — умоляя мужа не уволь-
нять Крогстада (тот грозит обнародо-
вать ее вексель, который погубит ка-
рьеру Хельмера). Но нет — все тихо, 
просто Нора беззвучно (мы же за сте-
клом) опрокинула наряженную к Ро-
ждеству елку.

Таким же оглушительным кажет-
ся танец героини, после катастро-
фы все еще разучивающей «Таран-
теллу». Контраст к огненной Норе — 

Торвальд, холодно наблюдающий за 
ее движениями через глазок каме-
ры. Зато фразу «Я знаю, ты поступила 
так из любви ко мне» он произносит, 
срываясь на самодовольный визг. 
Актеру Фрицу Фенне не откажешь 
в мастерстве — с помощью пары ре-
плик он умудряется передать абсурд 
ситуации: перетрусивший Торвальд 
знает, что он — центр мироздания, 
Норе оставлено место служанки. «На 
тебе обязанности перед мужем и сы-
ном»,— самодовольно продолжит 
он. Вместо ответа придет месседж: 
«В первую очередь я человек». Нора 
тихо зайдет в спальню — взглянуть 
на мужа и сына, увлеченных рожде-
ственским фейерверком. Выключит 
телефон, оставит в детской и уйдет. 
Для нее начнется реальная жизнь.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Чаты из семейной жизни
На фестивале «Радуга» показали швейцарскую «Нору» Тимофея Кулябина

Понять, где происходит сцена, можно 
из переписки героев — все простран-
ство над сценой превращено в экран, 
на который, в свою очередь, трансли-
руются экраны смартфонов

В прокат выходит фильм Мэри Хэррон «Так говорил Чарли»,  
рассказывающий историю реальных участниц  
печально знаменитой секты Чарльза Мэнсона

В Большом дворце музея-запо-
ведника «Царицыно» на два го-
да разместилось все содержи-
мое Екатерининского корпуса, 
входящего в состав памятников 
Петергофа. У москвичей появи-
лась уникальная возможность 
проникнуться стилем и бытом 
царского двора первой полови-
ны XIX века, не выезжая за пре-
делы МКАД. Поражающий во-
ображение размах дворцовой 
инсталляции заставил Сергея 
Соловьева поверить, что сегод-
ня можно создать эпохальный 
музейный памятник буквально 
на пустом месте.

 Вот удивительный тренд по-
с леднего времени — закрытый му-
зей работает и зарабатывает боль-
ше, чем открытый. Стоило, напри-
мер, в 2010 году закрыться на ре-
конструкцию парижскому Музею 
Пикассо, и сразу его шедевры разле-
телись по Европе, собирая очереди 
на временных выставках (Москве, 
конечно, тоже перепало — гастро-
ли прошли в ГМИИ). В этом году та 
же история повторяется с Музеем 
Мунка в Осло — пока он на ремон-
те, бесчисленные «Крики» колесят 
от Лондона до Москвы (на этот раз 
повезло Третьяковке). То, что с за-
крытием на реконструкцию Екате-
рининского дворца Петергофа его 
вещи не осели в 32-х других входя-
щих в этот музейный комплекс зда-
ниях, а переехали в Царицыно — 
отрадный знак нашего европейско-
го мышления. Как говорила на от-
крытии директор «Царицыно» Ели-
завета Фокина, «незачем нынче 
брать дорогие билеты на „Сапсан“, 
в Москве появилась часть самого 
популярного загородного парка Пе-
тербурга». Стоит добавить — не про-
сто часть, а весь дворец с претензи-
ей на целостность и аутентичность.

Одно дело, когда из закрытого до-
ма в путь отправляются картины, 
и совсем другое — перенести из од-
ного музея в другой все содержимое 
дворца, сохранив самое ценное — 
ансамбли залов, где один предмет 
вступает в диалог с другим. Выр-
вешь одну деталь — и вот уже перед 
глазами не шедевр эпохи ампира, 
а антикварная лавка. Для того что-

бы гастроли петергофского скар-
ба прошли успешно, в помещени-
ях Большого дворца дизайнер Юлия 
Наполова возвела коробки-подиу-
мы, внутри которых разместили все 
самые примечательные интерьеры: 
свои спектакли здесь разыгрывают 
Парадный зал, Парадная опочиваль-
ня, кабинет Александра I, Зеленая 
гостиная и, конечно, Парадная сто-
ловая с со знаменитым Гурьевским 
сервизом на 50 персон (1809–1824). 
Все это очень напоминает тоталь-
ные инсталляции Ильи Кабакова, 

только вместо признаков советской 
повседневности тут застывший вне 
времени и пространства имперский 
быт постнаполеоновского времени.

Екатерининский корпус Мон-
плезира (именно таково точное на-
звание музея) как минимум три-
жды менял свой облик и внутрен-

нее наполнение. Построенный для 
увеселений Елизаветы Петровны 
в середине XVIII века, этот одноэ-
тажный дворец при Екатерине Ве-
ликой очистился от барочной ми-
шуры и, отмеченный сдержанным 
классицизмом Кваренги, стал ме-
стом для нормальной жизни (сама 
Екатерина прожила тут 15 лет и от-
сюда в 1762 году отправилась при-
душить супруга, чтобы стать само-
держицей). Современная версия 
принадлежит времени русского 
триумфа над Наполеоном — стра-

на-победительница экспропри-
ировала не только Царство Поль-
ское, но еще и стиль поверженной 
империи. Отсюда страстное увлече-
ние мебелью «жакоб» с оловянны-
ми линиями по красному дереву, 
бюсты философов на столах, крова-
ти-ладьи с резными изголовьями 
и, конечно, имперская посуда — 
фарфор Гурьевского сервиза тем 
и славен, что, вынесенный на де-
серт, он предлагал за ужином оце-
нить все разнообразие народов, на-
селявших великие земли: от мало-
россов до «самоедов» (жителей Се-
вера), а также все типажи простого 
люда — купцов, трактирщиков, ку-
черов и кисельщиков.

Кроме декоративного богатства 
здесь найдется пища и ценителям 
высокого искусства. Например, 
в зале, где накрыт парадный стол, 
друг напротив друга висят перво-
классные портреты бабушки и вну-
ка: «Екатерина Вторая» кисти Ио-
ганна Баптиста Лампи была столь 
образцовой, что впоследствии ока-
залась на сторублевых ассигнаци-
ях; в свою очередь, «Александр Пер-
вый», исполненный Джорджем Доу 
по новой моде, предстает в скром-
ном офицерском облике с ордена-
ми европейских стран. Злые язы-
ки, наверное, не преминут заме-
тить, сколь настойчиво нынешние 
музейщики заталкивают Екатерину 
в страшно нелюбимое ею Царицы-
но, но есть ощущение, что в этом го-
ду, к своему 290-летию, императри-
ца в разных образах неминуемо бу-
дет курсировать по всей столице.

Естественно, с перенесением 
интерьеров Монплезира на под-
мостки Царицыно утерялся некий 
«гений места» — из дворца уже не 
выйдешь прямиком на Финский 
залив. Зато московский проект дал 
возможность разобраться в том, 
в чем жители Первопрестольной 
всегда были сильны — в бытовых 
мелочах. Так, в одном из залов сы-
митирована голландская печка, 
каждый «изразец» которой ока-
зывается своего рода шпаргалкой 
для приглашенного на царский 
обед. Вам популярно разъяснят, 
где искать свой куверт, что лучше 
заказать — миндальное бланман-
же или миндальные узелки и чем 
«винная передача» отличается от 
«водочной передачи». Последнее, 
кстати, имеет отношение к сосу-
дам, а не к телевидению.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

В Москву со своим Петергофом
«Екатерининский корпус Монплезира» в Царицыно

Герои разговаривают 
 довольно мало: их настоя-
щее общение разворачи-
вается в мессенджере 
ФОТО НАТАЛЬИ КОРЕНОВСКОЙ

На время реконструкции петергофского дворца в Москву переехала вся его обстановка, включая  мебель и картины   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Все это очень напоминает тотальные 
инсталляции Ильи Кабакова, только 
вместо признаков советской повсед-
невности тут застывший вне времени 
и пространства имперский быт



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

ЦСКА в случае победы  
над петербургским «Зенитом»  
станет первым финалистом  
чемпионата Единой лиги ВТБ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Вторник 28 мая 2019 №90   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ТЕНДЕНЦИИ

Российский футбол вырос на трибунах
В чем отечественная премьер-лига не хуже лучших европейских чемпионатов
В нынешнем сезоне отечествен-
ные клубы не слишком удачно 
выступили в еврокубках, но за-
вершившийся в минувшие вы-
ходные чемпионат России все 
же сохранил принадлежащий 
ему уже три года вполне офици-
ально, согласно рейтингу Сою-
за европейских футбольных ас-
социаций (UEFA), статус шестого 
по силе первенства в Европе. 
„Ъ“ сравнил итоги российско-
го первенства с итогами чемпио-
натов, составляющих «большую 
пятерку»: английским, испан-
ским, немецким, итальянским 
и французским. И, как обычно, 
обнаружил, что по целому ряду 
важных параметров, определя-
ющих привлекательность турни-
ра, оно, конечно, уступает кон-
тинентальным лидерам. Но есть 
и кое-какие параметры, кото-
рыми российский футбол мо-
жет гордиться. Речь, например, 
о конкурентности и о скакнувшей 
резко вверх посещаемости.

Чемпионы
Если говорить именно о тех, кто 
взял золото пяти ведущих европей-
ских чемпионатов, то нынешний се-
зон можно назвать не просто торже-
ством, а абсолютным торжеством 
брендов и традиций. Ну и «бумаж-
ных» раскладов. Во всех этих чем-
пионатах золотые награды доста-
лись клубам, котировавшимся вы-
ше остальных, превосходившим 
остальных по яркости заявки, по ее 
трансферной стоимости. В Англии 
они достались «Манчестер Сити», в 
Испании — «Барселоне», в Италии 
— «Ювентусу», в Германии — «Ба-
варии», во Франции — ПСЖ. При-
чем во всех случаях прошлогодний 
чемпион отстоял титул. И если для 
«Манчестер Сити», «Барселоны» и 
ПСЖ он был вторым подряд, то для 
«Баварии» — седьмым, а для «Ювен-
туса» — и вовсе восьмым.

А торжество логики — по край-
ней мере, постоянное торжество — 
это ведь не очень хорошо с точки 
зрения маркетинга. Публика любит, 
чтобы иногда она терпела крах, что-
бы иногда появлялись чемпионы-
выскочки, а гигантов-фаворитов оса-
живали. Для «большой пятерки» та-
кие выскочки — редкость. Три года 
назад в Англии золото взял «Лестер», 
во Франции два года назад — «Мона-
ко». Вот, пожалуй, и все более или ме-
нее свежие примеры, когда фавори-
тов опережали те, от кого рывка на-
верх не ждали.

Главный итог чемпионата Рос-
сии на первый взгляд соответствует 
тренду. Ну да, его победитель — «Зе-
нит», самый обеспеченный, самый 
благополучный клуб страны, клуб с 
самой «глубокой» заявкой. Но есть 
важный нюанс. «Зенит», в отличие 
от триумфаторов из «большой пя-
терки», без титула оставался долго 
— с 2015 года, а в предыдущем пер-
венстве занял лишь пятое место. И 
по ряду других причин его нельзя 
было считать железным претенден-
том на золото, который может упу-
стить приз исключительно из-за ка-
тастрофически неудачного стече-
ния обстоятельств.

И еще нюанс. За четыре года, про-
шедшие после предыдущего чемпи-
онства «Зенита», каждый сезон в рос-
сийском первенстве был новый чем-
пион: сначала ЦСКА, за ним «Спар-
так», за ним «Локомотив», теперь вот 
снова «Зенит». В «большой пятерке» 
такую круговерть трудно предста-
вить. Там «чемпионский пул» уже 
сформировался.

Уровень конкуренции
Еще один плюс чемпионата России, 
срывающий, можно сказать, с не-
го ярлыки и разбивающий в пух и 
прах стереотипы. Факт, что уровень 
конкуренции в нем, вопреки тради-
ционным представлениям, не так 
уж низок.

«Зенит» обеспечил себе золото 
довольно рано — за три тура до фи-
ниша. И его итоговый отрыв от бли-
жайшего преследователя — «Локо-
мотива» — получился весомым, 
восьмиочковым. Но, во-первых, та-
кая ситуация — скорее исключе-
ние из правила. А во-вторых, даже 

сейчас из чемпионатов «большой 
пятерки» в плане ожесточенности 
сражения за чемпионство Россию 
обскакали всего два турнира: в Гер-
мании дортмундская «Боруссия» 
отчаянно бодалась за него с «Бава-
рией», а в Англии перед заключи-
тельным туром «Манчестер Сити» 
и «Ливерпуль» шли вообще практи-
чески ноздря в ноздрю. Но в Испа-
нии, Италии и особенно во Фран-
ции картина была иной. Там пре-

восходство «Барселоны», «Ювенту-
са» и ПСЖ было подавляющим, а 
чемпиона можно было смело назы-
вать чуть ли не в середине сезона. 
При этом в России в середине сезо-
на, перед весенней частью чемпи-
оната, у «Зенита» еще не было ни-
какого отрыва, а погоню за ним ве-
ли сразу четыре команды — «Локо-
мотив», «Краснодар», ЦСКА и «Спар-
так». Другое дело, что все в конце 
концов сдали позиции, не реали-
зовав свои шансы, а петербуржцы 
не сдали.

Не такими ожесточенными бы-
ли на сей раз в России разборки на 
этажах ниже «чемпионского» — за 
путевки в еврокубки, за сохранение 
прописки в премьер-лиге. Но они 
были, и кое-какие интриги уцеле-

ли до заключительного, 30-го тура. 
Тут тоже явного, во всяком случае, 
проигрыша «большой пятерке» не 
наблюдалось.

Или вот такой показатель, ха-
рактеризующий плотность пер-
венства,— проценты очков от мак-
симально возможного, набранных 
чемпионом и тем, кто финиширо-
вал на дне турнирной таблицы. И 
по нему Россия впереди «большой 
пятерки». Зенитовский процент 

меньше, чем у любого представите-
ля «большой пятерки» (см. справку). 
Процент же баллов, накопленных 
«Енисеем», конечно, невелик, но у 
английского «Хаддерсфилда» и не-
мецкого «Нюрнберга» он еще мень-
ше, а у французского «Генгама» по-
чти такой же. Правда, надо учиты-
вать, что российский высший ди-
визион из 16 команд компактнее, 
чем высшие дивизионы пяти кон-
тинентальных лидеров. В них 16-е 
клубы на безнадежных аутсайдеров 
не походят.

Градус сенсационности
Количество неожиданных резуль-
татов тоже может считаться пока-
зателем, характеризующим чемпи-
онат. Чем менее устойчива иерар-

хия, тем больше поводов перед оче-
редным сезоном верить в интригу, 
внимательно следить за его событи-
ями. Российский чемпионат неод-
нократно опровергал представле-
ния о себе как о чемпионате, в кото-
ром расклад сил нетрудно просчи-
тать заранее. В этом сезоне громких 
неожиданностей, однако, в нем слу-
чилось, честно говоря, мало. Доста-
точно сказать, что всю топ-пятерку 
составили безусловные гранды — 

«Зенит», «Локомотив», «Краснодар», 
ЦСКА и «Спартак». А все сюрпри-
зы были относительными — вроде 
продвижения еще на строчку вверх 
по сравнению с прошлым сезоном 
тульского «Арсенала», завершивше-
го первенство сразу вслед за гран-
дами и заскочившего, так вышло, в 
«зону еврокубков».

Но и в «большой пятерке» сюр-
призы были штучными и по боль-
шей части негромоподобными. В 
Англии — это осечка «Манчестер 
Юнайтед», занявшего шестую по-
зицию. В Испании — кризис «Реа-
ла», пропустившего вперед поми-
мо «Барселоны» еще и «Атлетико». В 
Италии — «бронзовый», в «зону Ли-
ги чемпионов», взлет скромнейшей 
«Аталанты». Во Франции — подъем 

на второе место «Лилля» вкупе с рез-
ким падением «Монако», чуть было 
не вылетевшего из элиты.

Зрелищность
Футбол привлекателен в первую оче-
редь атакующими действиями, а 
между ними и посещаемостью, во-
стребованностью, скорее всего, су-
ществует прямая связь. В этом ас-
пекте российский чемпионат рань-
ше уступал «большой пятерке» че-
ресчур явно. Этот чемпионат, а так-
же чемпионат, который ему предше-
ствовал, можно считать маленькими 
шажками вперед.

Средняя результативность в рос-
сийском первенстве, закончив-
шемся весной 2017 года, была рав-
на 2,13 гола за игру. В 2018-м план-
ка поднялась до 2,25 гола, в 2019-м 
— еще на сотую. Но это, разумеется, 
все-таки не повод рассуждать о том, 
что «большая пятерка» уже близко-
близко. Да нет, следует признать, 
что в области умения забивать мя-
чи она по-прежнему далеко. Герма-
ния с ее тремя с гаком голов в сред-
нем за игру вообще в космосе. Но 
при этом востребованность чемпи-
оната России выросла гораздо бо-
лее заметно — если мерить ее посе-
щаемостью матчей.

Посещаемость — это в принципе 
одна из наиболее приятных для рос-
сийского футбола с точки зрения его 
имиджа тем сезона. 16,8 тыс. зрите-
лей в среднем на матче — безуслов-
но, еще не «европейские» цифры, 
в пятерке сильнейших лиг они все 
равно намного выше: во Франции 
— 22,8 тыс., в Италии — 24,9 тыс., 
в Испании — 27,1 тыс., в Англии — 
38,2 тыс., а в Германии — 43,5 тыс. Но 
необходимо принимать во внима-
ние, что такого рывка, как Россия, не 
совершила ни одна из этих стран. В 
Российской премьер-лиге (РПЛ) сред-
няя посещаемость в сопоставлении с 
предыдущим сезоном увеличилась 
аж на без малого 3 тыс. человек. При-
чем прибавили 9 из 14 клубов, кото-
рые не меняли лигу.

Еще интересная деталь. Рывок 
мог бы быть еще солиднее, если бы 
не некоторые обстоятельства. На-
пример, «Енисею» из-за проблем с 
красноярским стадионом пришлось 
значительную часть сезона прини-
мать гостей в Тюмени, а «Динамо» пе-
реехало на реконструированную до-
машнюю арену гораздо позже, чем 
планировало,— не в марте, а в за-
ключительном туре.

По поводу причин рывка уже 
сложилось консолидированное 
мнение: основная — «эффект чем-
пионата мира». Мировое первенст-
во, которое Россия впервые приня-
ла летом 2018 года и на котором ее 
национальная сборная добилась 
беспрецедентного успеха, добрав-
шись до четвертьфинала, послужи-

ло драйвером интереса к футболу 
и подарило некоторым клубам бо-
лее вместительные и удобные ста-
дионы. Кстати, наибольший вклад 
в рост посещаемости внесли как 
раз те, кому они достались,— «Ро-
стов», «Крылья Советов» (на самар-
цев, несмотря на невнятные резуль-
таты, ходили 19,2 тыс. человек, на 
«СКА-Хабаровск», чье место в премь-
ер-лиге они заняли,— всего 7 тыс.) 
и «Урал». А ростовчане совершили 
нечто неординарное. По средней 
домашней посещаемости они уму-
дрились опередить сверхпопуляр-
ный «Спартак», уступив только «Зе-
ниту». И любопытно будет посмо-
треть, сохранится ли тенденция в 
следующем сезоне, когда восторги 
по поводу событий в рамках чемпи-
оната мира начнут забываться.

Финансовая устойчивость
Времена, когда Запад с опаской по-
глядывал на российский футбол, 
умевший и любивший жить на ши-
рокую ногу,— уже достаточно дав-
няя история. Даже гранды РПЛ не 
швыряются деньгами, а их поклон-
никам приходится следить в основ-
ном не за новостями о вероятных 
громких приобретениях в рамках 
трансферного окна, а за тем, удер-
жит ли любимый клуб заметного 
легионера, на которого есть спрос 
за границей, или нет. Случаев, ког-
да не удерживает, масса. Финансо-
вые возможности отечественной 
премьер-лиги на фоне возможно-
стей чемпионатов «большой пя-
терки» может проиллюстриро-
вать совокупная трансферная стои-
мость игроков лиг, согласно оценке 
Transfermarkt. У российского пер-
венства она в четыре раза ниже, да-
же чем у «беднейшей» среди них — 
французской (см. справку). А на до-
ходы, которые зафиксированы в 
ежегодном отчете Deloitte у лиде-
ров Money League — «Реала», «Бар-
селоны» и «Манчестер Юнайтед» (у 
мадридцев — зашкаливающие за 
€700 млн, у их конкурентов — нем-
ножко не дотягивающие до этого 
рубежа),— без труда можно было 
бы содержать всю РПЛ.

Что касается именно финансо-
вой устойчивости последней, то это 
вопрос дискуссионный. Те, кому ка-
жется, что с ней не все в порядке, за 
секунду обнаружат подходящий ар-
гумент. В списке развлечений бо-
лельщиков в этом сезоне было из-
учение новостей из очутившегося 
вплотную к финансовому краху «Ан-
жи». Получают ли игроки зарплату? 
Сколько человек из персонала ко-
манды уволили? На чем она решила 
во имя экономии добираться на оче-
редной матч — на автобусе или на 
электричке?

Те, кому кажется, что все более 
или менее хорошо, ответят, что «Ан-
жи», как ни крути, пусть с помощью 
подачек от РПЛ, до окончания сезо-
на и закономерного выбывания из 
нее по спортивному принципу до-
тянул. А выбыл, между прочим, да-
же не с последнего, а предпослед-
него места, иными словами, борь-
бу обозначал. И что в прежние годы, 
бывало, на серьезные трудности с 
финансированием, на задолжен-
ности перед игроками, коммерче-
скими партнерами жаловались не 
один, а два-три клуба.

Но и РПЛ, и Российский футболь-
ный союз (РФС) финансовое положе-
ние находящихся в элитном эшело-
не клубов, очевидно, волнует. Из-за 
этого, допустим, они пришли к выво-
ду о необходимости корректировок 
в системе лицензирования участни-
ков чемпионата — корректировок, 
естественно, в сторону строгости, а 
не мягкости.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

По средней домашней посещаемости — 31 тыс. зрителей на матче — «Ростов» опередил сверхпопулярный «Спартак»,  
уступив только «Зениту»  ФОТО ИЛЬИ КИНУСА

Средняя домашняя 
посещаемость клубов 
Российской премьер-
лиги (тыс. чел.)
Клуб 2017/ 2018/ Изменение 
 18 19
1. «Зенит» 44 48,2 +4,2

2. «Ростов» 12,7 31 +18,3

3. «Спартак» 30,2 30,9 +0,7

4. «Краснодар» 25 25,2 +0,2

5. ЦСКА 15,6 19,3 +3,7

6. «Крылья Советов»* — 19,2 —

7. «Урал» 8,1 15,9 +7,8

8. «Локомотив» 12,7 15,1 +2,4

9. «Арсенал» 11,9 11,3 –0,6

10. «Ахмат» 15,2 10,5 –4,7

11. «Рубин» 9,7 9,8 +0,1

12. «Динамо» 6,8 8,4 +1,6

13. «Енисей»* — 7,7 —

14. «Уфа» 6,9 7,7 +0,8

15. «Оренбург»* — 4,9 —

16. «Анжи» 6,4 3,9 –2,5

*В прошлом году выступали  
в Футбольной национальной лиге.

Статистика европейских чемпионатов
Страна Количество Отрыв чемпиона Средняя Количество голов Совокупная Рост совокупной Самый дорогой Самый дешевый Средний 
 чемпионов от серебряного результативность у лучшего трансферная трансферной клуб (€ млн) клуб (€ млн) возраст 
 за последние 5 лет призера  бомбардира стоимость (€ млрд) стоимости (€ млрд)   игроков 
Россия 4 («Зенит», «Локомотив»,  8 очков 2,26 гола 15 (Федор Чалов, (ЦСКА)) 0,92 0,16 «Зенит» (169) «Анжи» (9,5) 27,3 года 
 «Спартак», ЦСКА) 

Англия 3 («Манчестер Сити»,  1 очко 2,76 гола 22 (Садио Мане («Ливерпуль»),  8,52 1,84 «Манчестер Сити» (1140) «Кардифф» (97,2) 27,5 года 
 «Челси», «Лестер»)   Мохамед Салах, («Ливерпуль»),  
    Пьер-Эмерик Обамеянг («Арсенал»))

Испания 2 («Барселона», «Реал») 11 очков 2,59 гола 36 (Лионель Месси («Барселона»)) 5,69 1 «Барселона» (1180) «Уэска» (46,8) 27,4 года

Италия 1 («Ювентус») 11 очков 2,68 гола 26 (Фабио Квальярелла («Сампдория»)) 4,89 1,1 «Ювентус» (782,5) «Кьево» (42,5) 27,2 года

Германия 1 («Бавария») 2 очка 3,18 гола 22 (Роберт Левандовский («Бавария»)) 4,54 1,03 «Бавария» (772) «Нюрнберг» (52,6) 25,7 года

Франция 2 (ПСЖ, «Монако») 16 очков 2,56 гола 33 (Килиан Мбаппе (ПСЖ)) 3,44 0,63 ПСЖ (932,7) «Кан» (59,8) 25,7 года

За четыре года, прошедшие после предыдущего чемпионства 
«Зенита», каждый сезон в российском первенстве был новый 
чемпион. В «большой пятерке» такую круговерть трудно  
представить. Там «чемпионский пул» уже сформировался
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ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНАТОВ

СРЕДНЯЯ ПОСЕЩАЕМОСТЬ МАТЧЕЙ РОССИЙСКОЙ ПРЕМЬЕР-ЛИГИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 СЕЗОНОВ (ЧЕЛ.)
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